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ПРАВО Верховный суд 
запретил наказывать 
судей за отмену решений

За ошибку 
не винить

Владислав Куликов

ВЧЕРА пленум Верховного суда России принял поста-
новление о дисциплинарной ответственности судей. До-
кумент особо указывает, что уволить судью можно толь-
ко при исключительных обстоятельствах и доказывать 
исключительность случая должна именно квалификаци-
онная коллегия. 

Наказание судей — дело тонкое, и требует аккуратно-
го подхода. С одной стороны, оно должно обеспечивать 
независимость судей. Трудно, порой, судить честно и по 
совести, если  даже неправильно поставленная запятая 
может стоить должности. С другой стороны, независи-
мость не должна приводить к вседозволенности. Есть не-
простительные ошибки и проступки. Как отличить одно 
от другого, и проясняет постановление пленума.

Сами по себе судебные ошибки нельзя ставить в вину 
человеку в мантии. Это очень важный момент. Дословно 
в постановлении сказано: «судья не может быть привле-
чен к дисциплинарной ответственности за сам факт при-
нятия незаконного или необоснованного судеб-
ного акта», если ошибка вышла из-за неверной 
оценки доказательств по делу.

РЕШЕНИЕ Правительство 
определило, сколько 
магазинов нужно 
в каждом городе

В шаге от дома

Елена Березина

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ по-новому рассчитало количе-
ство магазинов шаговой доступности и других торговых 
точек, необходимых россиянам.

До такого магазина в городе нужно идти не более 25 
метров, а на селе — не более полукилометра. Это новый 
радиус зоны обслуживания магазинов пешей доступно-
сти. К ним относятся торговые точки площадью до 300 
квадратных метров, где разрешена продажа продоволь-
ственных и промышленных товаров. При определении 
для них нормативов учитывается также количество лю-
дей на обслуживаемой им территории. Так при плотно-
сти населения до 5 тысяч человек на квадратный кило-
метр должно быть не менее двух таких магазинов. Если 
же людей более 15 тысяч на километр, то не менее 8.

Определять количество супермаркетов и ларьков бу-
дут местные власти, исходя из характеристик того или 
иного поселка или города. Например, учитывается не 
только величина населенного пункта, количество про-
живающего в нем населения, но и оборот тор-
говли, то есть насколько активно люди пользу-
ются магазинами.
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Австралийский доллар  50,9687
Азербайджанский манат  43,6952
Армянский драм**  13,7700
Белорусский рубль****  33,2976
Болгарский лев  38,2487
Бразильский реал  19,0112

Венгерский форинт**  24,0455
Вон Республики Корея***  57,5645
Датская крона  10,0518
Доллар США  66,4954
Евро  74,7940
Индийская рупия**  99,7082

Казахстанский тенге**  19,8627
Канадский доллар  51,6790
Киргизский сом**  94,8579
Китайский юань  10,2491
Молдавский лей*  33,8055
Новый туркменский манат  19,6296

Норвежская крона*  80,5136
Польский злотый  17,3867
Румынский лей  16,7318
СДР  93,5617
Сингапурский доллар  48,7396
Таджикский сомони*  84,9564

Турецкая лира  23,2420
Узбекский сум***  23,0088
Украинская гривна*  25,9494
Фунт стерлингов  93,9115
Чешская крона*  27,6822
Шведская крона*  81,4805

Швейцарский франк  68,7504
Южноафриканский рэнд*  45,4204
Японская иена**  60,8904

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.04.16 

Диалог Вопросы россиян затронули самый широкий спектр тем и проблем

Прямая линия президента:
Крым — Сахалин — Москва

П
резидент Владимир 
Путин вчера провел 
очередную, уже 14-ю 
по счету, Прямую ли-
нию. Разговор в пря-

мом эфире продолжался 3 часа 
40 минут. «РГ» приводит наибо-
лее значимые фрагменты этой 
беседы.

О дорогах
Проблема действительно обо-

стрилась, как ни странно. Пото-
му что некоторое время назад мы 
создали региональные дорожные 
фонды и направляем туда значи-
тельное количество ресурсов. Но 
в последнее время — я вчера смо-
трел вопросы, целый день этим 
занимался — по дорогам в этом 
году, по состоянию дорог, очень 
много вопросов.

И, видимо, не случайно. Пото-
му что, когда я увидел структуру 
вопросов и что дорожная тема за-
нимает там очень большое, зна-
чительное место, посмотрел, как 
тратятся эти дорожные фонды, 
выяснилось, что денег там, в об-
щем-то, и немало, но очень много 
средств уходит нецелевым обра-
зом на решение других задач. 

Мы с правительством еще 
подумаем, но я считаю, что, ко-
нечно, надо будет, первое, «окра-
сить» расходы из дорожного 
фонда, против чего раньше всег-
да возражали руководители ре-
гионов Российской Федерации. 
Потому что это было для них и 
является до сих пор определен-
ным загашником, что ли, из ко-
торого можно взять средства на 
другие цели, потому что это не 
запрещено законом. Нужно 
«окрасить» эти средства и сде-
лать так, чтобы средства шли 
именно на дорожное строитель-
ство или на капитальный ремонт, 
тем более что на капитальный 
ремонт из дорожных фондов рас-
ходуется не больше, чем 10 про-
центов сегодня. 

Второе, что можно сделать 
оперативно и дополнительно. В 

этом году принято решение уве-
личить акцизы на моторное то-
пливо на два рубля. Изначально 
мы планировали, что все эти 
деньги пойдут как раз в регио-
нальные дорожные фонды, но 
минфин, сейчас стало известно, в 

силу известных сложностей с 
бюджетом (минфину тоже нелег-
ко приходится, чтобы сбаланси-
ровать бюджет, об этом мы еще 
поговорим) планирует забрать 
эти два рубля в федеральный 
бюджет. Думаю, что здесь нужно 
найти компромисс и как мини-
мум один рубль все-таки оста-
вить в дорожных фондах регио-
нов Российской Федерации. Это 
примерно около 40 миллиардов 
рублей, и в целом это, надеюсь, 
повлияет на качество дорог. 

Об инфляции 
Что касается вклада в инфля-

цию различных составляющих, 
то рост цен на продукты питания 
является существенным в этом 
смысле. В прошлом году, особен-
но в начале, цены подросли су-
щественным образом, где-то, по-
моему, на 14 процентов, но в 
третьем квартале цены на основ-
ные продовольственные группы 
даже снизились. В начале этого 
года рост составил где-то 2,2 
процента.

Но на продовольствие нужно 
обратить особое внимание. В из-
вестной степени рост цен на про-
довольствие — это, честно говоря, 
и «рукотворный» результат. По-
чему? Потому что мы же в каче-
стве ответных мер на санкции За-
пада ввели ограничение на ввоз 
продуктов питания из-за грани-
цы. Мы сознательно пошли на 
этот шаг, имея в виду, что это со-
здаст условия для развития на-
шего сельского хозяйства, осво-
бодит рынок. Так и получилось. 
На фоне общего падения ВВП в 
3,7 процента и промышленности 
в 3,4  процента сельское хозяйст-
во выросло на три процента. Это 
существенная составляющая на-
шей экономики и жизни людей, 

потому что на селе проживают, 
напомню, 40 миллионов граждан 
Российской Федерации. 

Но и в целом, что называется 
вдолгую, мы исходим из того, что 
это даст позитивный, безуслов-
но, эффект: повысит нашу продо-
вольственную безопасность, со-
здаст нормальные условия, улуч-
шит условия для жизни на селе, 
поскольку перспективы будут 
улучшаться. Поэтому, надеюсь, 

даже почти уверен, что это вре-
менное явление и постепенно, по 
мере насыщения рынка россий-
ским, отечественным продоволь-
ствием, будут снижаться и цены. 
Во всяком случае они будут ста-
билизироваться, сейчас мы это 
как раз и наблюдаем. Но в целом, 
конечно, я прекрасно понимаю, 
отдаю себе отчет в том, что для 
людей, потребителей — все-таки 
для них это нагрузка.

О ситуации в экономике 
Ситуация еще не исправи-

лась, но все-таки тренд положи-
тельный. Смотрите, я уже сказал, 
что у нас спад ВВП был 3,7 про-
цента. В этом году правительство 
исходит из того, что у нас сохра-
нится небольшой спад, но уже 
только 0,3 процента, а в следую-
щем году ожидается рост 1,4 про-
цента. В этом смысле, действи-
тельно, достаточно трудно нащу-

пать это дно, но оно нам показано 
правительством: в этом году еще 
небольшой спад, а в следующем 
году — подъем.

Я специально взял таблицу с 
собой, чтобы не напутать в циф-
рах. Я уже говорил о ВВП, о про-
мышленном производстве. К со-
жалению, есть и другие минусы, 
существенные для наших людей, 
о чем мы никогда не должны за-
бывать и работать над тем, чтобы 

преодолеть эти тенденции, а 
именно: располагаемые реаль-
ные доходы населения снизились 
на четыре процента, а реальная 
заработная плата еще больше. 

Но что вселяет оптимизм: 
есть абсолютно позитивные 
вещи, например, рост в сельском 
хозяйстве, я уже сказал, три про-
цента; жилищное строительство 
в прошлом году достигло макси-
мума — 85 с лишним миллионов 
квадратных метров, это рекорд.

У нас сохраняется не очень, но 
на низком уровне безработица — 
5,6 процента всего; очень не-
большой рост есть, но очень не-
большой по сравнению с докри-
зисным временем. Материнский 
капитал мы проиндексировали — 
453 тысячи рублей. 

Что очень важно, сальдо тор-
гового баланса, несмотря на па-
дение цен на нефть, а цены упали 
в два раза практически, сальдо 

торгового баланса, то есть мы за-
рабатываем больше, чем мы тра-
тим, — 146 миллиардов рублей, 
это хороший показатель. Сохра-
няются резервные фонды. Ме-
ждународные резервы России 
вернулись к началу 2014 года — 
387 миллиардов рублей, и дефи-
цит на минимальном уровне на-
ходится, даже меньше, чем пла-
нировали, — 2,4 процента.

О резервах
Резервы Центрального банка, 

или так называемые междуна-
родные резервы государства, 
вернулись на уровень начала 
2014 года, даже чуть больше: 
были 385,5 миллиарда долларов, 
а стали 387 миллиардов долла-
ров. И резервные фонды прави-
тельства (напомню, что у нас их 
два: Резервный фонд, так он на-
зывается, и Фонд национального 
благосостояния) — они уменьши-
лись, но на очень незначитель-
ную величину и сегодня состав-
ляют соответственно в долларо-
вом эквиваленте 50 и 71 милли-
ард долларов, это 10,5 процента 
ВВП страны.

Что это значит? Это значит, 
что если тратить их в том режи-
ме, в котором мы тратили, ска-
жем, в прошлом году, то нам ре-
зервных фондов, если не попол-
нять и ничего не делать, как ми-
нимум мы их сохраним еще в те-
чение четырех лет. Но мы-то пла-
нируем, что в следующем году 
будет уже рост экономики, и поэ-
тому резервных фондов, навер-
ное, не потребуется столько тра-
тить — даже столько, сколько мы 
тратили. Так что здесь 
никаких опасений быть 
не может. 

Представляем сегод-

няшнюю программу: 

это «Наследники» 

Владимира Хотиненко 

и «Еще один год» 

Оксаны Бычковой
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Акцент

 Даже если не пополнять 
резервные фонды, их хватит 
минимум на четыре года

Владимир Путин вышел в прямой 
эфир из студии в Гостином Дворе.
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Прямая линия президента: 
Вот это, 10,5 процента, 
значит что: если вооб-
ще прекратить все де-

лать, совсем, прекратить всем 
работать, как говорят — шило в 
стенку, четыре месяца можно 
жить, вообще ничего не делать, 
страна может замереть на четы-
ре месяца и будет существовать.

О ценах на лекарства
Действительно, есть опреде-

ленное сокращение отечествен-
ных дешевых препаратов, при-
мерно на 2,5 процента, но это со-
кращение по наименованиям, а 
по химической формуле таких 
сокращений нет, то есть появля-
ются аналоги. Эта часть дешевой 
продукции, особенно если она 
входит в жизненно важные пре-
параты, регулируется государ-
ством, и в сегодняшних услови-
ях, в условиях, когда припали и 
доходы граждан нашей страны, 
правительство пошло на сдер-
живание роста цен. И если в це-
лом эти жизненно важные пре-
параты лекарственные выросли 
на 8,8 процента, то дешевые вы-
росли в прошлом году, я могу 
ошибиться, но, по-моему, на 16 
процентов. 

Но в чем дело? Дело в том, что 
производители утверждают, что и 
этого роста им недостаточно и 
сдерживание правительством ро-
ста, индексации роста цен, по 
сути, приводит к тому, что, по 
мнению производителя, произво-
дить эти лекарственные препара-
ты для них становится невыгодно. 
Почему? Потому что они хоть и 
отечественные, но компоненты, 
которые входят в это лекарство, в 
значительной степени поступают 
из-за рубежа (так называемые 
субстанции) — в большом объеме, 
скажем, из Китайской Народной 
Республики. И этот компонент с 
учетом курсовой разницы не по-
крывается ростом цены. 

В этой связи у правительства 
два возможных пути решения во-
проса: это либо субсидировать 
промышленность, но надо по-
нять, есть ли в бюджете на это со-
ответствующие средства, либо в 
какой-то степени отпустить эту 
цену. В течение 1,5—2 месяцев, 
может быть, какие-то другие бу-
дут найдены решения. Во всяком 
случае перед правительством 
стоит такая задача: в ближайшие 
1,5—2 месяца эту проблему так 
или иначе решить. 

О внешнеполитическом 
окружении 

Мы не оказываемся и не ока-
жемся во враждебном кольце. 
Это абсолютно исключено. У нас 
очень добрые отношения с подав-
ляющим большинством стран 
мира. Я уже не говорю про такие 
эффективно работающие органи-
зации, как ШОС — Шанхайская 
организация сотрудничества, ко-
торая расширяется за счет вели-
ких держав, наши интеграцион-
ные объединения, Евразийский 

экономический союз, БРИКС и 
так далее. 

У нас с соседями в целом очень 
добрые отношения. Ту же Турцию 
мы считаем нашим другом, а ту-
рецкий народ — дружественным 
нам народом, с которым мы, без-
условно, будем выстраивать са-
мые добрые и добрососедские от-
ношения. 

У нас есть проблемы с некото-
рыми политическими деятелями, 
поведение которых мы считаем 
неадекватным и соответствую-
щим образом на это реагируем. 
Но мы работаем, как вы видите, 
спокойно, без всяких рывков. Ре-
агировать обязательно надо, ина-
че на шею сядут и погонять будут, 
такое уже в нашей истории было, 
в новейшей истории. Допустить 
возврата к этому невозможно, и 
мы этого не будем делать. Но при 
учете наших интересов мы, ко-
нечно же, будем развивать отно-

шения со всеми нашими партне-
рами, в том числе и с нашими со-
седями.

О Керченском мосте
Я с удовольствием посмотрел, 

как идет строительство моста. 
Должен сказать, сказать честно, 
обычно на объекты такого рода 
много желающих. Здесь мы, чест-
но скажу, с трудом нашли компа-
нию, которая согласилась реали-
зовывать этот проект и в силу ог-
раниченности в финансах, и в 
силу различных других ограниче-
ний, которые могут быть возло-
жены на людей, которые занима-
ются этой работой.

Но все-таки компания есть, 
она работает, и работает успеш-
но, прошла и соответствующие 
процедуры отбора, и очень жест-
кие. Несколько спорили по стои-
мости, но все-таки наши соответ-
ствующие службы правительства 
даже немножко снизили эту цену 
конечную. Надеюсь, что все будет 
сделано качественно и в срок.

Об энергомосте в Крым
Министр энергетики Алек-

сандр Валентинович Новак бук-
вально три-четыре дня назад до-
кладывал мне о том, как идет рабо-
та по этому самому энергомосту.

Как мы помним, две цепи по-
ложены, они работают. Букваль-
но сегодня должна быть включе-
на третья цепь, это дополнитель-
но 200 мегаватт. В целом это при-
ближается к тому объему перето-
ков, которые осуществлялись с 
украинской территории. В тече-
ние, думаю, двух-трех недель 
максимум будет запущена и чет-
вертая цепь. Это плюс еще 200 
мегаватт. И, таким образом, бу-
дет 800 по энергомосту между 
Кавказом и Крымом. Это полно-
стью закроет тот объем, который 
Крым получал в свое время с Ук-
раины.

Была проблема, связанная с 
тем, что поскольку раньше элек-
тричество поступало с северной 
части и доходило уже до Керчи, 
скажем, до других регионов в по-
следнюю очередь, то сети здесь 
все-таки, скажем, не очень хоро-
шего качества. Минэнерго об 
этом подумало, — надеюсь, что 
это так, потому что министр мне 
об этом докладывал, — вводят со-
ответствующие подстанции, ре-
конструируют сетевую составля-
ющую. Надеюсь, что это будет 
сделано должным образом.

Но напомню, что в 2017 году 
там, по-моему, еще должно быть 
два блока введено, свыше 400 ме-
гаватт, в 2018 году — еще два бло-
ка по 400 с лишним мегаватт. То 
есть, по сути дела, Крым стано-
вится не просто обеспеченным 
электроэнергией, но и возникает 
большая составляющая для раз-
вития экономики и социальной 
сферы.

О возвращении туристов
в Турцию и Египет

Что касается поездок в Тур-
цию и Египет. Это же не от нас за-
висело. Там причины ограниче-
ний разные, но результат один. 

Почему разные? В Египте дейст-
вующие власти борются с радика-
лами, но это далеко не всегда 
удаётся сделать. И мы видим, что 
там происходит, на Синае чуть ли 
не каждый день боестолкновения 
идут. Прежнее руководство, от-
странённое нынешним президен-
том, и его сторонники действуют 
весьма активно.

В этих условиях просто мы не 
имеем права не сказать людям, 
что ездить в эту страну опасно. В 
чём может быть решение? Вместе 
с египетскими властями мы долж-
ны найти такой способ досмотра 
пассажиров, багажа, бортового 
питания, обслуживания само-
лётов, который сделает пребыва-
ние, приезд и отъезд, прилёт и от-
лёт наших граждан безопасными. 
Пока такого алгоритма в работе с 
египетскими коллегами не найде-
но, хотя наши специальные служ-
бы и правоохранительные орга-
ны работают с египетскими дру-
зьями над этим вопросом. Пер-
вое.

Второе, что касается Турции. 
Здесь мы видим похожую карти-
ну, правда, на наш взгляд, сегод-
няшнее руководство Турции не 
столько борется с радикалами, 
сколько сотрудничает с ними. Но 
внутренние проблемы этой стра-
ны тоже заставляют задуматься о 
вопросах безопасности – там же 
на юге фактически идёт граждан-
ская война.

Мы стараемся её не замечать, 
международное сообщество это 
как бы не замечает, но это факт, 
причём с применением крупной 
техники, тяжёлого вооружения, 
танков, артиллерии и так далее. И 
теракты в Турции чуть ли не ка-
ждую неделю. Но где гарантия, 
что ничего не может произойти с 
нашими отдыхающими? Тем бо-
лее что мы знаем: в некоторых 
странах региона, скажем, в Туни-
се, прямо на пляже расстреляли 
отдыхающих.

Я более чем уверен в том, что 
руководство Турции, кстати ска-
зать, будет стремиться к тому, 
чтобы обеспечить безопасность 
туристов, в том числе и наших, 
поскольку это значительная ста-
тья дохода в турецкий бюджет, 
почти пять миллионов отдыхаю-
щих туристов из России было в 
прошлом году.

Они, конечно, будут старать-
ся, в этом у меня сомнений нет. 
Но смогут ли они это сделать – 
это большой вопрос. И поэтому 
мы, так же как и в случае с Егип-
том, не имеем права не сказать 
гражданам, что сейчас отдых в 
Турции опасен.

Об экологии
В нашей стране проблема от-

ходов: у нас примерно 5,4 или 
5,6 миллиарда тонн в год, мы 
продуцируем столько отходов, 
только половина из них утилизи-
руется, а половина просто зака-
пывается. Причем эта вторая по-
ловина, которая закапывается 
или выбрасывается куда-то, вот 
этот процесс является некон-
тролируемым и очень кримина-
лизированным.

И в этой связи, конечно, нужно 
совершенствовать и нормативно-
правовую базу, нужно повысить 
внимание прежде всего регио-
нальных властей к этой работе. И, 
безусловно, востребован контроль 
со стороны общественности, пото-
му что в некоторых местах людям 
просто жить невозможно рядом с 
этими свалками. Я прошу активи-
стов Общероссийского народного 
фронта обратить особое внимание 
на это. С учетом криминализации 
высокой этой сферы — действи-
тельно, это фронтовая работа, это 
без всякого преувеличения.

Теперь по поводу самих этих 
заводов и того, что нужно делать. 
Закон принят у нас в конце 2014 
года, но эти заводы можно стро-
ить, и они будут эффективно ра-
ботать, и все будет экономически 
обоснованно, если будет осу-
ществляться так называемый 

экологический сбор. Начало это-
го сбора отнесено на 2017 год. По-
чему? Да как раз в силу экономи-
ческих сложностей, чтобы допол-
нительно не нагружать произво-
дителя, чтобы он не сокращал ра-
бочие места, чтобы вовремя он 
смог выплачивать заработную 
плату. И сейчас много проблем по 
этим самым чувствительным, са-
мым важным для наших граждан 
направлениям.

А правительство посчитало, 
что если нагрузить еще и утили-
зационным сбором, то промыш-
ленности будет совсем тяжело, но 
все-таки с начала 2017 года он 
должен быть введён. И здесь су-
ществует три варианта решения 
вопроса.

Первый — это когда те, кто про-
изводит этот мусор, предприя-
тия, они большие и самодостаточ-
ные, они могут сами строить ути-
лизационные заводы.

Второй вариант — это когда 
предприятие, генерирующее эти 
отходы, само не может, тогда они 
могут объединиться в рамках ре-
гиона и нанять оператора.

И третий вариант, когда это 
вообще экономически нецелесо-
образно для частного бизнеса, 
потому что отдача будет слишком 
нескорой. В этом случае государ-
ство само тогда должно постро-
ить такие заводы. Но это касается 
таких сложных отходов, как бата-
рейки, промышленные отходы, 
телевизоры, холодильники и так 
далее.

О допинговом скандале 
Я не думаю, что здесь какой-то 

есть политический подтекст, о 
чем говорит и то, что WADA 
скорректировала свою пози-
цию. Насколько мне известно, 
наши коллеги из этой междуна-

родной организации по антидо-
пингу сейчас рассматривают 
возможность проведения кли-
нических испытаний по поводу 
того, как быстро выводится из 
организма человека этот препа-
рат. И первое исследование по-
казывает, что у разных людей 
по-разному это происходит.

И в зависимости от этого мо-
гут быть сделаны какие-то выво-
ды практического плана, в том 
числе касающиеся конкретных 
спортсменов. Исхожу из того, 
что все эти решения будут объ-
ективными. 
Но это не значит, что нам нужно 
почивать на лаврах и как-то хи-
хикать по этому поводу, нет. 
Нам нужно улучшить свою ра-
боту с международными орга-
низациями, вовремя реагиро-
вать на их требования — и своев-
ременно реагировать. И конеч-

но, нужно обеспечить внимание 
к здоровью наших спортсменов 
и к тому, чтобы спортивная 
борьба была честной и чтобы 
болельщики получали удоволь-
ствие именно от этой честной 
борьбы. Но и, разумеется, уже 
точно совершенно, ни в коем 
случае не должны пострадать 
такие спортсмены, а у нас боль-
шинство таких спортсменов, ко-
торые к допинговому скандалу 
вообще не имеют никакого от-
ношения.

О тарифах ЖКХ
Что касается стабильности, 

которая в вопросах ЖКХ, в пла-
те за ЖКХ, в которой жили еще 
советские люди в Советском Со-
юзе. Другая жизнь была совсем. 
Да, была стабильность в этом 
вопросе, и могу вас заверить, 
мы сейчас это видим, уже это 
стало понятно, что эта сфера 
еще в советское время система-
тически страшным образом не-
дофинансировалась.

То есть держали низкий та-
риф, само государство нужных 
денег не вкладывало, и посте-
пенно у нас жилищный фонд 
разрушался. Но зато вкладыва-
ли деньги, часто и не очень эф-
фективно, скажем, в оборонку. 
Количество разных типов само-
летов, судов, другого вооруже-
ния было безграничным, без-
мерным. Нужно ли это было или 
нет? Сейчас многие специали-
сты говорят, что затратно и не 
очень-то и нужно. В конце кон-
цов к чему это привело? Давайте 
вспомним. Привело к тому, что 
мыло и сахар начали выдавать 
по талонам. Конечно, люди даже 
не заметили, как страну потеря-
ли в этих условиях. Хорошо ли 
это? Да, плохо, конечно. Но и се-

годня, тем не менее прежде чем 
принимать какие-то решения в 
этой сфере, а она очень чувстви-
тельна для людей, я полностью 
согласен с вами, нужно, конеч-
но, подумать о доходах человека 
и о потребностях отрасли, и это 
должно быть сбалансировано. 

А что у нас происходит в та-
рифах? В прошлом году запла-
нированный тариф был 8,7 про-
цента — это средний, я сейчас 
скажу, это очень важно, то, что я 
сейчас скажу. Реально он вырос 
в среднем тоже на 8,5 процента. 
С июля этого года тариф может 
подняться в среднем — таково 
решение — четыре процента. 
При этом регионы могут сами 
принимать решение: или вооб-
ще не повышать, либо повышать 
чуть больше, вплоть до 10 про-
центов.

Но губернатор имеет право 
принять это решение только по 
согласованию с депутатами му-
ниципальных собраний. То есть 
люди, которых население избра-
ло, должны согласовать вот это 
повышение свыше четырех про-
центов, и в том случае, если это 
дополнительное повышение 
вызвано необходимостью ка-
ких-то ремонтных инвестици-
онных работ, чтобы подгото-
виться, скажем, к зиме, чтобы 
электростанция, тепловая со-
ставляющая, сети не развали-
лись, а, наоборот, содержались в 
нормальном состоянии.

У нас 24 тысячи муниципали-
тетов в стране всего. Сегодня 
600 с лишним приняли решение 
о выходе за эту четырехпроцен-
тную составляющую, но это все-
го три процента населения стра-
ны примерно. Там тоже люди 
живут. Но, повторяю, депутаты 
местных собраний должны за 
это проголосовать, поддержать 
мнение губернатора.

Очень важным является про-
зрачность принятия решения. 
Но чтобы тариф был прозрач-
ным, правительство в ближай-
шее время должно завершить 
работу, связанную с полной ин-
формацией по структуре этого 
тарифа, с тем чтобы любой гра-
жданин мог проверить и понять, 
за что и сколько он платит. И, та-
ким образом, я думаю, в значи-
тельной степени мы повлияем и 
на сам тариф.

О взносах на капремонт
Я знаю, что многих людей это 

злит, и по праву злит. Конститу-
ционный суд подтвердил пра-
вильность принятого прави-
тельством решения, но и здесь 
при всей правильности нужно 
исходить все-таки из реального 
состояния финансов, из реаль-
ных доходов населения и, конеч-
но, реальных потребностей от-
расли, а потребности большие.

У нас свыше двух миллиар-
дов квадратных метров жилой 
площади в стране, не помню 
точно, 2,4, что ли, и миллиард 
нуждается в ремонте, причем 
все нуждается в ремонте, но 
миллиард нуждается в ремонте 
немедленно. А знаете, сколько 

мы ремонтируем сегодня в год? 
50—70 миллионов. Если мы так 
будем ремонтировать, у нас ко-
личество аварийного жилья бу-
дет расти в геометрической про-
грессии. Катастрофа может ког-
да-то наступить.

Поезжайте в некоторые стра-
ны, не буду их называть, чтобы 
не обижать, крупные, большие, 
великие страны. Приезжаешь, 
смотришь — дома рушатся. Я так 
удивился и говорю: почему? По-
тому что выселить нельзя, те, 
кто живут, в ремонт не вклады-
вают, владельцы тоже не хотят. 
Просто рушатся дома, нельзя же 
такое допустить.

Повторяю, аккуратно надо 
подходить. Смотрите, собрали в 
прошлом году 97 миллиардов 
рублей, а контрактов заключи-
ли на ремонты всего 25, 70 мил-
лиардов «зависло». Значит, не 
готовы были к этому. И нужно 
делать это очень аккуратно, и 
размер, конечно, должен соот-
ветствовать доходам. И прави-
тельство должно, конечно, под-
ходить к этому очень аккуратно, 
взвешенно и без всяких рывков.

О переходе 
к налогообложению 
по кадастровой
стоимости

Переход к кадастровой оцен-
ке — это инициатива некоторых 
регионов Российской Федера-
ции, это даже не инициатива 
правительства. Почему? Потому 
что в некоторых регионах, в 
частности в Москве, у руковод-
ства города сложилось впечат-
ление, что они недополучают 
доходы, которые могли бы и 
должны бы получать, и напра-
вить их прежде всего на реше-
ния общегородских проблем. 
Так как имевшаяся оценка счи-
талась московскими властями 
заниженной и проведенной та-
ким образом, что, скажем, от 
крупных торговых сетей в год 
получали почти ноль в город-
скую казну, и это, конечно, нес-
праведливо.

Но, разумеется, этот процесс 
действительно должен привести 
к большей справедливости, но 
не к перегибам в другую сторо-
ну. Это касается и предпринима-
тельского сообщества, это каса-
ется и граждан, потому и гра-
ждан этот вопрос волнует. Мож-
но ли увеличить облагаемую 
часть — наверное, можно, над 
этим нужно подумать. Я с голоса 
просто сейчас не могу ответить 
по конкретным цифрам, но точ-
но совершенно подумать в этом 
направлении можно и нужно.

Теперь по поводу моратория. 
Вы знаете, можно говорить и о 
моратории, конечно. Но дело то 
в чем? Дело в том, что ведь эта 
система должна быть введена к 
2020 году, причем по 
мере готовности реги-
онов. 

1

Прямую линию с Владимиром 
Путиным транслировали телекана-
лы «Первый», «Россия 1», «Россия 
24», радиостанции «Маяк», «Вести 
FM» и «Радио России».
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ДОСЛОВНО

«ЛЮДИ ГОВОРЯТ, ЧТО  ОКАЗАЛИСЬ 
НА  ПОЛОЖЕНИИ ЗАЛОЖНИКОВ» 
О вопиющей ситуации рассказали президенту в ходе прямого включения с Са-

халина.

Сотрудники рыбного предприятия на курильском острове Шикотан, по словам 

корреспондента, «оказались на положении заложников». Они приехали на 

остров из других регионов, так как им обещали высокие зарплаты. В итоге зар-

плату не платили месяцами. Покинуть остров сотрудники не могли — из-за невы-

платы зарплаты не было денег на билет. При этом с них вычитали деньги за про-

живание в общежитии предприятия. В итоге люди оказались еще и в долгу.

В. Путин: Вы обращались в какие-то инстанции по этому вопросу?

Реплика: Да, мы написали в прокуратуру Сахалинской области.

В. Путин: И что?

Корреспондент: Другие пострадавшие, я должен добавить, говорили нам, что 

они обращались в прокуратуру, однако никакого реагирования не было, и ка-

кая-то реакция началась только после письма в администрацию президента.

В. Путин: Я, к сожалению, не видел этого письма в администрацию президента, но 

уж местные чиновники, особенно правоохранительные органы, прокуратура, 

служба надзора за условиями труда должны были своевременно отреагировать. 

И я хочу, чтобы Генеральный прокурор Российской Федерации услышал эту часть 

нашего разговора, посмотрел на эту ситуацию и принял решение о соответствии 

занимаемой должности прокурора Сахалинской области, а министерство труда 

обязательно посмотрело с этой же позиции на работу вверенного ей подразделе-

ния на Сахалине. И надеюсь услышать информацию о том, что происходит в этой 

сфере и в кадровом отношении, и с точки зрения наведения порядка. А людям, ко-

торые стоят сейчас перед нашим корреспондентом и перед нами, я хочу принести 

извинения. Сделаем все для того, чтобы ситуация была исправлена.

По окончании «прямой линии» стало известно, что по поручению Генпрокурора 
15 апреля на Сахалин выезжает замгенпрокурора Юрий Гулягин. Кроме того, 
будет проведена проверка организации прокурорского надзора в регионе. 

Акцент

 У нас очень добрые 
отношения с подавляющим 
большинством стран мира 

После жалоб сотрудников рыбкомбината начата прокурорская проверка. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО В России 
вводится залог
за задержанное
транспортное средство

Штраф 
по предоплате

Владимир Кузьмин

ЗАБРАТЬ свой задержанный автомобиль в отдельных 
случаях можно будет только после оплаты штрафа или 
же внесения залога.

Вчера на заседании правительства рассматривались 
поправки в Кодекс об административных правонаруше-
ниях, которые вводят новую меру обеспечения производ-
ства по делу об административном правонарушении — за-
лог за задержанное транспортное средство. 

— Чтобы получить машину обратно тем, кто такое пра-
вонарушение совершил, придется сначала уплатить адми-
нистративный штраф или внести залог, — пояснил пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев. — Это связано с наибо-
лее тяжкими административными правонарушениями.

Наиболее тяжкими считаются правонарушения, свя-
занные с употребле-
нием алкоголя. В пра-
вительстве считают, 
что сейчас  механизм 
временного изъятия 
автомобиля направ-
лен лишь на пресече-
ние административ-
ного правонаруше-
ния и не обеспечива-
ет дальнейшее произ-
водство по делу об ад-
министративном 
правонарушении, а также исполнение назначенного ви-
новному наказания. Например, автомобиль может быть 
передан в управление другому водителю. К тому же, по ста-
тистике, только около трети принятых постановлений об 
уплате штрафов по административным правонарушениям 
исполняется виновными лицами в добровольном порядке. 
Для устранения этих недостатков и вводится новая мера. 
Залог будет вноситься в размере максимальной суммы 
штрафа, предусмотренного для конкретного правонару-
шения. В кабинете министров рассчитывают, что это со-
здаст условия, чтобы правонарушители не могли укло-
няться от обязанности по уплате административного 
штрафа, а это станет дополнительной мерой по профилак-
тике пьянства за рулем.

К блоку дорожных законопроектов относятся и измене-
ния в Закон «О безопасности дорожного движения». Они 
закрепляют термин «аварийно-опасный участок дороги». 

— Состояние дорог в настоящий момент является одной 
из наиболее актуальных тем, — подчеркнул премьер.  — 
Большинство обращений в органы власти и по социаль-
ным медиа связаны именно с состоянием дорог.

Жалобы поступают из совершенно разных регионов, 
состояние дорог после зимы оценивается весьма жестко. 
«Где-то это накопленный эффект, где-то — недостаточное 
внимание местных властей. Нужно с этим разбираться. 
Есть отдельные регионы, где эта проблема стала критиче-
ской», — считает Дмитрий Медведев.

— По новому закону региональные власти, органы 
местного самоуправления, владельцы частных дорог бу-
дут обязаны вести учет таких участков и в первоочеред-
ном режиме приводить их в порядок, устраняя таким 
образом одну из главных причин ДТП, — заявил глава 
кабмина.

Еще один блок вопросов прошедшего заседания касал-
ся образованиея В стране будет создана единая федераль-
ная система учета учащихся. В нее войдут данные из раз-
ных ведомств обо всех, кто учится и кому это еще только 
предстоит. «Это упростит организационные вопросы: 
меньше нужно будет бумажек всяких, а учителям будет 
проще готовить отчетность о своих подопечных. Обо-
бщенные данные необходимы и для планирования коли-
чества новых мест в школах, детских садах», — объяснил 
премьер задачи новой системы.

Также правительство распределило средства, которые 
пойдут на реализацию программы по созданию новых 
мест в школах. «Программа очень масштабная, — напом-
нил Медведев. — Речь идет о том, чтобы реализовать ее по 
всей стране, тем более что многие здания просто изноше-
ны, нуждаются в ремонте, в модернизации, а детям прихо-
дится учиться во вторую и третью смены, что, конечно, 
сказывается на качестве образования».

— Государство обязано обеспечить нашим детям нор-
мальное среднее образование, максимальный комфорт, 
безопасность, — заявил премьер-министр. — Мы выделя-
ем сейчас 25 миллиардов рублей, чтобы эту программу 
начать.

Премьер внес на обсуждение правительства новый блок 
дорожных законопроектов.
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Залог будет вно-
ситься в размере 
максимальной 
суммы штрафа 
за правонарушение

ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА ГОСУДАРСТВЕННОЙ СТАТИСТИКИ

Индексы потребительских цен на товары и услуги 
по Российской Федерации в январе—марте 2016 г.:

на конец периода, в % к концу предыдущего периода 
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Справоч-

но: март 

2015 г.

 к декабрю 

2014 г.
Все товары и услуги 101,0 100,6 100,5 102,1 107,4

в том числе:

продовольственные 

товары

101,2 100,7 100,4 102,3 110,9

непродовольственные 

товары

100,7 100,8 100,8 102,3 106,8

услуги 101,0 100,3 100,1 101,4 103,3

Собственно говоря, ре-
шение и так достаточ-
но мягкое, и оно где 

принято-то — буквально в едини-
цах из субъектов Федерации, в 
одном, двух, трех. Но все осталь-
ные — по мере готовности к 2020 
году; собственно говоря, это и 
есть такой мораторий. Можно, 
конечно, поговорить, опреде-
лить критерий этой готовности 
региона, ну вот, собственно го-
воря, это и будет мораторием. 
Но регион сам решает, готов он 
или нет. 

Теперь по поводу привлече-
ния делового сообщества к 
оценке кадастровой стоимости. 
Дело-то в чем? Дело в том, что 
сейчас этой кадастровой стои-
мостью занимаются как раз 
частные компании, а мне-то, 
казалось бы, что нужно, наобо-
рот, сделать так, чтобы эту 
оценку проводили государст-
венные учреждения. Почему? 
Потому что сегодня, к сожале-
нию, эти частные компании не 
несут никакой ответственности 
за результаты своей работы по 
этой самой кадастровой оцен-
ке. Получается совершенно па-
радоксальная ситуация часто — 
я это видел, кстати говоря, в во-
просах, которые вчера читал в 
большом количестве, — когда 
две рядом распложенные квар-
тиры оценены совершенно ина-
че, они на порядок одна от дру-
гой отличаются. Это просто не 
только несправедливо, это даже 
неумно. Поэтому здесь нужно 
все привести в соответствие со 
здравым смыслом. Будет пра-
вильно, если таким образом бу-
дет построена работа, что от-
ветственность будут нести го-
сударственные учреждения. Но 
это будет означать, и думаю, 
что это тоже можно и нужно 
сделать, чтобы люди могли об-
ращаться за защитой своих 
прав не только через судебную 
систему, что считается очень 
малоподвижным и долгим по 
времени, но и во внесудебном, в 
административном порядке.  
На что еще хотел бы обратить 
внимание, что все льготы, кото-
рые есть у граждан в связи с 
оплатой жилья, сохраняются 
вне зависимости от того, это 
оценка БТИ либо кадастровая 
оценка, рыночная либо када-
стровая.

Об отношениях с США
У нас были в нашей истории 

двусторонних отношений момен-
ты, когда мы очень тесно взаимо-
действовали и добивались очень 
хороших результатов на нацио-
нальном и на международном 
уровне. И сегодня есть примеры 
подобного сотрудничества. Оно 
касается и вопросов нераспро-
странения оружия массового 
уничтожения, борьбы с терро-
ризмом, решения, скажем, иран-
ской ядерной проблемы, химиче-
ского оружия в Сирии, борьбы с 
террором в целом. 

Есть и другие примеры поло-
жительного взаимодействия, но 
наши партнеры, повторяю еще 
раз, если они будут исходить… 
Понимаете, дело даже не в кон-
кретных людях там. Но если они 
будут исходить из ложной по-

сылки своей исключительности, 
то это будет означать, что они 
будут претендовать всегда на 
особое положение и на особые 
права. Это гносеологическая, 
как говорят некоторые специа-
листы, ошибка. Нужно посмо-
треть в корень проблемы и дей-
ствовать не с позиции силы и 
диктата, не с позиции имперских 
амбиций, а действовать уважи-
тельно со всеми своими партне-
рами и, конечно, с Россией. Без 
этого невозможно выстроить 
современные демократические 
международные отношения.

О сокращении 
социальных учреждений 

По поводу сокращения соци-
альных учреждений. Возможно, 
какая-то оптимизация и нужна. 
Полностью с вами согласен в 
том, что мы должны учитывать 
особенности нашей страны. А 
особенности заключаются в том, 
что в ряде наших обширных тер-
риторий населенные пункты 
расположены друг от друга на до-
статочно большом расстоянии. 

При такой ситуации точно со-
вершенно нам нужно сохранять, 
к сожалению, даже избыточную, 
если кому-то так думается, соци-
альную сеть. Это касается и 
больниц, ФАПов, точнее, может 
быть, поликлиник. Где-то можно 
объединить в районную больни-
цу, а где-то невозможно, и ФАПы 
надо сохранить. Более того, их 
даже расширять нужно. Ну не-
возможно беременной женщине 
за сотни километров ехать ро-
жать по бездорожью. Об этом, 
конечно, надо заранее подумать. 
И бездумное сокращение сети 
недопустимо. 

Конечно, обратим на это вни-
мание. Я уже об этом многократ-
но говорил. И в плане социально-
го развития села (знаете, что та-
кой план тоже существует) ниче-
го подобного механически зано-
сить нельзя и тем более нельзя 
исполнять. Нужно двигаться, на-
оборот, к другим показателям и к 
положительным примерам. 

У нас стояла задача, допу-
стим, обеспечить дошкольными 

учебными заведениями страну. 
На 99 процентов сегодня эта за-
дача выполнена. Так нужно рабо-
тать и по другим. Ни в коем слу-
чае нельзя закрывать социаль-
ную сеть, сокращать там, где она 
нужна и востребована. Погово-
рим об этом.

О выборах
Вы знаете, партия, которая 

много лет находится у власти, — 
она всегда несет на себе большой 
груз ответственности за все не-
решенные вопросы, в том числе 
даже, может быть, за те, за кото-
рые она напрямую не отвечает. 
Люди вправе требовать и ждать 

эффективной работы, и они пра-
вы в этом.

Но правда заключается также 
и в том, что «Единая Россия» яв-
ляется стабилизирующим эле-
ментом нашей политической си-
стемы. Почему на ней лежит та-
кой груз? Можно принимать, ко-
нечно, какие угодно решения, 
как это было, скажем, в середине 
1990-х, когда все всем всё обеща-
ли и никто ничего не исполнял: 
мы просто разрушали экономи-
ку, социальную сферу и бюджет-
ный процесс.

А когда нужно принимать от-
ветственные решения, как ре-
шить вопрос с этим капиталь-
ным ремонтом, что делать с 
ЖКХ, как обеспечить, скажем, 
людей, нуждающихся в лекарст-
венных препаратах, достойным 
образом по достойным ценам, — 
это всегда какие-то компромис-
сы, понимаете, всегда. И на 100 
процентов, конечно, невозмож-
но удовлетворить эти запросы — 

к сожалению, это везде так. По-
смотрите, в самых развитых 
странах Европы, посмотрите, 
там 100-процентно все довольны 
медициной, что ли? Нет, уверяю 
вас. Там все довольны образова-
нием? Тоже нет. Там все доволь-
ны, скажем, пенсионным обеспе-
чением? Да проблем полно, везде 
полно. У нас их, может быть, 
больше, у нас они острее. Но мы 
еще и должны поработать в этом 
отношении побольше, чем дру-
гие страны. В этом смысле роль 
«Единой России», конечно, чрез-
вычайно важна, но это совсем не 
значит, что у нее есть какие-то 
преференции.

Более того, были недавно вы-
боры в Иркутской области, там 
претендент на должность губер-
натора Иркутской области, 
представитель «Единой России», 
в первом туре проиграл, не на-
брал нужного количества, точ-
нее. Сколько недобрал? 0,36 про-
цента. Но уж если исходить из ва-
шей логики, то уж подкрутить 
эти 0,3 процента труда большого 
бы, наверное, не составило. Нет, 
никто не подкручивал. И во вто-
ром туре он проиграл представи-
телю КПРФ. В крупных городах-
миллионниках, в Екатеринбурге, 
Новосибирске, еще в некоторых 
городах, недавно в Петрозаводс-
ке представители разных пар-
тий, разных, не «Единой Рос-
сии», победили на выборах.

То есть о чем я говорю, что 
если люди, которые хотят прого-
лосовать за «Единую Россию» 
или хотят проголосовать за како-
го-то другого кандидата, которо-
го считают более достойным, бу-
дут относиться ответственно к 
своим обязанностям избирате-
ля, то мы получим ту власть, ко-
торую страна хочет. И поэтому я 
все-таки поддержал бы тех, кто 
придет, хочет прийти, собирает-
ся прийти на избирательные 
участки и проголосовать на вы-
борах депутатов Государствен-
ной Думы.

О нацгвардии
Должен вам сказать, что этот 

вопрос обсуждался давно и мно-
гократно с разных сторон. Пер-
вое и, пожалуй, основное, что ле-
жит в основе этого решения, за-
ключается в необходимости по-
ставить под особый контроль 
оборот оружия в стране. И если 
вы обратили внимание, это ре-
шение связано не просто с выде-
лением внутренних войск из со-
става министерства внутренних 
дел, а с тем, что в этой структуре 
теперь сосредоточено все, что 
связано с оружием, с огнестрель-
ным оружием. Это и охрана раз-
личного рода, и разрешительная 
система, и курирование охран-
ных частных структур, и сами, 
собственно, внутренние войска.

Мы рассчитываем на то, что 
мы сможем повысить эффектив-
ность этой работы и снизить за-
траты на содержание различных 
служб. Эту позицию активно 
проводило и Министерство фи-
нансов Российской Федерации. 
За счет оптимизации структур, 

прежде всего управленческого и 
штабного назначения. Это отно-
сится и к тому, что происходит и 
должно происходить в министер-
стве внутренних дел и в самой 
Национальной гвардии.

О том, по каким врагам 
надо ударить

Вы знаете, нам нужно уда-
рить, прежде всего, по бездоро-
жью и разгильдяйству в самом 
широком смысле этого слова. И 
если мы сделаем это хорошо, эф-
фективно, добьёмся результата, 
то тогда наши Вооружённые 
Силы будут действительно непо-
бедимыми и лучшими в мире, бу-
дут такими, какими мы их хотим 
видеть, а именно компактными, 
недорогостоящими и современ-
ными. И тогда мы вспомним вот 
эту замечательную песню ещё 
советских времён: «От тайги до 
британских морей Красная ар-
мия всех сильней». Она и так 
всех сильней, но нужно, чтобы 
она укрепилась в этом своём со-
стоянии. 

О возможности избрания 
в 2018 году

Спасибо большое за вопрос, 
но, мне кажется, об этом рано го-
ворить. Я в таких ситуациях го-
ворю одно и то же и хочу это по-
вторить еще раз: нам сейчас 
нужно думать не о том, где и как 
мы будем работать в будущем — 
нужно думать о том, как оправ-
дать доверие людей сегодня, как 
добиться тех целей, которые мы 
перед собой ставим, [исполне-
ния] тех обещаний, которые мы 
сделали. А в зависимости от того, 
как будет складываться ситуа-
ция и как будет идти работа, бу-
дут приняты соответствующие 
решения.

О работе правительства
Я не считаю наше правитель-

ство слабым. Повторяю, про-
блем очень много. Правительст-
во и Центральный банк работа-
ют профессионально. Конечно, 
это сложная работа. Я, как вы 
знаете, сам работал в правитель-
стве. На мой взгляд, это самое 
сложное, что у нас есть, но и са-
мое интересное.

Конечно, многое нужно сде-
лать для того, чтобы работа была 
лучше. Мы много обсуждали этот 
вопрос, в том числе с председате-
лем правительства, совсем не-
давно. И наше общее мнение за-
ключается в том, что у нас не хва-
тает так называемого целевого 
метода в работе министерств и 
ведомств. То есть общая задача 
стоит, но, как мы двигаемся к 
цели, подчас непонятно: подчас 
все вязнет в текучке сегодняшне-
го дня вместо того, чтобы отсле-
живать, вот цель такая-то, вот та-
кой-то параметр должен быть до-
стигнут для такого-то министер-
ства и ведомства к такому-то 
времени; что сделано за квартал, 
за полгода, за год, что сделано за 
какой-то более длительный пе-
риод. И тогда будет ясно, кто как 
работает, кто за что должен отве-
чать и каким способом на него 
воздействовать. Этого точно не 
хватает, и мы должны совершен-
ствовать работу не только пра-
вительства, но и всего государст-
венного аппарата.

Подготовил Юрий Политов

Крым — Сахалин — Москва

Стенограмма «Прямой 
линии» с Владимиром 
Путиным и видео на сайте 
www.rg.ru/sujet/5644
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Для президента эта Прямая линия 
стала четырнадцатой по счету.

Акцент

 Мы должны совершенство-
вать работу не только прави-
тельства, но и всего государ-
ственного аппарата
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ПОСЛЕ ЭФИРА

НЕЛЬЗЯ УХОДИТЬ ОТ ОСТРЫХ ВОПРОСОВ
Кира Латухина

Четырнадцатая Прямая линия Владимира Путина 

установила рекорд по скорости исполнения пору-

чений, прозвучавших в прямом эфире. Всего глава 

государства ответил на 80 вопросов.

После разговора в прямом эфире президент по тра-

диции вышел к журналистам, которые следили за 

трансляцией в пресс-центре в Гостином Дворе и ска-

зал, что на сложные вопросы ему было отвечать не 

страшно: «Нельзя уходить от острых вопросов, по-

тому что если все лакировать, тогда не будешь пони-

мать, что происходит».

Путин уверен, что антикризисный план правитель-

ства позволит вернуть страну на траекторию устой-

чивого роста. Выход из сложной экономической 

ситуации не в предложениях экс-министра финан-

сов Алексея Кудрина и не в договоренностях с Сау-

довской Аравией по нефти. Нужно проводить и 

дальше сбалансированную макроэкономическую 

и бюджетную политику, обеспечить дефицит бюд-

жета не более 3 процентов и расширять сферу сво-

бод для бизнеса, помочь конкретным отраслям, 

обеспечить спрос и адресную поддержку нуждаю-

щихся.

Президент поддерживает приватизацию в нефтега-

зовом секторе. Речь о крупных компаниях с госуча-

стием. «Почему на падающем рынке? Во-первых, 

потому что деньги нужны, а во-вторых, это самое 

главное, мы будем искать стратегического партне-

ра, который понимает и уверен, что скупердяйни-

чать не нужно при покупке, там, скажем, 19 процен-

тов акций «Роснефти», и не нужно обращать внима-

ние на сегодняшние котировки, а нужно посмотреть 

в будущее», — объяснил он.

Много вопросов прозвучало от зарубежных СМИ. 

Например, о возможном вхождении Южной Осетии 

в состав России. «Мы в таком контексте отношения 

наши не рассматриваем», — сказал Путин в ответ на 

вопрос о том, возможно ли «присоединение» этой 

территории. И напомнил, что Россия признала Юж-

ную Осетию.

«Я считаю, что это кардинальная стратегическая 

ошибка бывшего президента Грузии, который по-

шел на известную вооруженную акцию, необосно-

ванную совершенно и в результате утратил эту тер-

риторию, — продолжил глава государства. — Это его 

вина».

С президентом Южной Осетии вопрос о вхождении 

республики в состав России подробно не обсуждал-

ся. «Он мне высказал свое отношение к этой про-

блеме, сказал, что народ Южной Осетии хочет про-

ведения такого референдума. Мы не можем этому 

противиться. Нас ничего не сдерживает, кроме ин-

тересов самого югоосетинского народа, — сказал 

Путин. Пока неизвестно, как будут сформулирова-

ны вопросы. «В зависимости от этого будем дальше 

думать и потом решать», — произнес он.

Оценивать работу американского лидера Барака 

Обамы должны давать сами граждане США, ответил 

другому журналисту глава государства, но все же 

назвал его человеком очень ответственным. «При-

дет новый президент — будем работать с новым», — 

добавил он.

Прозвучали вопросы от представителей СМИ из 

Японии и Канады. Путин позитивно относится к пре-

мьеру Канады Джастину Трюдо: «Познакомились в 

Анталье, кстати говоря, на «двадцатке»... Он выска-

зал свои соображения по поводу того, как собирает-

ся строить отношения с Россией. Нас это вполне 

устраивает». У двух стран много взаимных интере-

сов. «И мы с удовольствием будем работать совмес-

тно», — добавил он.

Что до Японии, то глава государства убежден: ком-

промисс в территориальном споре будет найден. 

Скоро премьер этой страны приедет в Россию и бу-

дут обсуждаться все проблемы. «Для того чтобы их 

решить, а их мы не можем решить с окончания Вто-

рой мировой войны, нужно, чтобы наши созданные 

инструменты функционировали постоянно. Мне ду-

мается, что компромисс когда-нибудь может быть 

найден и будет найден», — сказал президент. «Несмо-

тря на давление со стороны их партнеров, в частно-

сти, из США, все-таки наши японские друзья стремят-

ся к поддержанию этих отношений», — отметил он.

Курдский журналист тоже воспользовался возмож-

ностью прямого доступа. «Курды — очень мужествен-

ный народ, если не сказать героический... Воюют са-

моотверженно, не жалея себя, весьма эффективно, и 

это очень серьезная сила в борьбе с терроризмом на 

Ближнем Востоке, в частности в Сирии», — оценил Пу-

тин. «Наши военнослужащие также находятся в кон-

такте с вооруженными отрядами курдов, в том числе 

и под Алеппо», — сказал он и обещал поддержку.

Спросили и о возможности обмена украинской во-

еннослужащей Надежды Савченко. «Мы в контакте 

по этому вопросу с руководством Украины. Наши 

партнеры знают нашу позицию. И в таких вопросах 

лучше не забегать вперед», — пояснил президент.
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В студии в Гостином Дворе присутствовали многие известные люди, в 
частности актер и основатель благотворительного фонда Константин 
Хабенский. 
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СИТУАЦИЯ Не пора ли призвать 
руководителей Всероссийского 
общества глухих 
к ответственности 
за те безобразия, которые 
происходят в центре Москвы?

С презрением 
к людям 

Никита Иванов

НАКАЛЯЕТСЯ ситуация во-
круг здания на улице 1905 года в 
Москве, принадлежащего Все-
российскому обществу глухих 
(ВОГ). Дело дошло до драки, 
спровоцированной одной из сто-
рон конфликта. 

Как писали СМИ, особое усер-
дие в потасовках проявил совет-
ник по безопасности президента 
ВОГ Александр Белинский. На-
помним, что спор разгорелся 
между ВОГ и издательским до-
мом «С-Инфо», в которое входит 
издательство «Ювента», специа-
лизирующееся на выпуске учеб-
ников для средней школы. Ком-
пания является арендатором в 
здании и на собственность никак 
не претендует. Однако в послед-
нее время, по данным СМИ, со-
трудников издательства пытают-
ся в буквальном смысле силой 
выселить из офиса. Создается 
впечатление, что одна из сторон 
спора торопится решить дело 
совсем другими методами. 

Сотрудники ВОГ, по данным 
СМИ, применяют в отношении 
своего арендатора различные 
«приемы», например, блокиров-
ку входа в здание, чтобы работ-
ники не могли выйти на свои ра-
бочие места. Как рассказывал 
СМИ один из руководителей из-
дательства, ему доложили, что 
было испорчено имущество ИД. 

Как пишет пресса, ВОГ от-
ключил в здании лифты, и на 7 — 
8-й этажи теперь вынуждены 
пешком подниматься немоло-
дые сотрудники, среди которых 
восемь инвалидов. Немало 
энергии проявила и Элина Ди-
дык, адвокат, по данным СМИ, 
сотрудничающая с ВОГ. Правда, 
энергия, судя по всему, ушла не 
совсем в правовое русло. Как 
написали СМИ, эта дама набра-
сывалась на сотрудника ЧОП 
«Спектр», нанятого «С-Инфо», 
толкала его. Пострадавший на-
писал заявление в мировой суд 
о возбуждении уголовного дела 

в порядке частного обвинения. 
Вопрос: несет ли ответствен-
ность за всю эту «деятельность» 
лично президент Общества глу-
хих В.Н. Рухледев? Это вопрос 
не только к правоохранитель-
ным органам, но и к правлению 
общества, его членам.

Дошло до того, что, как сооб-
щали СМИ, в здании однажды 
появились крепкие молодчики. 
Они потребовали от арендато-
ров немедленно выйти с вещами 
на улицу. Видя, что никто не со-
бирается этого делать, налетчи-
ки распылили газ.

Теперь в помещении издатель-
ства разгорелась настоящая дра-
ка. В целом конфликт идет уже 
несколько месяцев. По сути эта 
ситуация держит в страхе 150 че-
ловек, работающих в издатель-
ском доме. Вчера незваные гости 
пускали газ, сегодня устраивают 
побоище. Что будет завтра? Воз-
можно, правоохранительным ор-
ганам стоит более решительно 
пресекать силовые попытки ре-
шить правовой конфликт?

Кстати, недавно одна из газет 
написала, что руководство ВОГ 
организовало распродажу объек-
тов недвижимости, которую в 
свое время общество получило 
безвозмездно от государства (в 
том числе и пресловутое здание 
на ул. 1905 года). Приводятся 
примеры, называются цифры.

Зато нет никаких доказа-
тельств, что кто-то из арендато-
ров пытается переписать на себя 
здание. Да и вряд ли такое воз-
можно. Зачем же кто-то решил 
«подогреть» чисто правовой 
спор митингами, пикетами и со-
браниями, о которых уже писали 
СМИ, а также силовыми акция-
ми? Да, в Интернете появлялась 
информация, что спорное здание 
выставляется на продажу. Но 
знают ли рядовые члены Всерос-
сийского общества глухих, что 
вовсе не арендаторы выставляют 
его на продажу? Так что возмути-
телей спокойствия надо искать в 
другом месте.

В шаге от дома

Норматив — это мини-
мальный объем торго-
вых площадей, то есть 

магазинов и палаток может быть 
больше, но никак не меньше. По-
скольку в основе расчета лежит 
численность населения, то для 
продовольственных магазинов 
это 202 квадратных метра торго-
вой площади на 1000 человек. Для 
непродовольственных — 387 ква-
дратных метров. Это средняя ве-
личина, показатели в зависимо-
сти от региона могут быть скор-
ректированы.

Для нестационарных торговых 
объектов — киосков, ларьков, пе-
редвижных лавок — другие пара-
метры. В частности, на 10 тысяч 
населения должно приходиться 
не менее 9 торговых павильонов и 
киосков по продаже сельхозпро-
дукции. На каждую тысячу чело-
век положен один киоск по прода-
же продуктов и пара киосков по 
продаже печатной продукции.

Бизнесу, если число магазинов 
в населенном пункте не дотягива-
ет до нормы, вряд ли стоит рас-
считывать на преференции при 
открытии новой точки. А зря, счи-
тает Елена Иванкина, директор 
Института отраслевого менед-
жмента РАНХиГС: «Преференции 
должны быть обязательно, если 
бизнес работает по соцпрограм-
мам. А открытие дополнительных 
магазинов в городках или селах — 
социальный вопрос, потому что 
оборот не будет большим».

Льготы стоит использовать 
классические, полагает эксперт: 
«Например, особый механизм 
предоставления земельного 
участка вплоть до голландского 
аукциона, когда земля предостав-
ляется по самой низкой стоимо-
сти квадратного метра или арен-
дной платы. Также нужно облег-
чение доступа к кредитованию, 
может быть льготное кредитова-
ние или налоговые каникулы». 

«В последние годы в городах 
развивались в основном крупные 
форматы торговли, поэтому сей-
час наблюдается нехватка мага-
зинов у дома. Преференции для 
социально ориентированных на-
правлений бизнеса повлияли бы 
на создание комфортной среды 
для проживания», — уверена Тать-
яна Дивина, старший директор 
отдела исследований Cushman & 
Wakefield.
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ТОРГОВЫХ
ПАВИЛЬОНОВ
и киосков по продаже сельхоз-
продукции должны работать 
на 10 тысяч населения

Утиль  За бумагу, батарейки и шины платить 
экологический сбор предприятия начнут уже в этом году 

Свалили за деньги 

Татьяна Зыкова  

С
тавки экологического 
сбора для 36 групп то-
варов, которые необ-
ходимо уничтожать 
или перерабатывать 

после  окончания срока эксплуа-
тации и потери потребительских 
свойств, вчера утвердило прави-
тельство. Документ опубликован 
на сайте кабмина. 

Речь идет о бумаге и картоне, 
пластмассах, коврах, деревянной 
и стеклянной таре, бытовой тех-
нике и электронике, аккумуля-
торных батарейках, инструмен-
тах, машиностроительной про-
дукции.  Дороже всего будет обхо-
диться утилизация аккумулятор-
ных батарей — 33 476 рублей за 
тонну. На втором месте  — быто-
вые приборы, электроника, 
компьютеры, фотооборудование. 
Их ликвидация обойдется в 26 
469 рублей за тонну. Одна из са-
мых низких сумм установлена 
для бумажной упаковки — 2378 
рублей за тонну. Как пояснили 
«РГ» в минприроды, разница в 
ставках зависит от сложности об-
ращения с отходами — бумага и 
картон требуют меньше усилий и 
затрат, чем, например, трансфор-

маторное масло или бытовая тех-
ника. Утилизация аккумулятор-
ных батарей — самый трудоемкий 
процесс. Он связан с выделением 
вредных веществ. И пока в стране 
есть лишь один завод, в Челябин-
ске, который специализируется 
на этих видах отходов.

Экологический сбор должны 
будут платить производители и 
импортеры, в том числе за ино-
странный «автохлам» — подер-
жанные автобусы, грузовики. 

За некоторые группы изделий 
— бумагу,  батарейки, шины, лам-
пы накаливания — платить при-
дется уже в этом году. Но в целом 
экосбор начнут вводить посте-
пенно, до 2020 года.  Предусмо-
трено два варианта взимания  
платы. Первый — в бюджет РФ. На 

эти деньги государство сможет 
создавать предприятия по сорти-
ровке и переработке, нанимать 
операторов. Второй вариант — 
компании-производители могут 
создавать собственные системы 
сбора и утилизации отходов. При-
меры в России уже есть. Крупные 
производители пива и слабоалко-
гольной продукции давно налади-
ли вторичное использование сте-
клотары. 

По словам главы минприроды 
Сергея Донского, введение эколо-
гического сбора позволит уже в 
2016—2017 годах привлечь значи-
тельные инвестиции в создание 
сотен новых производств, тран-
спортировку отходов, а фактиче-
ски в появление современной ин-
дустрии переработки. 

Что касается конечных потре-
бителей, на кошельке которых 
могут отразиться новые экосбо-
ры, то, по словам первого зампре-
да Комитета Госдумы по промыш-
ленности Владимира Гутенева, 
беспокоиться на этот счет не 
надо. Сегодня среди поставщиков 
и  производителей идет борьба за 
кошельки потребителей, которые 
они не спешат открывать. Спрос и 
по нынешним ценам упал. В Ассо-
циации торговых компаний и то-
варопроизводителей электробы-
товой и компьютерной техники 
отметили, что нынешняя ставка 
экологического платежа — это 
разумный компромисс. На что 
Владимир Гутенев заметил: самая 
важная задача новой системы 
экосборов — эффективное ис-
пользование денег, чтобы  побо-
роть криминальный оборот твер-
дых бытовых отходов, закрыть 
незаконные полигоны, построить 
сеть мусороперерабатывающих 
заводов и вывести отрасль из 
тени. 

Ежегодно в России образуется
35 — 40 млн тонн бытовых отходов 
и только 4 — 5% идет в переработку.

Акцент

 Экосборы не поднимут цены 
на товары, производители 
и так страдают из-за низкого 
потребительского спроса

R
E

U
T

E
R

S

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за март 2016 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Март 2016 г. 36,37

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством Argus Media Limited / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц. Все материалы автора

www.rg.ru/sujet/181

ПРОЖИТОЧНЫЙ 
МИНИМУМ ОПТИМИЗМА
РОССИЙСКИЕ граждане назвали сумму, которая нуж-
на средней семье для «нормальной жизни»: 72 700 ру-
блей. Таков главный итог исследования, проведенного в 
марте холдингом «Ромир». Полторы тысячи респонден-
тов старше 18 лет отвечали на вопрос: «Сколько денег в 
месяц, по вашему мнению, нужно семье из трех человек, 
проживающих в вашем населенном пункте, чтобы жить 
нормально?» Почти треть опрошенных сообщили, что их 
устроил бы ежемесячный доход в 90 тысяч рублей. На 60 
тысяч согласны 27 процентов россиян. 12 процентов за-
просили 120 тысяч рублей на семью из трех человек, 10 
процентов сочли, что этой суммы им недостаточно. 14 
процентов готовы довольствоваться доходом в 45 тысяч 
рублей. 4 процента считают приемлемыми 30 тысяч. И 1 
процент опрошенных считает, что семья из трех человек 
может нормально прожить на 20 тысяч рублей в месяц. 
Таким образом, средний желаемый доход составил 72 
700 рублей. При этом запросы горожан оказались ожи-
даемо выше, чем запросы жителей сельских районов. 
Разнятся требования к доходам и по регионам. В Повол-
жье и на юге России желаемый доход выше реального. В 
центре страны и на Урале, наоборот, настоящие зарпла-
ты превосходят желаемые. 

Среднемесячный 
семейный доход, ко-
торым могли бы 
удовлетвориться 
граждане, в ближай-
шее время едва ли 
станет досягаемым. 
При том, что по по-
ручению Дмитрия 
Медведева в Госдуму 
внесен законопро-

ект о повышении с 1 июля минимального размера опла-
ты труда на 21 процент — до 7500 руб. Правительство 
признало рост бедности в России. Вице-премьер Ольга 
Голодец, выступая на Неделе российского бизнеса, зая-
вила: «У нас обозначается очень резкое падение доходов. 
Резкое — и по реальному уровню заработной платы, и во-
обще доходов. Это все отражается на снижении покупа-
тельской способности населения, на розничном оборо-
те, который сокращается, причем сокращается серьез-
ными темпами». По данным Росстата, численность насе-
ления с доходами ниже прожиточного минимума выро-
сла с 16,1 миллиона человек по итогам 2014 года до 19,2 
миллиона в конце 2015-го. Таким образом, за чертой 
прожиточного минимума теперь находятся 13,4 процен-
та жителей.  

Прожиточный минимум оптимизма, свойственного 
российскому населению, тоже претерпевает изменения. 
Всего 4 процента граждан, опрошенных социологами 
фонда «Общественного мнения», ожидают окончания 
кризиса в следующем году. Кризиса не чувствуют лишь 
11 процентов респондентов. А по мнению тех, кто его 
ощущает, кризис проявляется в инфляции (37 процен-
тов), понижении уровня жизни и маленьких зарплатах 
(27), безработице и сокращениях персонала (16). При-
мерно 10 процентов граждан считают, что сельское хо-
зяйство и промышленность теряют индустриальные по-
казатели. Треть опрошенных полагают, что через год 
кризис будет приблизительно таким же, 14 процентов 
ожидают ухудшения либо улучшения ситуации. Но в 
том, что Россия переживет кризис, уверены 79 процен-
тов опрошенных. При этом половина россиян верит в 
способность правительства улучшить ситуацию. 

Что в России сейчас экономический кризис, признает, 
по данным «Левада-центра», большинство населения 
(среди бедных — более 80 процентов, среди богатых — 70). 
О причинах кризиса разные слои населения говорят по-
разному. Треть респондентов, среди которых самые мо-
лодые и самые богатые, считают, что это следствие спада 
в мировой экономике и падения цен на нефть. Около чет-
верти опрошенных (среднеобеспеченные граждане), на-
против, полагают, что кризис вызван внутренними при-
чинами: непомерные военные расходы, неэффективное 
управление, плохая работа госкорпораций и т.п. И 40 про-
центов россиян, представляющих беднейшие слои насе-
ления, обвиняют в кризисе чиновников.

Социологи наблюдают, как под влиянием кризиса ме-
няется потребительское поведение россиян. По данным 
ВЦИОМ, в 2015 году экономить на еде и повседневных 
расходах стали 58 процентов граждан — на 21 процент 
больше, чем в 2014-м. Но вызванный кризисом потреби-
тельский ажиотаж идет на убыль. Если в январе 2015 
года продукты впрок закупали 39 процентов населения, 
то в декабре — 32. Рубли переводили в валюту в январе 13 
процентов граждан, 
в декабре — 9. Прода-
вали ценное имуще-
ство или личные 
вещи в январе 15 
процентов опрошен-
ных, в декабре — 11. 
При этом около тре-
ти россиян уже бо-
лее полугода покупа-
ют менее дорогие 
продукты или сов-
сем отказываются от 
отдельных товаров и 
услуг. Активней всех 
сокращают расходы 
пожилые люди (44 
процента) и граждане с низкими доходами (42). Реже со-
вершают покупки или совсем отказываются от приобре-
тения тех или иных вещей и развлечений 35 процентов 
населения. Треть населения (33 процента) уже начала 
или собирается выращивать больше овощей и фруктов 
на своем приусадебном участке. Столько же подыскива-
ют более высокооплачиваемую работу или дополнитель-
ный источник дохода. Четверть опрошенных периодиче-
ски берут в долг у знакомых, 20 процентов принимают 
безвозмездную помощь от близких, столько же берут 
кредит в банке. Самые непопулярные меры борьбы с 
кризисом — валютные накопления (9 процентов) и про-
дажа ценного имущества (5). 

Вера российского большинства в светлый, несмотря 
ни на какие кризисы, завтрашний день, как видим, не ис-
сякает. Это вера людей, которым в общем-то нечего те-
рять. Ресурсы оптимизма тут обратно пропорциональны 
личным ресурсам финансовым. Так, 72 процента гра-
ждан, опрошенных «Левада-центром», сообщили, что не 
имеют сбережений. Вся надежда на власть. И, конечно, 
на чудо, сотворить которое, в массовом представлении, 
способна только она же.

В том, что Россия 
переживет кризис, 
уверены 79 процен-
тов опрошенных

Вера большинства 
в светлый, несмотря 
ни на какие кризисы, 
завтрашний день — 
это вера людей,
которым в общем-то 
нечего терять

ЦЕНЫ На этой неделе 15 стран могут договориться о заморозке 
добычи нефти

Игра в баррели
Константин Симонов, 
первый проректор

Финансового университета

при правительстве РФ

С
обрание нефтепроизводи-
телей в Дохе 17 апреля 
привлекает все больше и 

больше внимания. Причем встре-
ча еще не началась, а результат 
есть. Ведь цены-то уже растут.

Так что сама затея уже срабо-
тала. Шутка ли — по сравнению с 
ценовым минимумом начала 
года нефть подорожала практи-
чески на 50 процентов. А ведь 
когда 16 февраля мы, саудиты, а 
также Катар с Венесуэлой при-
няли предварительное решение 
заморозить годовую добычу, ис-
ходя из суточного уровня 11 ян-
варя 2016 года,  появился вагон 
и маленькая тележка ироничных 
комментариев. Дескать, и согла-
шение хлипкое, и не ясен меха-
низм его выполнения, и не все 
страны к нему присоединятся, и 
нужно не фиксировать добычу, а 
сокращать ее. И так далее.

Сразу скажу, что сомнения 
эти на самом деле не такие уж и 
беспочвенные. Действительно, в 
этой истории сразу отказались 
участвовать страны Запада — 
США и Канада. А ведь сегодня 
они уверенно входят в четверку 
крупнейших мировых нефтедо-
бытчиков. Норвегия также ника-
ких обязательств брать на себя 
не собирается. Иран устроил це-
лое шоу с уговариванием себя, 
постоянно требуя особых усло-
вий участия, мотивируя это тем, 
что после отказа ЕС от иранской 
нефти его место на рынке заняла 
Саудовская Аравия, и теперь 
нужно вернуть «историческую 

справедливость». Кроме того, 
Россия и арабские монархии 
Персидского залива никогда не 
были партнерами, скорее, даже 
наоборот. В Сирии мы вообще 
были по разные стороны барри-
кад, и отношения доверия с клю-
чевыми суннитскими монархия-
ми пока отсутствуют.

Но тут, что называется, вол-
ков бояться — в лес не ходить. 
Несмотря на все эти страхи, 
сама идея все равно выглядит 

разумной. Прежде всего давайте 
посмотрим на уровень добычи 
ОПЕК-2. Примерно треть добы-
чи ОПЕК — это одна Саудовская 
Аравия. Примерно столько же 
добываем мы. Только на наши 
две страны приходится более 
четверти всей мировой добычи 
нефти. А если мы говорим про 
долю на мировом рынке, так она 
и того выше, потому что США 
из-за огромного внутреннего 
потребления являются нетто-
импортерами «черного золота». 
Так что если в соглашении будут 
РФ и Саудовская Аравия, это 
уже сделает его работоспособ-
ным.

Организаторы встречи гра-
мотно убрали ожидания от уча-
стия Ирана, заявив, что соглаше-
ние будет подписано и без него. 

Думается, это надо было сделать 
с самого начала. Но все равно — 
теперь Иран эффект от 17 апре-
ля не разрушит. Кстати, на Иран 
приходится примерно 9 процен-
тов от добычи ОПЕК и менее 7 от 
добычи ОПЕК-2. Из стран ОПЕК 
не готова участвовать в соглаше-
нии Ливия — ну так это менее од-
ного процента от ОПЕК-2.

Теперь о рисках срыва согла-
шения. Нас и саудитов двигает 
навстречу друг другу ощущение 

общей финансовой опасности. У 
Саудовской Аравии очень се-
рьезные финансовые проблемы, 
ведь зависимость ее бюджета от 
нефтегазовых доходов на поря-
док выше, чем у РФ. Саудиты 
даже готовы пойти на совершен-
но беспрецедентный шаг — про-
дать часть своего нефтяного ги-
ганта Saudi Aramco. А популяр-
ная конспирологическая тео-
рия, что саудиты будут наращи-
вать добычу, загоняя цену вниз, 
чтоб убить сланцевую добычу в 
США, абсурдна. При желании 
США будут перекредитовывать 
своих сланцевых производите-
лей, и конкуренцию эту не выиг-
рать. Печатать доллары все же 
легче, чем добывать нефть.

Так что, скорее всего, в вос-
кресенье собравшиеся страны 

подпишут соглашение о фикса-
ции добычи на уровне января — 
то есть еще раз в официальной 
обстановке возьмут на себя уже 
описанные выше договоренно-
сти. И стран этих будет уже не 
четыре, а 15. Да, если исходить 
из очень популярной теории не-
фтяного навеса, которая гласит, 
что избыток предложения со-
ставляет сейчас 1,5—2 млн бар-
релей в сутки, это вроде бы ма-
ловато для стабилизации рынка. 
Однако давайте снова вернемся 
к росту цен в последние несколь-
ко недель. На рынке не измени-
лось вообще ничего! Мировая 
экономика растет символиче-
скими темпами, а предложение 
нефти даже возросло — Россия в 
марте нарастила добычу более 
чем на 3 процента, Ирак почи-
нил взорванный в начале года 
нефтепровод. Но цены-то идут 
вверх. Что это значит? Да только 
то, что на рынке правят прежде 
всего финансовые спекулянты, 
которые реагируют не столько 
на факты, сколько на ожидания 
и разговоры. Поэтому самое 
главное, чего мы ждем от созда-
телей ОПЕК-2, — это правильный 
рассказ об итогах встречи. Са-
мое главное сейчас — показать 
общую решимость стабилизиро-
вать цены, назначить дату новой 
встречи для проработки новых 
решений. Так что даже не так 
важно, что будет подписано в 
Дохе. Гораздо важнее, как это бу-
дет подано в уличном простран-
стве, чтобы спекулянты не нача-
ли играть на понижение цен.

Акцент

 На рынке правят спекулянты, 
они реагируют не на факты, 
а на ожидания и разговоры

Следите за динамикой цен 
на нефть на сайте 
www.rg.ru/sujet/5625

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Читайте также: 
Покупателям в российских 
магазинах раскроют 
всю правду о продуктах
www.rg.ru/art/1208996

Публикацию комментирует 
Александр Беляев
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ПРОЕКТ В России создадут 
виртуальный полигон 
для тестирования 
беспилотников

Роботов заездили 

Юлия Воронина

СЕГОДНЯ внимание всех миро-
вых автопроизводителей прико-
вано к технологиям беспилотного 
управления. Не отстает от миро-
вых трендов и Россия. На базе 
Центра робототехники МИСиС в 
рамках научно-технологической 
инициативы запущен междуна-
родный проект по моделирова-
нию сценариев поведения и тести-
рованию беспилотных автомоби-
лей — «виртуальный полигон». 

Это первый в мире ресурс та-
кого уровня, сравнимый по своей 
сложности с созданием операци-
онной системы. Экспертами про-
екта выступят профессоры уни-
верситета Кембриджа и Массачу-
сетского технологического инсти-
тута.

«Виртуальный полигон» — это 
набор программных средств, по-
зволяющих разработчикам моде-
лировать сложные, в том числе 
критические дорожные ситуации, 
начиная от движения в плохих по-
годных условиях и заканчивая 
ДТП. А также сценарии поведения 
беспилотников. 

Одной из ключевых проблем 
современного развития отрасли 
беспилотных авто является отсут-
ствие достаточных возможностей 
для тестирования и отладки нара-
ботанного математического аппа-
рата. «Сейчас в России мы испы-
тываем беспилотные автомобили 
на реальных полигонах, но воссо-
здать все возможные дорожные 
ситуации и погодные условия в 
реальности довольно сложно, — 
отметила председатель координа-
ционного совета Международного 
центра робототехники Ольга 

Ускова. — А для внедрения новых 
технологий в автомобилестрое-
ние они должны быть обкатаны в 
разных условиях и пройти не ме-
нее одного миллиона киломе-
тров». «Виртуальный полигон» 
позволит сэкономить до 1,5—2 
миллиардов рублей, которые при-
шлось бы потратить на проведе-
ние испытаний и моделирование 
различных дорожных ситуаций в 
естественных условиях.

Проект также даст необходи-
мые программные инструменты 
разработчикам инновационных 
решений для беспилотного тран-
спорта, автопроизводителям и 
производителям компонентов. 

Кроме того, на базе «виртуаль-
ного полигона» будут проводить-
ся соревнования, в которых смо-
гут поучаствовать автопроизво-
дители со всего мира, они пока-
жут свой уровень развития техно-
логий. «Это необходимо, чтобы 
мы могли ориентироваться на 
лучшие мировые разработки, — 
отметила Ольга Ускова. — Сейчас 
существует огромное количество 
стартапов, которые не заметны на 
рынке, но разрабатывают передо-
вые решения для отрасли. «Вирту-
альный полигон» позволит им по-
казать себя и попасть в подрядчи-
ки к крупным автопроизводите-
лям». По словам Усковой, проект 
полностью будет реализован в те-
чение двух лет.

Зарубежные эксперты высоко 
оценили проект российских кол-
лег. Профессор Массачусетского 
технологического института Эд-
вард Кроули отметил, что разви-
тие робототехники создает сегод-
ня колоссальные возможности 
для прогресса человечества. 

«Мы должны фундаментально 
пересмотреть как исследования в 
этой области, так и процесс обуче-
ния студентов, — считает Кроули. — 
Проект «Виртуальный полигон» и 
развитие нового технического 
принципа в инженерном образо-
вании вносят огромный вклад в 
развитие робототехники».

АВТОМОБИЛИ Стоимость 
ремонта оценят на месте

Не размахивай 
крыльями

Владимир Баршев

ПРЕЗИДЕНТ потребовал внедрения натурального воз-
мещения повреждений, причиненных транспортным 
средствам.

Дело в том, что до сих пор страховщики выбирали, ка-
ким бы таким способом возместить ущерб: либо напра-
вить к собственному дилеру с мастерской, либо выпла-
тить деньгами. Последний вариант ставил ряд проблем 
перед самими страховщиками. Не все автовладельцы со-
глашались с указанной суммой. В итоге росло количест-
во обращений в суды, а также количество взимаемых со 
страховых компаний денег. По мнению депутатов, кото-
рые долго лоббировали эту идею, гораздо эффективнее 

будет направлять 
пострадавшего в 
ДТП на сервис со 
стороны самих стра-
ховых компаний. 
Никто не предъявит 
лишние финансовые 
требования, ремонт 
будет проводиться 
под общим контр-
олем, урегулирова-
ние спорных вопро-
сов со страховой 
компанией также 
упрощается. А если 

сервис скажет, что ремонт за эти средства невозможен, 
да еще не учтено в оценке несколько деталей, то это уже 
конкретная претензия к страховой компании. И пусть 
оправдывается как хочет.

Именно подобное поручение дал президент. И тут по-
явился уже готовый законопроект, который разработали 
в РСА. В нем прописаны все условия, по которым машина 
направляется сразу на ремонт.

Казалось бы, новый вариант должен удовлетворить 
депутатов. Ведь теперь автовладелец не будет ожидать 
выплат, которые его не устроят, а отправит свою машину 
прямо в ремонт. Правда, никто при этом не отменит ему 
учет износа. За новое крыло ему придется доплатить, 
равно как и за новый бампер.

Напомним, что учет износа не распространяется на 
тормозные системы, оптику и стекла. По всем остальным 
параметрам он используется в полный рост.

В пресс-службе РСА подчеркнули, что в настоящее 
время ряд факторов тормозит развитие натурального 
возмещения в ОСАГО, и в первую очередь это наличие 
автоюристов, которые побуждают клиентов выбирать 
выплату в денежной форме.

«Существенный тормоз, особенно это характерно для 
регионов, — автоюристы, нацеленные на получение де-
нег, из которых они получают более 30 процентов за пре-
доставление услуг пострадавшему», — приводит пресс-
служба слова главы РСА Игоря Юргенса.

По его данным, только в прошлом году на выплаты ав-
тоюристам ушло более 10 миллиардов рублей из систе-
мы ОСАГО. В РСА надеются, что принятие указанного 
блока поправок позволит расширить практику примене-
ния натуральной формы возмещения ОСАГО и пресечь 
мошеннические выплаты в этом виде страхования.

Технологии Жители России смогут открывать счета 
и вклады без визита в банк

Ничего личного
Юлия Кривошапко

С
овсем скоро у росси-
ян появится возмож-
ность открывать сче-
та и получать другие 
банковские услуги 

дистанционно, без единого визи-
та в банк.

Законопроект, позволяющий 
кредитным организациям про-
водить удаленную идентифика-
цию клиентов, может быть при-
нят до конца года. Об этом на ме-
ждународной конференции 
«Банковские карты: практика и 
трансформация» в Москве сооб-
щил глава Ассоциации регио-
нальных банков России Анато-
лий Аксаков. 

«Сейчас мы работаем над 
тем, чтобы максимально упро-
стить идентификацию лиц, кото-
рые в том числе будут открывать 
в банках счета и работать с ними 
с использованием платежных 
карт. Хотим добиться возможно-
сти удаленной идентификации 
граждан без бумажного сопро-
вождения этой процедуры», — 
уточнил Аксаков.

Эта работа, по его словам, уже 
близка к завершению. «Полагаю, 
что уже в текущем году мы смо-
жем внести изменения в законо-
дательство, которые позволят с 
использованием электронной 
цифровой подписи значительно 
упростить идентификацию и во-
обще работу с платежными ин-
струментами у нас в стране», — 
подчеркнул он.

Банковскими услугами, по 
оценке Национального агентст-
ва финансовых исследований 
(НАФИ), в России пользуется 
около 80 процентов населения. 
При этом все популярнее у жите-
лей страны становятся банков-
ские карты. Помешать их рас-
пространению, похоже, уже не 
могут никакие внешние факто-
ры. Любопытный факт: несмо-
тря на то, что банков, выпускаю-
щих платежные карты, только за 
прошлый год стало меньше на 12 
процентов, количество эмити-
рованных карт за это время вы-
росло на 16 миллионов — до 244 
миллионов штук. Оборот по ним 
тоже увеличился: с 6,4 триллио-

на в 2014-м до 8,7 триллиона ру-
блей в 2015 году. 

Центробанк, в свою очередь, 
отмечает рост доли безналичных 
операций по картам в числе об-
щих транзакций. «За последние 
пять лет она увеличилась с 32 до 
75 процентов по количеству и с 
13 до 40 процентов по сумме. 
Тенденция налицо и не может не 
радовать», — отметил замести-
тель директора департамента на-
циональной платежной системы 
Банка России Олег Перестенко.

Все чаще жители нашей стра-
ны используют карты для оплаты 
различных товаров и услуг. 
«Если сравнить опять же с 2010 
годом, рост в 4,5 раза. В 2015 
году на такие операции при-
шлось 22,5 процента от всех опе-
раций по картам. Пока это мень-
ше четверти, но это та тенден-
ция, которую мы бы хотели раз-
вивать и поддерживать», — под-
черкнул замдиректора департа-
мента Банка России. 

Он добавил, что расширяется 
и спектр операций, которые со-
вершают граждане с использова-

нием карт. Это транзакции, свя-
занные с переводом денег с кар-
ты на карту, с перечислением с 
карт средств на благотворитель-
ные программы, уплата различ-
ных взносов. Здесь рост весьма 
значительный: за последние пять 
лет более чем в 30 раз по количе-
ству и столько же — объему. «Ре-
зюмируя, можно сказать, что мы 
видим устойчивую тенденцию 
сокращения использования на-

личных там, где это возможно», — 
констатировал Олег Перестенко.

Кому-то может показаться, 
что развитие электронных плате-
жей — просто модный тренд. Но, 
оказывается, этот сегмент имеет 
огромное значение для экономи-
ки. По оценкам экспертов, элек-
тронные платежи за последние 
пять лет дали ВВП России допол-
нительно 25 миллиардов рублей.

Между тем свыше 23 тысяч 
банкоматов и около 40 тысяч 
POS-терминалов в России уже 
готовы принимать карты «Мир» 
национальной системы платеж-
ных карт (НСПК). Об этом сооб-
щил Олег Перестенко. Сотовые 
операторы и авиаперевозчики, 
по его словам, уже начали при-
нимать такие карты к оплате. К 
платежной системе «Мир», по 
информации ЦБ, подключились 
60 российских банков. При этом 
24 банка завершили тестирова-
ние карт платежной системы 
«Мир» в своей инфраструктуре 
и начали адаптировать под нее 
свою банкоматную и терми-
нальную сеть. НСПК, напомним, 
создавалась для обеспечения 
бесперебойности, эффективно-
сти и доступности оказания 
услуг по переводу денежных 
средств внутри России. Появле-
ние НСПК стало особенно акту-
альным после того, как в марте 
прошлого года платежные систе-
мы Visa и MasterCard прекрати-
ли обслуживание карт россий-
ских банков, в отношении акци-
онеров которых были введены 
западные санкции.

Депутаты считают: 
направлять постра-
давших в ДТП 
на сервис самих 
страховщиков 
будет эффектнее

Ключевой пробле-
мой создания бес-
пилотных авто явля-
ется отсутствие воз-
можностей для их 
тестирования

КОНТРОЛЬ

Центробанк отозвал лицензию у «Стелла-Банка»

Ростовский банк, как выяснилось, проводил высокорискованную кредитную 

политику. Более того, пояснили в ЦБ, в условиях введенных ограничений и за-

претов на привлечение вкладов «Стелла-Банк» продолжал активно привлекать 

средства, в том числе во внутренних структурных подразделениях в Москве по 

ставкам, существенно превышающим рыночный уровень.

Банк, по данным отчетности на 1 апреля 2016 года, занимал 467-е место в бан-

ковской системе страны и был участником системы страхования вкладов, то 

есть вкладчики могут рассчитывать на компенсацию вложенных средств, если 

размер вклада не превышал 1,4 миллиона рублей.

Выплаты вкладчикам начнутся не позднее 28 апреля 2016 года, сообщили в 

Агентстве по страхованию вкладов.

Подготовил Тарас Фомченков

Акцент

 Свыше 23 тысяч банкоматов 
и около 40 тысяч 
POS-терминалов уже готовы 
принимать карту «Мир»

Читайте также: В России 
начались испытания 
тяжелых ударных 
беспилотников
www.rg.ru/art/1240976
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ЛИТЕРАТУРА Большой 
праздник поэзии пройдет 
в Михайловском 
с 3 по 6 июня

К Пушкину, 
в гости

Наталья Соколова

КАК ВЕРНУТЬ Михайловскому былую славу и превра-
тить пушкинские места в популярный туристический 
маршрут, об этом говорили на заседании оргкомитета по 
подготовке и проведению 50-го Пушкинского праздника 
поэзии. На нем советник президента по культуре Влади-
мир Толстой собрал губернатора Псковской области Ан-
дрея Турчака, директора Государственного мемориаль-
ного историко-литературного и природно-ландшафтно-
го музея-заповедника А.С.Пушкина «Михайловское» Ге-
оргия Василевича, кинорежиссера Дмитрия Месхиева и 
других. 

Как рассказал на заседании Георгий Василевич, в 
1899 году, в столетнюю годовщину со дня рождения А. С. 
Пушкина, Михайловское было выкуплено у наследников 
поэта в государственную собственность на народные по-
жертвования. Это место давно стало народным достоя-
нием. Праздник поэзии, старейший в России, здесь про-
водится ежегодно с 1967 года в первые выходные июня. В 
числе его учредителей были известные литературоведы, 
пушкинисты: Ираклий Андроников, Павел Антоколь-
ский, Семен Гейченко. Гейченко называл Михайловское 
«приют, сияньем муз одетый…». На фестиваль поэзии в 
Михайловское приезжали не только со всего Советского 
Союза и стран соц-
лагеря, но и из Фран-
ции и даже США. 

Это место, вдали 
от шумных городов, 
затерянное в лесах 
древней псковской 
земли, справедливо 
называли «поэтиче-
ской родиной» А.С. 
Пушкина еще при 
жизни поэта. С 1817 
по 1836 годы здесь, в 
имении матери поэ-
та, были созданы бо-
лее ста произведений: трагедия «Борис Годунов», цен-
тральные главы «Евгения Онегина», поэма «Граф Ну-
лин». Святогорский монастырь недалеко от Михайлов-
ского стал последним земным приютом Пушкина. 

В большой литературной гостиной под открытым не-
бом, в которую каждый год превращаются Михайлов-
ское и его окрестности, собираются поэты, писатели, ху-
дожники, музыканты, режиссеры и просто любители 
русской поэзии. Цель фестиваля в этом году, который 
пройдет с 3 по 6 июня, – собрать в Михайловском как 
можно больше друзей. Пушкинский праздник пройдет в 
обновленном формате и превратится в масштабный фе-
стиваль, на котором объединятся все виды искусства – 
литература, живопись, театр, кино, музыка, современ-
ные технологии. Гостей ждут не только чтения стихов, в 
том числе молодых современных поэтов, и выставки, но 
и интерактивные пешеходные квесты, образовательные 
форумы, спортивные состязания, театрально-музыкаль-
ные представления. Среди участников фестиваля этого 
года ожидаются литераторы из России, Белоруссии, Эс-
тонии, Сербии. 

Как отметил на заседании Дмитрий Месхиев, который 
будет готовить театральную программу торжеств, на 
празднике в Михайловском «всегда были колбаса, апель-
сины, книги». Зачем нужно ехать в Михайловское сегод-
ня? Снова – за дефицитом: хорошего русского слова, не-
повторимой атмосферы близости к природе, культурной 
солидарности. В Пушкиногорье сейчас есть все условия, 
чтобы остаться там на все время праздника. И кто знает, 
может быть, праздник соберет не меньшее число гостей, 
чем выставка Валентина Серова в Третьяковке.  

АКЦИЯ Более 150 тысяч человек примут участие в акции «Тотальный диктант»

Диктатор грамотности
Наталья Лебедева

З
автра весь земной шар бу-
дет добровольно писать 
диктант. В акции «Тоталь-

ный диктант-2016» примут 
участие более 150 тысяч чело-
век по всему миру. Организато-
ры отмечают, что уже побито не-
сколько рекордов. Почти в два 
раза увеличилось число площа-
док, до 2185. Впервые диктант 
напишут пассажиры самолета, 
который 16 апреля полетит рей-
сом S7 182 из Новосибирска в 
Москву. А экипажи и курсанты, 
служащие на барке «Крузенш-
терн» и фрегате «Паллада», ко-
манды самого мощного ледоко-
ла в мире «50 лет Победы» и 
атомных ледоколов «Таймыр» и 
«Вайгач» проверят свою гра-
мотность, находясь в открытом 
море.

По традиции центральная 
площадка откроется на родине 
«Тотального диктанта», в Ново-
сибирском госуниверситете, где 
диктовать будет сам автор текста 
— писатель Андрей Усачев. О том, 
считает ли он себя грамотным 
человеком, трудно ли было пи-
сать текст специально для дик-
танта и почему мы скорее пой-
дем в кино, чем откроем новую 
книгу, Андрей Усачев рассказал 
корреспонденту «РГ»

Ваш текст будут диктовать по 
всему миру — волнуетесь?
АНДРЕЙ УСАЧЕВ: Волнения не испы-
тываю, хотя событие волнитель-
ное, просто у меня большой 
опыт выступлений. Я очень мно-
го выступаю перед детьми, и раз 
перед такой требовательной пу-
бликой не робею, то чего мне 
взрослых бояться. Ожидания… 
Я всегда надеюсь на лучшее. 
Даже если результаты будут не 
очень хорошие, это неважно. Го-
раздо важнее сам факт попытки. 
Если что-то получается не очень 
хорошо, нормального человека 
это задевает, и в следующий раз 
он захочет написать получше. 
Может, возьмется за учебник, 
залезет в справочники, откроет 
словарь Виноградова. Хочется 
думать, что наш народ грамот-
нее, чем мы о нем думаем.

Вы довольны конечным вариан-
том текста...
АНДРЕЙ УСАЧЕВ: Текст безусловно 
усложнили, но члены экспертно-
го совета отнеслись к нему очень 
бережно, постарались сохранить 
и мысли, и юмор. Только в двух 
местах я попросил изменить кон-
струкции, которые выбивались 
из общей стилистики. А вот юмор 
остался, хотя вещь эта очень тон-
кая, достаточно изменить одно 
слово, и шутка пропадает.

Вы считаете себя грамотным? 
Нужно ли нам вообще сегодня 
быть грамотными, ведь есть 
Word, который все исправит? 
АНДРЕЙ УСАЧЕВ: У меня есть пробле-
ма со знаками препинания. И 
только недавно понял почему — 
в поэзии другое дыхание, другая 
ритмика. Паузы, цезуры созда-
ют ритмику поэтической речи, 
которая сильно отличается от 
ритмики прозаической, устной 
речи. Я сознательно ставлю где-
то неправильные знаки препи-
нания, потому что так слышу. 

Но грамотными желательно 
быть всегда. Представьте, что 

завтра произошел сбой, и мы 
остались без Word и Интернета. 
А если вы окажетесь на необита-
емом острове, надо же будет 
правильно написать на песке 
«Спасите!».  Компьютерные 
программы, конечно, помогают, 
но и мешают одновременно. Че-
ловек расслабляется, когда ему 
красненьким помечают ошиб-
ки. С другой стороны, есть шанс, 
что человек задумается над тем, 
как правильно. К тому же писа-
ние, как и рисование, хорошо 

развивает руку, а рука, как гово-
рят психологи, учит мозг.

Говорят, что современное поко-
ление скорее пойдет в кино, чем 
откроет новую книгу...
АНДРЕЙ УСАЧЕВ: Мы никуда от текста 
не уйдем, а в том, что детям и взро-
слым нравятся картинки, нет ни-
чего странного. Я и сам с большим 
удовольствием смотрю приклю-
ченческие фильмы, чем читаю 
приключенческие книги. В детст-
ве очень любил Жюля Верна и 
Майна Рида, но всегда пролисты-
вал описания природы, жаждал 
действия, той самой картинки. 
Сейчас за пару секунд можно по-
смотреть, как выглядит мексикан-
ский кактус, и необязательно чи-
тать описание на двух страницах.

Но чтение никуда не денется. 
Просто не надо грузить детей та-
кими тяжелыми текстами, как 
«Преступление и наказание» или 
«Война и мир». Обилие непонят-
ных слов и проблем скорее при-
водит к отторжению. Каждому 
возрасту свое: малышам нужно 
много картинок, а с возрастом 
картинки должны постепенно 
вытесняться текстом.

Из первых уст Чему Гергиев научил примадонну Марию Гулегину

Ноты периода 
белых ночей

Владимир Дудин

В
семирно известная 
оперная певица Ма-
рия Гулегина отме-
тила 25-летие своего 
сотрудничества с 

Мариинским театром. В про-
грамму гала-концерта на Но-
вой сцене Мариинки (орке-
стром дирижировал Михаэль 
Гюттлер) она включила люби-
мые арии из опер Пуччини. 
Кроме того, Мария впервые 
выступила на исторической 
сцене Мариинки в «Макбете» 
Верди, одной из ее самых лю-
бимых опер (постановка Дэ-
вида МакВикара, дирижер 
Гавриэль Гейне). О чем и рас-

сказала «РГ». 

Помните, как начинался ваш ро-
ман с Мариинским театром? В 
каких отношениях вы сегодня?
МАРИЯ ГУЛЕГИНА: О, это было сча-
стье! Я тогда жила в Гамбурге, 
увидела афишу с концертом Рах-
манинова при участии маэстро 
Валерия Гергиева и пианиста 
Александра Торадзе — пропу-
стить такое не могла. После кон-
церта позвала их к себе в гости, 
наготовив всего самого вкусно-
го. В тот вечер Валерий завел 
разговор о том, что не надо от-
рываться от Родины, за что 
ему большое спасибо... Тогда 
же Валерий предложил мне 
спеть и записать «Пиковую 
даму» в Мариинском теа-
тре, а потом и на гастро-
лях в Метрополитен-опе-
ра. Состав был легендар-
ным. Пастораль мы за-
писали как шутку, по-
менявшись партиями 
Миловзора и Приле-
пы с моей подругой и 
коллегой Ольгой Бо-
родиной, суперзве-
здой... 

После большого 
перерыва в отно-
шениях с Мари-
инкой вы уже 
несколько лет 
радуете своих 
российских 
поклонни-
ков...

МАРИЯ ГУЛЕГИНА: Причиной тому 
было мое расписание, да и своих 
замечательных певиц в Мариин-
ском театре всегда достаточно. 
Сегодня мне важнее растить сы-
на-подростка, поэтому я не под-
писываю контракты с многоне-
дельными репетициями. Обо-
жаю петь с Валерием Абисалови-
чем, он гений, не требующий 
многих репетиций, но с ним все 
получается, как надо — это как 
полет птицы! 

На трех площадках в Мариин-
ском спектакли и концерты так 
часто, что начинаешь волновать-
ся за певцов. Для голоса не вред-
но вот так каждый вечер петь то 
Вагнера, то Моцарта, то Римско-
го-Корсакова?
МАРИЯ ГУЛЕГИНА: Низкий поклон 
певцам, которые справляются с 
этими нагрузками. Но певцы 
сами должны соображать, что 
петь, а от чего отказываться, что-
бы не сваливать потом свои 
ошибки на руководство. Мне 
очень много раз предлагали то, 
от чего я отказывалась. Некото-
рые театры обижались, зато го-
лос оставался со мной. Голос — 
это мы сами, его не заменить, как 
скрипку и другой инструмент...

Говорят, сегодня карьеру опер-
ным звездам делать легче, чем 
было тогда, когда вы восходили 
на олимп?
МАРИЯ ГУЛЕГИНА: На олимп я не вос-
ходила. Я работала, шла своим 
путем, трудным, но, как показало 
время, надежным. Сегодня легче 
в том плане, что достаточно запу-
стить фото в Интернет, и все — эф-
фект узнаваемости сработает, 
минутка славы промелькнет.

Есть записи оперных спектаклей 
с вашим участием. А почему у 
вас нет сольного диска?

МАРИЯ ГУЛЕГИНА: Запись в студии — 
не для меня. Я люблю чувство-

вать энергию публики. 
Пусть будут ошибки в кон-
церте, но это — живое. А в 
студии сидит технарь, пусть 

даже классный, и отсчитыва-

ет шестнадцатые. Сегодня на ди-
сках надо крупно печатать имя 
звукоинженера, а не певца.

Вы верны итальянскому репер-
туару. А как же немецкий, фран-
цузский?
МАРИЯ ГУЛЕГИНА: Мой немецкий и 
французский — на уровне ресто-
рана, магазина, но не поэзии, 
увы. Я с детства начиталась «Кон-
суэло» до такой степени, что воо-
бразила себя ею. А она пела ита-
льянскую оперу. Мне снилось, 
что я подплываю на гондоле к те-
атру... Я делаю только то, что лю-
блю, за что готова жизнь отдать. 
Русская и итальянская опера — 
мое сердце... 

Идеальное владение итальян-
ским, с одной стороны, и школа 
Станиславского – с другой. Где 
вы проходили актерские универ-
ситеты?
МАРИЯ ГУЛЕГИНА: Мои великие учите-
ля пения — Евгений Николаевич 
Иванов, Ярослав Антонович Во-
шак, маэстро Джанандреа Гавад-
зени, Риккардо Мути, Джеймс Ле-
вайн, Зубин Мета и, конечно же, 
Валерий Гергиев, который научил 
еще и человеческим ценностям. А 
вот за умение проживать жизни 
на сцене — нижайший поклон ре-
жиссеру Пьеру Фаджони. Это он 
научил дышать кажды моментом. 
Для меня нет сухих нот, всё живое.

Какие выступления вы ждете 
сейчас с особым нетерпением?
МАРИЯ ГУЛЕГИНА: В моей любимой 
«Геликон-опере» 25 апреля я вы-
ступлю на первой церемонии 
вручения премии «Лига Maestri». 
Исполню «Норму» Беллини в 
Концертном зале Чайковского 
27-го. В мае впервые отправлюсь 
во Владивосток — петь «Тоску» на 
Приморской сцене Мариинского 
театра. Ее же спою и в зале на 6 
тысяч мест в Мехико Сити. На 
«Турандот» в Штутгарте состоит-
ся инаугурация прекрасного ди-
рижера Дана Эттингера. И, ко-
нечно, фестиваль «Звезды белых 
ночей». Обожаю Петербург в пе-
риод белых ночей. Это счастье.
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Пушкинский празд-
ник пройдет
в обновленном фор-
мате и превратится 
в масштабный 
фестиваль

Андрей Усачев: Гораздо важнее 
сама попытка. В следующий раз 
человек захочет написать лучше.

Читайте также: «Тотальный 
диктант» впервые напишут 
пассажиры самолета 
www.rg.ru/art/1245829
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Для Гулегиной «нет сухих 
нот, всё живое». На сцене 
надо дышать каждым 
моментом...

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЗАЧЕМ СЕГОДНЯ ЕХАТЬ 
В МИХАЙЛОВСКОЕ?

Георгий Василевич, 
директор Пушкинского заповедника

Прежде всего, если вы не бывали, увидеть это удивительное ме-

сто, в которое больше ста лет приходят люди и возвращаются 

сюда снова и снова. Во-вторых, чтобы принять участие в 50-м юби-

лейном празднике. В-третьих, чтобы попытаться ответить для 

себя на вопросы – устарел Пушкин или нет, нужен он или нет, слы-

шу я его или нет, и почему так много людей собирается в его честь 

на поляне Михайловского, преодолевая большие расстояния от 

Москвы и Петербурга. У каждого поколения свой Пушкин. Празд-

ник в Михайловском – уникальная возможность создать совре-

менные комментарии к нашему пониманию творчества и жизни 

поэта.

Акцент

 Я с детства начиталась 
«Консуэло» до такой степени, 
что вообразила себя ею. А она 
пела итальянскую оперу...

Памятник поэту на территории усадьбы «Михайловское» 
в Пушкинских горах был установлен в 1959 году. 
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КОНФЛИКТ

В центральном 
офисе IKEA 
в Москве 
начались 
обыски

СПОР 
ИЗ-ЗА ЗЕМЛИ

Сергей Птичкин

УПРАВЛЕНИЕ по борьбе с эко-
номическими преступлениями 
по Московской области присту-
пило к обыскам в центральном 
офисе российского подразделе-
ния шведской IKEA, находящем-
ся на Ленинградском шоссе.

Об этом вчера вечером сооб-
щили многие информагентства. 
Против российского филиала 
шведской фирмы, специализи-
рующейся на производстве и 
продаже мебели, следственным 
управлением УМВД России по 
городскому округу Химки воз-
буждено уголовное дело по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере).

По версии следствия, некие 
лица, близкие к российскому 
представительству IKEA, подо-
зреваются в том, что «обманным 
путем» завладели земельным 
участком в 16 га. На этот участок 
претендует его прежний владе-
лец, который, в свою очередь, яв-
ляется правопреемником одного 
из подмосковных колхозов.

Судебная тяжба длится с 
2012 года. И накапливается все 
больше доказательств тому, что 
земля действительно приобрета-
лась незаконно.

Сейчас следствие пытается 
установить причастность к этой 
афере как конкретных предста-
вителей российской «дочки» 
шведской компании, так и преж-
них руководителей администра-
ции Химок, при которых состоя-
лась эта сделка. 

РАССЛЕДОВАНИЕ

К смерти 
Сергея 
Магнитского 
могут быть 
причастны 
иностранцы

СЛЕДЫ ВЕДУТ 
НА ЗАПАД

Наталья Козлова

ГЛАВА СКР Александр Бастры-
кин поручил проверить инфор-
мацию СМИ о возможной при-
частности иностранных граждан 
к убийству юриста фонда 
Hermitage Capital Сергея Маг-
нитского в 2009 году.

Как сказал корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель Следственного комитета РФ 
Владимир Маркин, в комитет по-
ступило обращение бывшего сле-
дователя МВД России Павла Кар-
пова, в котором он просит прове-
сти проверку фактов, изложен-
ных в расследовании журналиста 
Евгения Попова, относительно 
причастности Уильяма Браудера 
и других лиц, в том числе сотруд-
ника разведслужбы Великобри-
тании МИ-6, к фактическому 
убийству Сергея Магнитского.

Обвинения в причастности 
главы Hermitage Capital  Уильяма 
Браудера к смерти Сергея Маг-
нитского прозвучали в минувшее 
воскресенье в эфире программы 
«Вести недели». Как предполага-
ют авторы показанного материа-
ла, Уильям Браудер занимался 
финансовыми махинациями. 
Юридическую помощь ему ока-
зывал Магнитский.

Когда юрист оказался за ре-
шеткой, то Браудер, используя 
многочисленные связи, будто бы 
договорился организовать пре-
кращение Магнитскому медпо-
мощи в СИЗО. Что и привело к его 
преждевременной смерти. После 
этого Браудер обвинил Россию в 
пытках и инициировал так назы-
ваемый санкционный «список 
Магнитского». В него попали бо-
лее 60 чиновников МВД, ФСБ, на-
логовой службы, Арбитражного 
суда, Генпрокуратуры и ФСИН.

Теперь Следственному коми-
тету предстоит проверить, на-
сколько обоснованы эти весьма 
серьезные обвинения.
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За ошибку 
не винить

Или, если судья непра-
вильно применил нор-
мы права, это тоже не 

повод для выговора.
«Абсолютно обоснованная 

правовая позиция Верховного 
суда России, — говорит юрист Вя-
чеслав Голенев. — Судьи тоже 
люди, могут ошибаться. Вся си-
стема судопроизводства — нали-
чие проверочных инстанций — 
апелляции, кассации, надзора — 
направлена на многостороннюю 
и всеобъемлющую проверку воз-
можных ошибок судьи. Непра-
вильное применение нормы — 
еще не основание говорить о том, 
что судья недобросовестен. Ина-
че бы все решения всегда бы оста-
вались без изменения».

Хотя для судьи такие промаш-
ки, безусловно, повод порабо-
тать над повышением своей ква-
лификации.

Впрочем, не всегда судейские 
ошибки можно назвать ошибка-
ми. Бывает, что норма новая, пра-
ктика нарабатывается, и одноз-
начного толкования у юристов 
нет. Судья не должен бояться вы-
сказывать свое мнение и решать 
так, как подсказывают ему со-
весть и опыт.

Как поясняет пленум, нака-
зать судью за принятое решение 
можно только в том случае, если 
вступившим в законную силу 
приговором суда будет установ-
лена виновность судьи в преступ-
ном злоупотреблении либо выне-
сении заведомо неправосудного 
судебного акта.

Закон предусматривает три 
вида дисциплинарных наказаний 
для судей: замечание, предупре-
ждение, досрочное прекращение 
полномочий. Когда нарушение 
есть, то самый сложный вопрос — 
как наказать. Применить ли са-
мую суровую кару или ограни-

читься записью в личном деле. 
Как поясняет пленум, думая над 
видом наказания, квалификаци-
онные коллегии должны учиты-
вать и характер проступка, и лич-
ность судьи, в том числе мораль-
но-нравственные качества, и об-
стоятельства семейной жизни.

Так что плохой характер судьи 
и бытовые неурядицы могут пой-
ти ему в минус. Судейский статус 
обязывает соблюдать высокие 
стандарты поведения везде — и в 
зале суда, и в нерабочее время. 
Пьянство, семейные скандалы и 
тому подобные вещи для судьи 
недопустимы.

Даже один грубый проступок 
на службе или в личное время мо-
жет привести к увольнению су-
дьи. Если поведение человека в 
мантии дискредитирует судеб-
ную власть, причиняет ущерб ре-
путации судьи и несовместимо с 
его статусом, то решение будет 
жестким. 

На практике, напомним, су-
дей лишали мантии даже за фри-
вольные фотографии в социаль-
ных сетях.

В любом случае, уволить про-
штрафившегося судью можно 
только в исключительных случа-
ях. Такое тяжелое решение надо 
серьезно обосновать.

Также вчера пленум Верхов-
ного суда России одобрил зако-
нопроект, разрешающий арби-
тражным судам отказывать в 
принятии иска. Сейчас в Арби-
тражном процессуальном кодек-
се, в отличие от других процессу-
альных кодексов, соответствую-
щих норм нет. 

Согласно проекту, отказ допу-
скается, если заявление не подле-
жит рассмотрению в арбитраж-
ном суде либо если аналогичный 
спор уже разрешен другим су-
дом.

НАГРАДА Впервые вручена 
Национальная премия 
по литературе 
в области права 

Правописание

Владислав Куликов

ВЧЕРА были объявлены первые лауреаты Националь-
ной премии по литературе в области права. 

Вечный призыв «глаголом жечь сердца людей» актуа-
лен не только для поэтов. Правоведы тоже должны уметь 
воспламенять своим словом сердца и коллег, и граждан.  
Ведь право может быть живым интересным, надо только 
уметь о нем написать.

Чтобы поддержать людей, вдумчиво пишущих на 
юридические темы, Федеральная палата адвокатов в 
прошлом году учредила Национальную премию по лите-
ратуре в области права. Вручаться она будет раз в два 
года. Победители получат символ Национальной премии 
— статуэтка и денежная премия, размер которой устанав-
ливается оргкомитетом, исходя из величины премиаль-
ного фонда, сформированного из благотворительных 
взносов. Книги-победители будут изданы единой серией.

Вчера было объявлено, что первое место большинст-
вом голосов получил профессор, доктор юридических 
наук Геннадий Мальцев за книгу «Нравственные основа-
ния права». Второе место — у профессора, доктора юри-
дических наук Анатолия Наумова, автора сборника 
«Российское уголовное право: Курс лекций в трех то-
мах». Также среди лауреатов первый заместитель пред-
седателя Верховного суда России доктор юридических 
наук Петр Серков с книгой «Конституционная ответст-
венность в Российской Федерации: современная теория 
и практика: монография»

 «Мы считаем, что сейчас необходимо публично под-
держать людей, работающих на благо юридической нау-
ки, тех, кто пишет монографии, публикует книги на соот-
ветствующую тематику, — сказал президент Федераль-
ной палаты адвокатов Юрий Пилипенко. — Признание 
юридическим сообществом своих коллег — это очень 
важно. Мы все заинтересованы в том, чтобы профессия 
юриста была уважаемой».

ПРАВО КС РФ проверяет 
законность взимания 
платы по системе 
«Платон»

Истина дороже?

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

ВЧЕРА Конституционный суд РФ приступил к рассмотре-
нию вопроса о конституционности введения системы 
«Платон». Основной аргумент группы депутатов Государ-
ственной Думы — введение новой платы по сути является 
налогом, не закрепленным в Налоговом кодексе РФ.

 Напомним, система взимания платы за проезд большег-
рузных автомобилей «Платон» (ПЛАта за ТОНну) массой 
более 12 тонн заработала в середине ноября прошлого года 
и сразу вызвала активные протесты в среде дальнобойщи-
ков. Между тем на публичные слушания в здание на Сенат-
ской площади никто из них не пришел.

— Я лично никого не приглашал, — пояснил журналистам 
депутат Юрий Синельников — Мы рассматриваем непро-
стые вопросы, нужны ли здесь эмоции?

По существу вопроса он пояснил судьям, что заявите-
ли считают «Платон» незаконным взиманием налога, 
поскольку в соответствии со статьей 57 Конституции РФ 
налоги и сборы устанавливаются исключительно зако-
нами.  Кроме того, административная ответственность 
устанавливается также за деяния, которые законом не 
предусмотрены. 

Отметим, что на этой неделе КС РФ рассматривает 
уже второй вопрос о введении взносов, которые депута-
ты расценивают как скрытый налог. До этого изучалась 
конституционность взимания платы за капитальный ре-
монт, и полномочный представитель президента РФ в КС 
Михаил Кротов вче-
ра задал сакрамен-
тальный вопрос: 
«Почему депутаты 
Госдумы не ставят 
вопрос о конститу-
ционности закона, 
когда его принима-
ют?» По мнению 
представителя пра-
вительства Михаила 
Барщевского, имен-
но потому, что в 
2016 году состоятся 
выборы.

— Мы все очень любим справедливость, — добавил он, — 
хотя абсолютная справедливость недостижима, так же как 
и абсолютная истина. Но порядок, который вводит «Пла-
тон» — в то время как раньше человек на «Жигулях» платил 
столько же, сколько владелец большегруза — это движение 
в правильном направлении.

Что касается юридических нюансов вопроса, то здесь ар-
гументы сторон, принявших и подписавших оспариваемый 
акт, были примерно одинаковы. Взимание платы за проезд 
по дорогам федерального значения в возмещение вреда 
нельзя считать налогом, поскольку налог — в соответствии 
со статьей 8 Налогового кодекса РФ — должен обладать при-
знаками обязательности, безвозмездности, индивидуаль-
ности и отсутствия целевого назначения.  В то время как 
платежи в системе «Платон» направляются исключительно 
в Федеральный дорожный фонд. Кроме того, платеж носит 
возмездный характер, так как дает возможность проезда по 
федеральным автодорогам общего пользования в пределах 
уплаченной суммы, а его неуплата не влечет за собой прину-
дительного взыскания, как в случае налоговой недоимки. 

— Протяженность маршрута — единственный критерий 
индивидуальности платежа, — указал представитель от Со-
вета Федерации Петр Кучеренко.  — Платеж будет одинако-
вым для автомобиля массой 18 и 48 тонн, хотя они несопо-
ставимы по нанесенному вреду.

О технических недоработках системы на заседании КС 
РФ говорили немало. По мнению депутата Синельникова, 
система слишком дорогостоящая — электронные рамки, 
мобильные группы, выплата концеденту от государства, 
которая якобы составляет 10,6 миллиарда рублей ежегод-
но. В свою очередь, Михаил Барщевский отметил, что у гру-
зоотправителя есть выбор: использовать большегруз и 
«Платон» или другую систему перевозок.

КС РФ еще раз изучит доводы сторон и оспоренные за-
конодательные акты в закрытом режиме. О дате провозгла-
шения решения будет объявлено дополнительно. БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: наша цель — 

борьба с терроризмом на дальних рубежах 

Спонсоры известны 
Иван Егоров, Ташкент

В 
Ташкенте в четверг закон-
чились двухдневные пере-
говоры секретарей Сове-

тов безопасности государств — 
членов ШОС. Они стали проло-
гом июньского саммита глав 
стран Шанхайской организации. 
Естественно, что одной из глав-
ных тем обсуждения стала борь-
ба с международным террориз-
мом.

— Трагедия с российским са-
молетом над Синаем, череда те-
рактов в Европе и других точках 
планеты заставили мировое со-
общество задуматься над тези-
сом, который мы давно пытались 
донести. А именно необходимо 
обеспечить сплочение усилий 
стран мира в борьбе с террориз-
мом, — заявил на встрече с ино-
странными коллегами секретарь 
Совбеза РФ Николай Патрушев.

По его словам, сегодня «это 
главный приоритет, а имеющие-
ся противоречия должны отойти 
на второй план».

При этом Россия предлагает 
усилить взаимодействие по борь-
бе с иностранными террориста-
ми как в зонах вооруженных кон-
фликтов, так и после их возвра-
щения на родину.

Как отметил Патрушев, в свя-
зи с этим растет востребован-
ность международного банка 
данных по противодействию тер-
роризму под эгидой Националь-
ного антитеррористического ко-
митета.

— Еще одним важным аспек-
том является пресечение дея-
тельности по распространению 
террористических и экстремист-
ских идей в медиапространстве с 
использованием сети Интернет, 

— сообщил секретарь Совбеза РФ. 
Именно рост террористической 
угрозы обусловил начало опера-
ции ВКС России в Сирии. 

— Мы с самого начала обозна-
чили основную цель — борьба с 
терроризмом на дальних рубе-
жах. В среднем наши летчики со-
вершали до 80 боевых вылетов в 
день, наносили по 300—350 уда-
ров по позициям террористов, — 
заявил Николай Патрушев. — Та-
ким образом, были созданы не-
обходимые предпосылки для вы-
теснения джихадистских боеви-
ков на земле правительственны-
ми силами, установления пре-
кращения огня и запуска полити-
ческого процесса. 

При этом, по его словам, «рас-
крыли себя покровители и спон-
соры террористов». 

Патрушев также напомнил 
своим коллегам из ШОС, что пре-
зидентом России было принято 

решение о частичном сокраще-
нии присутствия ВКС России в 
Сирии.

— Сейчас нужно действовать 
аккуратно и постепенно, скон-
центрировать усилия на контр-
оле за соблюдением режима пре-
кращения огня, — заметил секре-
тарь российского Совбеза.

В то же время он отметил, что, 
конечно, параллельно важно за-
пустить политический процесс, 
а также принять приемлемую 
для всех сирийцев конституцию. 
А еще работать над формирова-
нием переходного правительст-
ва и проведением досрочных 
президентских выборов под 
п л от н ы м  м е ж д у н а р о д н ы м 
контролем. Но при этом Патру-
шев убежден, что определять, 
кто станет будущим президен-
том страны, должен лишь сам 
сирийский народ. 

— Конструктивное взаимодей-
ствие России и США по Сирии яв-
ляется ярким примером тому, 
что такое сотрудничество не 
только возможно, но и эффектив-
но. Это особенно важно в услови-
ях, когда международные терро-
ристические организации про-
должают вовлекать в свою дея-
тельность все новых сторонни-
ков на пространстве ШОС, — под-
черкнул Николай Патрушев.

Напомним, что заседание Со-
вета глав государств — членов 
ШОС пройдет 23—24 июня также 
в столице Узбекистана. На нем 
ожидается подписание Ташкент-
ской декларации, приуроченной 
к 15-летнему юбилею Шанхай-
ской организации, а также мемо-
рандумов об обязательствах Ин-
дии и Пакистана для получения 
ими статуса государств — членов 
ШОС. 

1

СЛЕДСТВИЕ

Суд 
продлил 
арест 
владельца 
Домодедова

КАМЕНЩИК — 
НЕ СВОБОДЕН

Наталья Козлова

ВЧЕРА Басманный суд столицы 
рассмотрел ходатайства следст-
вия о продлении срока домашне-
го ареста владельцу аэропорта 
Домодедово Дмитрию Камен-
щику, которого следователи об-
виняют в плохой организации 
досмотра посетителей.

Следствие просило суд про-
длить владельцу крупнейшего в 
стране аэропорта срок домашне-
го ареста до 28 июля.

Напомним, что Дмитрий Ка-
менщик в числе четырех фигу-
рантов был арестован по делу о 
теракте в Домодедово, совер-
шенном в 2011 году. 

Владельца аэропорта следст-
вие долго не могло установить. 
Даже глава Следственного коми-
тета Александр Бастрыкин заяв-
лял корреспонденту «Россий-
ской газеты», что следователи 
пытаются узнать, а кому все же 
принадлежит Домодедово — на-
столько там было все не прозрач-
но. На поиски ушел не один год.

Владельцем следствие назва-
ло Дмитрия Каменщика. Его и 
экс-главу российского предста-
вительства компании Airport 
Management Company Ltd. Свет-
лану Тришину суд поместил под 
домашний арест. Бывшего ди-
ректора аэропорта Вячеслава 
Некрасова и бывшего управляю-
щего директора ЗАО «Домодедо-
во Эрпорт Авиэйшен Секьюри-
ти» Андрея Данилова суд оста-
вил под стражей в следственном 
изоляторе.

По версии следствия, фигу-
ранты дела, в обязанности кото-
рых входило кроме всего проче-
го принятие мер по обеспечению 
авиабезопасности, утвердили и 
ввели в действие «Технологию 
досмотра на входах в аэровок-
зальный комплекс московского 
аэропорта Домодедово.

По этому документу боль-
шинство посетителей — пасса-
жиров и встречающих-провожа-
ющих — проходили в здание аэ-
ропорта, минуя рамку металло-
искателя. Проще говоря, по но-
вой системе сократили рамки 
металлоискателей и сотрудни-
ков охраны. 

Именно это, считает следст-
вие, привело к тому, что в январе 
2011 года террорист-смертник 
Магомед Евлоев совершенно бес-
препятственно прошел в здание 
аэровокзала со спрятанным под 
одеждой взрывным устройством 
и взорвал бомбу. В результате те-
ракта погибли 37 человек — рос-
сиян и иностранцев, больше 170 
человек было ранено.

По мнению Следственного 
комитета, Каменщик, Тришина, 
Некрасов и Данилов, внедрив 
новую систему досмотра на вхо-
дах в аэровокзальный комплекс, 
увеличили степень уязвимости 
аэропорта. С точки зрения зако-
на, гражданам оказывали услуги 
в области гражданской авиации, 
не отвечающие требованиям 
безопасности. 

Но на стороне защитников 
бывших руководителей аэро-
порта Домодедово в этом деле 
выступила прокуратура. С само-
го начала, как только СКР назва-
ло новых фигурантов уголовного 
расследования, не террористов 
и их пособников, а начальников, 
внешне далеких от рамок метал-
лоискателей, надзорное ведом-
ство заявило, что действия тер-
рористов и действия экс-началь-
ников никак не связаны.

 Сейчас на разных уровнях 
прокуратура заявляет, что не 
усматривает причинно-следст-
венной связи между действия-
ми бывших топ- менеджеров До-
модедова и гибелью людей. Поэ-
тому, считают в надзорном ве-
домстве, дело должно быть пре-
кращено. 

 Однако суд посчитал доводы 
Следственного комитета более 
весомыми. И постановил: «про-
длить в отношении Каменщика 
меру пресечения в виде домаш-
него ареста сроком до 28 июля»

Стоит отметить, что никто из 
фигурантов дела своей вины так 
и не признал.

Безопасность Российские военные самолеты опять напугали 
экипаж  эсминца ВМС США

У «Кука» глаза велики

Юрий Гаврилов 

В
чера в Минобороны 
России прокомменти-
ровали резкие выска-
зывания пресс-секре-
таря Белого дома Джо-

шуа Эрнеста по поводу пролета 
наших боевых самолетов над 
районом Балтики, где находился 
эсминец ВМС США «Дональд 
Кук».

По утверждениям западной 
прессы, в минувший понедель-
ник пара бомбардировщиков Су-
24 пронеслась над этим кора-
блем на высоте 30 метров и на 
расстоянии менее километра. А 
днем позже «сухие» вроде бы так 
приблизились к эсминцу, что его 
окатила волна, поднятая в море 
реактивной струей российских 
самолетов. Сообщалось, что все 
эти маневры наши военные яко-
бы даже снимали с вертолета Ка-
27. А когда экипаж «Дональда 
Кука» попытался на русском и 
английском языках связаться по 
радио с российскими летчиками, 
то ответа не получил. 

В то же время западные СМИ 
признали: ни в первом, ни во вто-
ром случае Су-24 боекомплекта 

на борту не имели. Тем не менее 
действия российской военной 
авиации пресс-секретарь Белого 
дома назвал «не соответствую-
щими принятым нормам поведе-
ния вооруженных сил в междуна-
родном воздушном и морском 
пространствах». 

С этим утверждением в Ми-
нобороны России категориче-
ски не согласны. Официальный 
представитель ведомства гене-
рал Игорь Конашенков сообщил 
корреспонденту «РГ», что 13 
апреля экипажи самолетов Су-
24 действительно выполняли 
плановые учебно-тренировоч-
ные полеты над нейтральными 
водами Балтийского моря. И их 
маршрут на самом деле прохо-

дил через район, где находился 
эсминец «Дональд Кук». При 
этом генерал уточнил: от воен-
но-морской базы РФ данный 
район отделяют примерно 70 км. 
«Обнаружив корабль в зоне ви-
зуальной видимости, россий-
ские летчики совершили отво-
рот от него с соблюдением всех 
мер безопасности», — заявил Ко-
нашенков. 

 Откровенно говоря, не понят-
на причина такой болезненной 
реакции наших американских 
коллег, — недоумевал он. — В опе-
ративной близости от россий-
ской военно-морской базы Бал-
тийского флота принцип свобо-
ды судоходства эсминца ВМС 
США вовсе не отменяет принцип 

свободы воздухоплавания рос-
сийских воздушных судов.

В географии морских походов 
«Дональда Кука» за последние 
несколько лет обращает на себя 
внимание такая деталь:  эсминец 
то и дело появляется неподалеку 
от российских берегов. В 2014 и 
2015 годах в Черном море он 
много раз курсировал неподале-
ку от Крыма. Теперь обосновался 
на Балтике, причем, как уже 
было сказано выше, всего в 70 км 
от нашей военно-морской базы. 

Речь, заметим, идет не о ста-
рой и плохо вооруженной «посу-
дине». Эсминец несет на борту от 
56 до 96 крылатых ракет «Тома-
гавк» с дальностью полета до 
2500 километров. Которые, к 
тому же, могут быть оснащены 
ядерными зарядами. А еще на 
«Дональде Куке» установлена 
боевая информационно-управ-
ляющая система «Иджис», объе-
диняющая средства ПВО-ПРО 
всех аналогичных кораблей в об-
щую сеть. Это позволяет им од-
новременно сопровождать и об-
стреливать сотни целей. 

Понятно, что близкое соседст-
во этого корабля с нашими бере-
гами не может не тревожить рос-

сийское командование. Выте-
снять эсминец из нейтральных 
вод оно не имеет права. А вот «на-
мекнуть» американцам с помо-
щью тех же Су-24, что все манев-
ры «Кука» наши военные посто-
янно отслеживают, что в случае 
угрожающих действий корабль 
ждет быстрый и жесткий отпор, 
явно нелишне. 

К подобной реакции россий-
ских военных экипажу «Кука» не 
привыкать. Корабль вот так же 
облетывали Су-24 на Черном 
море. А когда в ответ на его при-
ближение к Крыму на полуостро-
ве развернули пусковую уста-
новку «Бастион» и включили 
комплекс разведки «Монолит-
Б», американцы испытали насто-
ящий шок. Их бортовая аппара-
тура сообщила: корабль находит-
ся в зоне поражения российски-
ми ракетами «Яхонт».  

Дальше испытывать судьбу 
экипаж не стал и спешно ретиро-
вался в сторону Босфора.  

Этот снимок сделан на борту 
«Дональда Кука» в момент его 
облета нашим Су-24. 

Николай Патрушев уверен: борьбу 
с международным терроризмом 
надо вести на дальних подступах.

Акцент

 От нашей военно-морской 
базы на Балтике район нахо-
ждения эсминца США отделя-
ют примерно 70 километров

Дальнобойщики смогут ездить в кредит 
по платным федеральным дорогам — 
узнайте подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1245079

Смотрите видео на сайте 
www.rg.ru/art/1246298

КС изучит доводы 
сторон в закрытом 
режиме. О дате про-
возглашения реше-
ния будет объявле-
но дополнительно

Большинство — 
пассажиров 
и встречающих-про-
вожающих — прохо-
дили в аэропорт, 
минуя металло-
искатели
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ПОДРОБНОСТИ Владимир
Гройсман стал 
премьер-министром
Украины

Ганьба в Раде

Петр Лихоманов

ВЕРХОВНАЯ рада проголосовала за избрание Владими-
ра Гройсмана новым премьер-министром Украины и от-
ставку Арсения Яценюка. Голосование проходило под 
крики «Ганьба!» («Позор!») со стороны заявившей о себе 
таким образом оппозиции. Их возмущение вызвало так 
называемое «пакетное постановление», которое, поми-
мо вопросов отставки и назначения,  включало и реше-
ние об отмене принятого ранее, 16 февраля, признания 
неудовлетворительной работы предыдущего правитель-
ства. Сделано это было во избежание возможных сюр-
призов и недобора голосов при рассмотрении каждого 
вопроса по отдельности.  

За предложенный «пакет» в итоге проголосовали 257 
депутатов, при необходимых 226. Причем ведущий засе-
дание первый вице-спикер Андрей Парубий не стал пока-
зывать на табло данные о голосовании по фракциям.  Но 
уже через несколько минут эту статистику с трибуны 
объявил лидер Радикальной партии Олег Ляшко. Выя-
снилось, что собственно от Блока Петра Порошенко и 
«Народного фрон-
та», объявивших ра-
нее о создании коа-
лиции, свои голоса 
за Гройсмана отдали 
только 206 депута-
тов. Так, в прези-
дентском блоке от 
голосования воздер-
жалась так называе-
мая группа «еврооп-
тимистов». Недоста-
ющую же поддержку 
Гройсману, как выяснилось, оказали депутатские груп-
пы «Возрождение» и «Воля народа», которые тот же 
Ляшко назвал «олигархическими». Не менее ярко и кри-
тично о будущем главы кабинета министров, правитель-
стве и коалиции, высказалась во время прений и лидер 
фракции «Батькивщина» Юлия Тимошенко, призвавшая 
всех недовольных создавать народную оппозицию. И 
кроме нее и Ляшко, жесткое недовольство происходя-
щим «шулерством» — в вину большинству было постав-
лено и отсутствие юридического оформления коалиции 
— высказали группа депутатов от партии «Свобода», Оп-
позиционный блок и ряд одномандатников. В итоге полу-
чилось, что красные розы избранному премьеру Поро-
шенко вручал под возмущенные крики оппозиции, а ко-
роткое приветственное слово Гройсман читал под шум в 
зале. Новый премьер даже едва не вышел из себя, и ему 
пришлось предупредить коллег, что он «очень выдержан-
ный человек», равно как и во время выступления  перед 
голосованием, точно так же угрожающе прозвучала фра-
за «я вам покажу, что такое эффективное управление го-
сударством». Кроме того, Гройсман впервые в публич-
ном выступлении заявил, что «на востоке мы воюем с 
врагом». Арсений Яценюк, заявивший в начале заседа-
ния, что при нем «Украина стала сильнее», покинул пар-
ламент до голосования «пакета». Вместо Гройсмана спи-
кером парламента стал Андрей Парубий — убежденный 
украинский фашист, адепт Бандеры, человек, куриро-
вавший создание карательных батальонов и подписав-
ший приказ о начале «антитеррористической операции» 
на Донбассе. Также почти без обсуждения был проголо-
сован новый состав правительства, без министра здраво-
охранения — торги по этой кандидатуре продолжаются.  

КОНФЛИКТ США упрекнули
украинское правосудие 
в коррупции

За беззаконие 
нужно платить

Мария Купцова, «Российская газета», Вашингтон

ГОСДЕПАРТАМЕНТ США упрекнул украинские власти 
за то, что они до сих пор не довели до конца расследования 
гибели десятков человек в ходе массовых беспорядков на 
Площади независимости в Киеве и в Доме профсоюзов в 
Одессе. В обширном ежегодном докладе госдепартамента 
по ситуации с правами человека в мире за 2015 год прозву-
чали и другие критические нотки в адрес Киева.

«Правительство в целом не предприняло шагов для рас-
следования и привлечения к ответственности чиновников, 
совершивших нарушения, что создает атмосферу безнака-
занности, — отмечается в разделе, посвященном Украине. — 
Расследования расстрела людей на Евромайдане в Киеве и 
массовых беспорядков в Одессе остаются незавершенны-

ми спустя почти два 
года». Напомним, 2 
мая 2014 года в Одес-
се погибли 48 чело-
век. Те, кто выступал 
за большую автоно-
мию, заживо сгорели 
в Доме профсоюзов.  
В госдепартаменте 
констатируют: «Вла-
стям в основном не 
удалось провести 
расследование гибе-

ли этих людей. Вместо этого они сфокусировались на пред-
полагаемых нарушениях сторонников автономии». В под-
держку этого тезиса приводится заключение из доклада 
Совета Европы от 4 ноября 2015 года, в котором украин-
ские власти упрекают за проблемы с «независимостью 
следствия». Выражена обеспокоенность тем, что «не-
сколько подозреваемых были освобождены украинскими 
властями».

Доклад госдепартамента констатирует «коррупцию и 
серьезные недостатки в системе правосудия» на Украине. 
Со ссылкой на данные правозащитных организаций упо-
минаются случаи незаконного задержания людей украин-
скими военными и прокиевскими добровольческими ба-
тальонами. Согласно документу, «по наблюдениям право-
защитников и ООН, практически не проводятся расследо-
вания нарушений со стороны силовых ведомств». МВД и 
СБУ «действуют безнаказанно». Критикуется ситуация со 
свободой слова и прессы. Среди других проблем выделены 
«жестокое обращение, избиения и пытки заключенных, 
плохие условия в тюрьмах, социальное и бытовое насилие 
в отношении женщин и детей, дискриминация этниче-
ских, национальных и сексуальных меньшинств». 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Нидерланды пригрозили заблокировать ассоциацию 
с Украиной, если их интересы не будут учтены

ЕС уступит Голландии?
Анна Федякина

Н
идерланды инициировали 
переговоры о пересмотре 
условий Соглашения об 

ассоциации ЕС и Украины. И если 
Гааге не удастся добиться учета 
интересов голландцев, то, как за-
явил премьер королевства Марк 
Рютте, ратификация документа 
будет заблокирована.

О возможных вариантах дей-
ствий голландского правительст-
ва в отношениях с Брюсселем по-
сле референдума (по итогам ко-
торого 61 процент голосовавших 
отверг ассоциацию с Украиной) 
Рютте рассказал во время деба-
тов в парламенте. «У нас сущест-
вует три варианта, — рассказал 
премьер. — Первый — кабинет от-
кажется учитывать результаты 
консультативного референдума. 
Это не тот вариант, который вы-
бирает правительство. Второй — 
кабинет полностью учтет итоги 
голосования (то есть откажется 
от ратификации). И это не тот ва-
риант, который выбирает прави-
тельство». По словам Рютте, гол-
ландское правительство отдало 
предпочтение третьему, компро-
миссному решению — «попытать-
ся что-то сделать с учетом того, 
что большинство избирателей 
проголосовали против докумен-
та».  Официальная Гаага полага-
ет, что  переговоры с Брюсселем 
позволят добиться для  голлан-
дцев большего, чем незамедли-
тельный отказ от ратификации. 
При этом Рютте отметил, что 
если ЕС не учтет мнение голлан-
дцев, то правительство королев-

ства будет вынуждено отвер-
гнуть соглашение.

Тем временем в Брюсселе уси-
ливается беспокойство за послед-
ствия голландского плебисцита на 
фоне приближающегося референ-
дума в Великобритании о выходе 
королевства из состава ЕС. При 
этом очевидно, что какой-либо 
прогресс в переговорах между Гаа-
гой и Брюсселем едва ли будет до-
стигнут до того, как британцы сде-
лают свой выбор — это произойдет 
23 июня. Кстати, в самой Великоб-
ритании не так уж мало тех, кто 
поддержал результаты голландско-
го референдума. Так, лидер Партии 
независимости Соединенного ко-
ролевства Найджел Фараж на засе-

дании Европарламента в Страс-
бурге заявил, что это решение ста-
ло началом новой политики и те-
перь «армия народа одержит побе-
ду над антидемократическим ЕС». 
При этом Фараж добавил, что ЕС 
«поступил глупо на Украине, по-
ощрив свержение, может, и кор-
румпированного, но демократиче-
ски избранного лидера».

УГРОЗА 
Немецкие
военные
влились 
в ряды ДАИШ

ЧТО ЖДЕТ 
БУНДЕСВЕР

Екатерина Забродина

ВЛАСТИ ФРГ примут меры в 
связи со скандалом вокруг бун-
десвера. По данным немецкой 
контрразведки, не менее 29 быв-
ших военнослужащих Германии 
отправились в Сирию и Ирак, 
чтобы воевать в рядах ДАИШ 
(запрещенной в России террори-
стической группировки).

Еще 65 немецких военных на-
ходятся под подозрением в свя-
зях с экстремистами. Теперь 
власти Германии готовят законо-
проект о тотальной проверке 
всех новобранцев. Для начала 
подобных проверок необходимо 
внести поправки в действующее 
законодательство. Ранее в распо-
ряжение немецкого информаци-
онного агентства DPA попал се-
кретный доклад военной развед-
ки MAD, который подтверждает: 
за последние 10 лет в рядах бун-
десвера были выявлены 22 экс-
тремиста. Из них 17 были уволе-
ны, срок службы еще пяти был 
завершен к тому моменту, когда 
связь с радикальным подпольем 
была доказана. А всего на сторо-
не ДАИШ воюют от 720 до 760 
граждан Германии.

Уполномоченный бундестага 
по вооруженным силам ФРГ 
Ханс-Петер Бартельс подтвер-
дил: существует «реальная угро-
за» проникновения экстреми-
стов в бундесвер.

Дипломатия Глава МИД России подписал с руководством Монголии 
«дорожную карту» в экономике

Улан-Батор просит рубли
Евгений Шестаков, Улан-Батор 

С
емьдесят пять лет назад 
Монголия оказалась 
единственной страной 
в мире, которая безвоз-
мездно помогала Со-

ветскому Cоюзу во время Великой 
Отечественной войны. В воспоми-
наниях маршала Жукова упомина-
ются предоставленные Улан-Бато-
ром более полумиллиона лошадей 
для нужд Красной армии, деньги в 
долларах и тугриках, на которые 
были построены 53 танка (часть из 
них дошла до Берлина), шерсть, из 
которой была изготовлена каждая 
пятая солдатская шинель, многочи-
сленные подарки, которые отправ-
ляли простые монголы для красно-
армейцев. Эти, ставшие достояни-
ем истории, факты наглядно под-
тверждают слова министра ино-
странных дел РФ Сергея Лаврова. В 
четверг, в ходе визита в Монголию 
он напомнил о том, что между Мо-
сквой и Улан-Батором сложились 
«отношения давних добрых сосе-
дей: «в различные периоды исто-
рии, в том числе на крутых поворо-
тах, наши страны неизменно ока-
зывали друг другу поддержку».   

Россия неоднократно приходи-
ла на помощь монгольским партне-
рам в неблагополучные для них 
времена, делала «жесты», демон-
стрирующие привилегированный 
характер российско-монгольских 
отношений. Одним из последних 
примеров стало вступление в силу 
в начале года Соглашения между 
нашими странами, которое урегу-
лировало все прежние долговые 
обязательства Улан-Батора, от-
крыв тем самым, по словам Лавро-
ва, «новые возможности для разви-
тия экономического диалога», 
включая обсуждение вопроса Цен-
тробанками двух стран о предо-
ставлении Монголии рублевого 
кредита.  «Никаких юридических 
препятствий для этого нет», - под-
твердил российский министр.

 Но, если в вопросах внешней по-
литики все протекает в тесном вза-
имодействии (по словам Лаврова, 
Россия признательна Монголии за 
поддержку наших инициатив в Ге-
нассамблее и других площадках 
ООН), то в сфере экономики по-
прежнему не все обстоит благопо-
лучно. В 2014 году президенты Рос-
сии и Монголии договорились о 
подготовке «дорожной карты», с 
помощью которой предстояло ис-
править сложившуюся в торгово-
экономическом сотрудничестве 
ситуацию. Как объяснял тогда по-
мощник главы российского госу-
дарства Юрий Ушаков, «это со-
трудничество слишком спокойное, 
даже с некоторой негативной тен-
денцией». И хотя Россия по итогам 
2015 года по-прежнему занимает 
второе место во внешней торговле 
Монголии после Китая, реальный 
товарооборот между странами со-
кратился на 23 процента, составив 
1,16 миллиарда долларов. В четверг 

Сергей Лавров и его монгольский 
коллега Л. Пурэвсурэн подписали 
Среднесрочную программу разви-
тия стратегического партнерства 
России и Монголии. Она представ-
ляет ту самую «дорожную карту», о 
необходимости которой говорили 
главы государств. Документ, по 
словам российского министра ино-
странных дел, «носит комплек-
сный характер и нацелен на прео-
доление проблемных моментов в 
двухсторонних хозяйственных свя-
зях, накопившихся в последние 
годы».

В стратегическом плане речь 
идет о том, как с наибольшей целе-
сообразностью «вписать» Монго-
лию в те экономические схемы, ко-
торые развиваются на евразий-
ском пространстве и в рамках 
Шанхайской организации сотруд-
ничества. Для этого никаких Аме-
рик открывать не потребуется. На 

трехсторонних встречах лидеров 
России, Китая и Монголии неодно-
кратно обсуждалось сопряжение 
трех проектов — Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС), вы-
ступающего локомотивом интег-
рации на постсоветских террито-
риях, китайского Экономического 
пояса «Шелкового пути» и мон-
гольского проекта «Степной 
путь». В том случае, если задуман-
ное лидерами в треугольнике Мо-
сква—Пекин—Улан-Батор удастся 
реализовать, будет создан весьма 
перспективный транспортно-эко-
номический коридор, выгодный 
для всех участников этого «кон-
сорциума». Соответствующее, 
подготовленное в рабочих группах 
соглашение, уже в июне может 
быть вынесено для утверждения 
на третий саммит глав России, Ки-
тая и Монголии.   

Этот новый коридор наряду с 

другими, подписанными в четверг 
между Москвой и Улан-Батором 
документами, станет существен-
ным компонентом устойчивого 
развития Монголии. Ранее, отве-
чая на вопрос представителей 
монгольских СМИ, Лавров под-
твердил: «Россия и Китай (не побо-
юсь сказать за наших китайских 
друзей) как два великих соседа бу-
дут делать все, чтобы оградить 
нашу дружественную Монголию 
от попыток вмешательства в про-
цессы ее внутреннего развития». В 
числе других перспективных про-
ектов на встречах Лаврова с его 
монгольским коллегой Л. Пурэв-
сурэном и премьером Монголии Ч. 
Сайханбилэгом обсуждалось вза-
имодействие в формате Монго-
лия—ЕАЭС. Первый шаг в этом на-
правлении уже сделан — в 2015 
году был подписан Меморандум, 
необходимый для облегчения до-
ступа монгольской продукции на 
рынок Евразийского экономиче-
ского союза.

В ноябре 1942 года, на праздно-
вание 25-й годовщины Октябрь-
ской революции в Советский 
Союз приехал премьер Монголии, 
маршал Чойбалсан. В те сложные 
для СССР годы он прибыл не с пу-
стыми руками — глава монгольско-
го правительства сопровождал 
большой транспорт с подарками 
советскому народу, состоящий из 

4 эшелонов — всего 236 вагонов. В 
них находилось, как сообщают 
историки, 30 115 полушубков, 31 
257 меховых варежек, 2011 мехо-
вых одеял, 33 300 солдатских рем-
ней, 30 500 пар валенок, а еще 13 
тонн ягодного варенья, мясо, кол-
баса, масло.

В ходе Маньчжурской наступа-
тельной операции монгольские 
воинские части творили историю 
своей страны, сражаясь вместе с 
советскими солдатами против 
японской Квантунской армии. 
Хронику той благородной дружбы 

Москва и Улан-Батор продолжают 
писать сегодня. Кстати, до Второй 
мировой войны единственным го-
сударством, признававшим неза-
висимость Монголии, стал Совет-
ский Союз. В этом году Москва и 
Улан-Батор отметят 95-летие уста-
новления дипломатических отно-
шений. По словам Лаврова, они с 
монгольским коллегой одобрили 
перечень мероприятий, приуро-
ченных к предстоящему юбилею.     

Премьер Марк Рютте обещает 
защитить интересы голландцев 
на переговорах с ЕС. 

В Монголии Сергея Лаврова 
встретили как самого дорогого 
гостя.

Акцент

 Россия неоднократно прихо-
дила на помощь монгольским 
партнерам в неблагополуч-
ные для них времена

Саакашвили выдвинул ультиматум Порошенко: 
смотрите видео на сайте: 
www.rg.ru/art/1245348

Красные розы 
избранному 
премьеру 
Порошенко вручал 
под крики «позор»

В докладе говорит-
ся о пытках заклю-
ченных и о насилии 
по отношению
к женщинам и детям

МЕЖДУ ТЕМ
Россия не намерена втягиваться в бессмысленное противостояние 
НАТО. Об этом в четверг заявил глава МИД России Сергей Лавров в ходе 
лекции в МИД Монголии. «Мы наблюдаем беспрецедентное с окончания 
«холодной войны» наращивание военной активности, присутствия 
НАТО на так называемом Восточном фланге альянса с целью оказания 
военно-политического давления на Россию для сдерживания, — сказал 
Лавров. — Все это сопровождается агрессивной пропагандистской про-
граммой по демонизации России».
Как отметил глава российского внешнеполитического ведомства, 
НАТО занято поиском врага для придания смысла своему дальнейшему 
существованию. «Россия не намерена и не будет втягиваться в бессмы-
сленное противостояние, и убеждены, что разумной альтернативы 
взаимовыгодному общеевропейскому сотрудничеству в сфере безопасно-
сти на основе принципа неделимости безопасности с опорой на между-
народное право не существует», — заявил Сергей Лавров.

Подготовила Анна Федякина

Читайте также: Референдум 
в Нидерландах может стать 
«началом конца» санкций 
против РФ 
www.rg.ru/art/1244614
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КОМПЕТЕНТНО

Александр Рар, 
научный директор Германо-российского форума:

— Европейский союз не может потерять свое лицо и поэтому будет добиваться 

своего, а именно: нужной ему позиции Нидерландов по вопросу ассоциации с 

Украиной. Для этого голландцев скорее всего подкупят или одарят какими-ни-

будь привилегиями. Таким же образом Брюссель действовал в отношении Вели-

кобритании, когда британцы заговорили о своем желании выйти из состава ЕС. 

Европейская бюрократия, не желая терять  Великобританию, тут же предложи-

ла переписать отдельные статьи, посвященные отношениям Лондона и Брюссе-

ля. Эти половинчатые и манипулятивные меры привели к желаемому результа-

ту: важнейшая страна Евросоюза осталась в составе организации, взамен полу-

чив некоторые поблажки и привилегии.

Кстати, для Греции делались и продолжают делаться дорогие подарки, которые ни-

когда не получали другие государства. Цель этих одариваний удержать Грецию в 

Евросоюзе. Таким образом создается видимая эффективность Евросоюза как при-

влекательной организации, в которую все стремятся и никто не хочет из нее ухо-

дить. Теперь настало время Голландии получить брюссельские привилегии. На ре-

ферендуме голландцы проголосовали против ассоциации с Украиной и благодаря 

этому получили в руки важные козыри. Ведь исход голландского референдума не 

понравился Брюсселю. Сейчас стоит ожидать нового референдума, а также пере-

оформления соглашения об ассоциации с Украиной с учетом позиции голландцев. 

Конечно, на первый взгляд может показаться, что действия Брюсселя являются 

проявлением демократии. Но на самом деле они ведут к катастрофе, потому что в 

результате такой политики размываются все структуры и принципы, на которых 

создавался и зиждется Европейский союз. Ведь десятки компромиссов и перепи-

сывание ключевых документов обесценивают политический союз Европы.

Самое интересное заключается в том, что новый референдум в Голландии об ассо-

циации с Украиной может не принести Брюсселю желаемый результат. Многое бу-

дет зависеть от того, что будет происходить на самой Украине. Нельзя забывать и о 

проблеме беженцев, от которой сейчас страдает Европа. Их ведь становится все 

больше. Отмечу, что многие голландцы голосовали не против украинцев, а против 

дальнейшего расширения Евросоюза и против открытия границ, через которые про-

сачиваются нелегальные мигранты. Важно понимать, что европейские элиты хотят 

ассоциации с Киевом. Европе нужны украинский рынок и ослабление России. Но  

сомневаюсь, что Украину с ее нереформированной экономикой, расколотым насе-

лением и сложной бюрократией примут в Евросоюз. Переговоры о членстве Украи-

ны в ЕС будут длиться очень долго и закончатся ничем. Возможно, Европа объединит-

ся в некую ассоциацию с Россией и со всем постсоветским пространством в рамках 

какой-нибудь совершенно новой идеи. Но ждать объединения Украины и ЕС глупо.

Подготовила Надежда Ермолаева
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Екатерина Добрынина

«Я 
б в рабочие 
пошел — пусть 
м е н я  н а у -
чат!» Запи-
с н о й  о п т и -

мизм героя этих строк сегодня 
мало кого вдохновит. Молодой 
человек, выбирающий себе жиз-
ненную стезю, в рабочие не стре-
мится. Да и не научат его толком, 
даже если он захочет. Ученые из 
Института социологии РАН по-
старались разобраться, какие 
профессии сейчас наиболее по-
пулярны у молодежи и соответст-
вует ли это нуждам экономики. 
Попутно удалось прояснить «во-
просы дня»: кому так сильно 
нужны вроде бы неконкуренто-
способные, мимо всех рейтингов 
пролетающие вузы и почему они 
по-прежнему процветают?

Торгуй, пока молодой
Последствия пятнадцати—

двадцати постсоветских лет по 
своему эффекту для экономики 
России сравнимы с цунами или 
землетрясением. Естественно, в 
сфере занятости перемены тоже 
видны невооруженным глазом.

Социологи отмечают: моло-
дежь становится первой, на ком 
рынок тренирует силу своей «не-
видимой руки». В позднесовет-
ские времена молодые люди 
чаще всего работали в промыш-
ленности (на нее приходилось 
38% из всех занятых в возрасте 
до 30 лет), строительстве (12%), 
сельском хозяйстве (9%), торгов-
ле (9%) и на транспорте (8%). 
Следующими в этом рейтинге 
шли сфера образования (7% мо-
лодых работников) и здравоохра-
нение (5%). За годы шоковых ре-
форм промышленность пришла в 
упадок, в притоке новых кадров 
нуждаться стала меньше, а уже 
имеющимся работникам почти 
перестала платить. Молодым лю-
дям это понравиться не могло. К 
середине 2000-х в промышлен-
ном секторе стало трудиться 
меньше занятой молодежи — 
23%. Зато на торговлю, напро-
тив, стала приходиться гораздо 
большая, чем прежде, часть всех 
молодых работников (21%). Ко-
личество молодых работников в 
этой сфере сравнялось с их чи-
слом в строительстве, транспор-
те и сельском хозяйстве, вместе 
взятыми. Масштабное увеличе-
ние численности и доли работаю-
щих шло в системе управления (в 
пять раз, с советских 2% до 10% 
от численности всей занятой мо-
лодежи), финансовой деятель-
ности (от практически нуля до 
2%). А вот наука лишилась боль-
шой части молодых кадров (с 4% 
до 2%), и это сокращение оказа-
лось самым резким среди всех 
прочих. Строительство опусти-
лось по численности занятых в 
нем молодых работников со вто-
рого места на шестое-седьмое. 
Молодые люди уже не горели же-
ланием строить БАМ и водить 
комбайны. Тяжелую работу вме-
сто них чем дальше, тем в боль-
шей степени стали выполнять 
приезжие из ближнего зарубе-
жья. Выпускники учебных заве-
дений России двинулись в другие 
рыночные ниши.

Если раньше соотношение 
между занятыми в сферах мате-
риального и нематериального 
производства составляло при-
мерно 70% к 30%, то к середине 
2000-х гг. оно уже выражалось 
цифрами 45% к 55%, а в 2014 г. — 
40% к 60%. При этом надо пони-
мать, что занятость молодежи 
всегда отличается от показате-
лей основного работающего на-
селения. Молодежь всегда идет 
на работу туда, где «сопротивле-
ние среды» меньше, а потреб-
ность в кадрах ощутимее. Подоб-
ный сдвиг означал, что в россий-
ской экономике в новую эпоху 
вперед вышли сегменты, связан-
ные со сферой обслуживания и 
торговли, развитием и поддер-
жкой рыночного сектора. Кста-
ти, здравоохранение и образова-
ние относятся к тому же «тре-
тичному» сектору. Но из-за скуд-
ного, в основном бюджетного 
финансирования они молодежь 
только теряли. Торгуй, учитель, 
пока молодой, а дальше разбе-
решься…

Таких не берут в космонавты
«Что ж за времена такие — ин-

женеров мало, зато все хотят 
учиться на юриста или менедже-
ра!» Упрек знакомый и вполне 
понятный. Динамика привлека-
тельности профессий — вещь поу-
чительная. Изучать ее начали 
еще в 60-е годы ХХ века (исследо-
вания профессора В.Н. Шубкина 
и др.). Тогда на вопрос «кем ты хо-
чешь стать?» не только детсадов-
цы, но и выпускники школ уве-
ренно отвечали: «Космонавтом! 
Ученым!». Эпоха дефицита 70—
80 гг. сделала привлекательной 
для многих профессию продавца 
(«товароведа-директора магази-
на», как острили с эстрады). В 

годы постперестроечных реформ 
«воспарила» профессия бухгал-
тера и финансиста. Сегодняшняя 
картина сочетает в себе и старые, 
и новые черты. По-прежнему 
верхние позиции в иерархии за-
нимают профессии, доступ к ко-
торым всегда, невзирая на любые 
катаклизмы в обществе, обеспе-
чивает человеку стабильный до-
ход, но при этом требует и каче-
ственного высшего образования 
(юрист, банковский работник, 
экономист, инженер, врач, про-
граммист, дизайнер). На проме-
жуточных позициях рейтинга — 
профессии, где уровень квалифи-
кации может быть средний, а без 
высшего образования порой 
можно худо-бедно обойтись 
(сфера интеллектуальных и бы-
товых квалифицированных 
услуг — техник, автомеханик, 
медсестра, агроном). Нижние 
этажи подобной лестницы отда-
ны массовым рабочим специаль-
ностям, где вузовский диплом не 
предполагается в принципе.

Если профессии «бизнесмен» 
выпускники ставят 7—8 баллов из 
10 возможных, то врачу, журна-
листу, банкиру, полицейскому 
или дизайнеру — по 5—6. Научный 
работник всего на 0,3 пункта 
превосходит секретаря-референ-
та, учитель средней школы по по-
пулярности на равных с продав-
цом (3,5 балла) и ниже автомеха-
ника (3,7). Тракторист получает 
в рейтинге 2,3 балла, фермер — 
2,8. Все достаточно наглядно. 
Кстати, социологи выяснили, что 
за 10 последних лет (если сравни-
вать данные 2004 и 2014 гг.) боль-
ше всего упала популярность 
профессии банкира (на 1, 74 бал-
ла). Молодые люди несколько 
меньше стали ценить престиж 
бизнесменов, юристов, журнали-
стов или инженеров. Та же ситуа-
ция с научными работниками, 
бухгалтерами, преподавателями 
высшей школы. Зато в плюсе 
(хоть и не очень явном) — офице-
ры, врачи, дизайнеры, секрета-

ри, а также — машинисты на тран-
спорте. То есть выигрывают в гла-
зах молодежи профессии, кото-
рые удачно вписались в контекст 
рынка или получают государст-
венные преференции. В проигры-
ше «бюджетники».

Играют роль и региональные 
факторы. Так, в Пскове (пригра-
ничном регионе) крайне попу-
лярна профессия таможенника. 
Молодежь наукоемкого Зеленог-
рада отдает предпочтение сфере 
интеллектуальных услуг. В Уд-
муртии многие стремятся на ра-
боту в силовые ведомства, в 
Санкт-Петербурге — на инженер-
ное поприще.

По каким принципам моло-
дежь оценивает профессии и так 
ли меркантильна, как о ней дума-
ют старшие? Более 80% с уваже-
нием относятся к специально-
стям, которые предполагают вы-
сокую квалификацию и умствен-
ный, интеллектуальный труд. 
Многие ищут специальность, ко-
торая в будущем приносила бы 
им доход. Это очень важно для 
62% молодых людей и просто 
«важно» еще для 34%. Игнориру-
ют материальный фактор менее 
1%.  Но значение имеет и то, что-
бы дело твоей жизни было необ-
ходимо людям и стране, пользо-
валось признанием и уважением 
в обществе. На предпоследнем 
месте по значимости — то, что вы-
бранный путь может дать челове-
ку в руки рычаги власти (при-
мерно для 40% это вообще не 
важно). Замыкает список лег-
кость получения той или иной 
специальности: это важно лишь 
для трети молодых людей, боль-
ше половины подобному факто-
ру внимания не уделяют.

Прагматики и романтики
Отлично. Путь выбран. Вектор 

намечен. Куда же в таком случае 
пойти учиться? Здесь социологи 
сразу замечают некие развилки и 
водовороты, по которым устрем-
ляется поток бывших школяров.

Большинства выпускников 
хотят «продолжить обучение». 
Так говорят почти все школьни-
ки, три четверти старшекурсни-
ков средних специальных учеб-
ных заведений, немногим менее 
половины учащихся профучи-
лищ. Для успеха в жизни, полага-
ют они, обязательно нужно выс-
шее образование, а лучше — це-
лых два. В институты намерены 
поступать от двух третей до че-
тырех пятых выпускников.

Зачем? Здесь на первом месте 
мотивы все-таки не только сугу-
бо прагматические. 79% учащих-
ся мечтают о работе, которая бу-
дет соответствовать их интере-
сам и склонностям. Мотив «най-
ти хорошо оплачиваемую рабо-
ту» тоже очень важен, но он зани-
мает второе место. Далее в поряд-
ке убывания — престиж будущей 
работы, ее востребованность на 
рынке труда, желание стать ком-
петентным специалистом. Есть и 
вариант, который можно условно 
и обобщенно назвать «мне нра-
вится учиться». А нравится очень 
многим потому, что есть возмож-
ность узнать что-то новое, «под-
няться над собой», завести новые 
полезные знакомства. Очень не-
маловажный мотив — «надо полу-
чить «корочки», потому что без 
них сейчас никуда». Есть и пас-
сивное «так принято», «родители 
настаивают», «поступлю за ком-
панию с друзьями». Достаточно 
мало распространен, но все-таки 
был отмечен в ходе опроса «хочу 
поступить в институт, чтобы 
удачно выйти замуж/жениться».

От трети до четверти выпуск-
ников 8 и 11-х классов с выбором 
профессии пока не определи-
лись. Но больше половины уже 
могут назвать конкретное на-
правление. Здесь главным моти-
вом тоже выступает «мне интере-
сно», на втором месте — «таким 
специалистам хорошо платят». 
18% одиннадцатиклассников и 
16% девятиклассников, уже 
определившихся с выбором про-
фессии, уверены, что именно она 
в наибольшей степени отвечает 
их характеру и способностям. 
Каждый пятый ценит престиж 
своей будущей специальности, а 
примерно каждый двадцатый го-
тов «продолжить семейную тра-
дицию». Каждый шестой мечтает 
после вуза сделать карьеру, на 
1—2% больше — готовы «прино-
сить пользу обществу и своей 
стране». К сожалению, лишь трое 

из сотни выпускников хотят по-
святить себя науке. Меньше все-
го голосов собрала строка в опро-
сном листе «чтобы получить от-
срочку от службы в армии». Рез-
кое отличие от времен 20-летней 
давности, когда многих абитури-
ентов студенческий билет избав-
лял от «сапог и автомата». 

Молодые люди не свободны и 
от сомнений. При том, что 93% 
выпускников намерены хотя бы 
попытаться поступить в вуз, в 
правильности своего выбора уве-
рены только две трети (а среди 
абитуриентов техникумов — по-
ловина). Более того: опрос стар-
шекурсников вузов показал, что 
лишь 58% к моменту получения 
диплома считают, что правильно 
выбрали профессию. И это перед 
самым выпуском!

Социологи (равно как и дру-
гие специалисты) вынуждены 
признать: многие молодые люди 
настроены получить скорее «ко-
рочки», чем профессию. Только 
не надо их винить: они лишь реа-
гируют на запросы рынка труда.

Сталкер с дипломом
Есть такой анекдот — диалог 

кадровика и соискателя работы: 
«В нашей корпорации вам при-
дется забыть все, чему вас до это-
го учили в вузе! — Но я не закан-
чивал институт… — Тогда вы нам 
не подходите! Нам нужны только 
специалисты с высшим образо-
ванием!» В каждой шутке, как из-
вестно, лишь доля шутки. Спрос 
на вузовские дипломы вырос 
именно потому, что на рынке 
труда стали цениться не столько 
«профессионалы»,  сколько 
люди, которые легко обучаются, 
прошли нужную «ступень социа-
лизации» в виде 4—5 студенче-
ских лет. Запись в дипломе об 
окончании вуза — как «годен» в 
военном билете: дальше старши-
на разберется. 

В ходе опросов многие вы-
пускники вузов, которые работа-
ют не по специальности, говори-
ли социологам, что вовсе не жа-
леют о «напрасно потраченном 
времени». Наоборот, считают, 
что расширили кругозор, смогли 
осмотреться… а «нормальную» 
профессию приобрели, окончив 
дополнительные курсы. Моло-
дые рабочие, занятые тяжелым 
физическим трудом в цехе, вы-
сказывали заветную мечту: дать 
высшее образование своим де-
тям.

И вот тут мы вплотную под-
ступаем к разгадке главного па-
радокса нашего времени: почему 
в России так много «плохих», 
«неконкурентоспособных», «не-

кондиционных» вузов, которые, 
несмотря на свою откровенную 
халтуру, по-прежнему не имеют 
отбоя от студентов-платников и 
очень неплохо живут? Да именно 
потому, что они — главные эк-
спортеры кандидатов на рынок 
труда, они «штампуют пропу-
ска» в мир хотя бы условно рав-
ных возможностей и хоть каких-
то перспектив. Перефразируя 
Стругацких — счастье и работа 
всем, и пусть никто не уйдет оби-
женным! Даже тот, кто по объек-
тивным, хоть и очень обидным 
причинам (социальным и финан-
совым) никогда не смог бы рас-
считывать на учебу в «качест-
венном», именитом и уважае-
мом учебном заведении. В какой-

то степени именно таким, «кри-
вым» и чисто коммерческим пу-
тем наши новые сталкеры прони-
кают в запретную для них «зону» 
на рынке труда. 

К тому же всем давно извест-
но: настоящее профессиональ-
ное обучение сейчас получают 
вовсе не в студенческих аудито-
риях и даже не в студенческом 
возрасте. По данным общерос-
сийских опросов Института со-
циологии РАН, на сегодня около 
7 миллионов россиян занима-
ются дополнительным образо-
ванием, причем значительная 
часть — за свой счет. Несмотря 
на все реорганизации, система 
ДПО (дополнительного профес-
сионального образования) вы-
жила даже на фоне кризисов. 
Только в государственной си-
стеме ДПО на сегодня около 
1500 образовательных органи-
заций — на треть больше, чем уч-
реждений высшего профессио-
нального образования. Самые 
крупные из них — институты по-
вышения квалификации, много-
численные отраслевые курсы, 
учебные центры служб занято-
сти. Собственные «академии» 
имеет также каждая крупная 
корпорация. Существует также 
около 1500 зарегистрирован-
ных негосударственных (част-
ных) образовательных учрежде-
ний. По данным специализиро-
ванного портала ДПО, экономи-
ческая ситуация в стране в обо-
зримом будущем потребует пе-
реподготовки примерно 20 млн 
человек, то есть каждого третье-
го из работающих россиян.

Вот тогда и станет оконча-
тельно ясно, чей диплом за что 
краснеет и какая профессия луч-
ше. Но это будет выбор уже взро-
слых, сформировавшихся и оп-
ределившихся людей.

Опросы Почему слабые вузы по-прежнему процветают и какие профессии выбирает современная молодежь

Сухой бы «корочкой» питался

У молодежи есть все для успеха: 
светлые головы, современная тех-
ника, желание учиться...

Акцент

 «Кривым», коммерческим 
путем наши новые сталкеры 
проникают в запретную для 
них Зону на рынке труда
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КОМПЕТЕНТНО

ЗАЧЕМ ОТ СЕКРЕТАРШИ ТРЕБУЮТ ДИПЛОМ ВУЗА
Итоги опросов комментируют акаде-

мик РАН, директор Института социо-

логии РАН Михаил Горшков и доктор 

социологических наук, руководитель 

Отдела социологии образования Цен-

тра социологии образования, науки и 

культуры ИС РАН Давид Константи-

новский.

Судя по итогам опроса, нынешние 
молодые люди не станут поднимать 
целину и строить БАМ, энтузиазм при 
выборе профессии сменился пра-
гматизмом?
Михаил Горшков | И это может толь-

ко радовать. На излете советской 

эпохи за счет добровольно-принуди-

тельных мобилизаций молодежи «ла-

тали дыры» в отжившей свое эконо-

мической системе, пытались за-

крыть потребность в наиболее мас-

совых и малоквалифицированных 

кадрах. Но это ненормально, когда 

студенты строят коровники и копают 

картошку, кладут шпалы или занима-

ются другим неквалифицированным 

трудом, имея при этом высокий 

образовательный и культурный по-

тенциал. Сейчас структура занято-

сти молодежи в различных отраслях 

отражает позитивные перемены, со-

ответствующие логике развития по-

стиндустриальной экономики. Рабо-

чие места, которые занимают моло-

дые люди, максимально приближены 

к их интересам и профессиональным 

склонностям. 

Давид Константиновский | Мы ведем 

наши исследования уже не первый де-

сяток лет. Эти результаты получены 

благодаря работе известных исследо-

вателей Г.А. Ключарева, Г.А. Чередни-

ченко, Е.Д. Вознесенской, Е.С. Попо-

вой. Мы видим, что с прагматикой и, 

наоборот, «романтикой» при выборе 

профессии у молодых людей не все 

так прямолинейно. Им важно, чтобы 

профессия была не только высокоо-

плачиваемой, но и интересной, пред-

полагающей высококвалифициро-

ванный умственный труд. При этом 

средние оценки привлекательности 

всех профессий за последние десять 

лет снизились. Выпускники школ, по-

хоже, «умерили свои аппетиты», стали 

смотреть на вещи здраво. «Тучные» 

докризисные годы позади, надо адап-

тироваться к новой реальности — что 

молодежь и делает.

Когда-то вузовский диплом свиде-
тельствовал, что его обладатель су-
мел выдержать некий конкурс еще 
на старте карьеры. Сейчас полно 

коммерческих вузов, которые по 
сути просто «выдают корочки». Како-
вы могут быть последствия профа-
нации и девальвации самой идеи 
высшего образования?
Давид Константиновский |  Беспо-

лезно сердиться на дождь за то, что он 

мокрый. Ломать копья и обвинять мо-

лодежь в желании получить «короч-

ки» — тоже.  Просто в настоящее вре-

мя мы отмечаем две разновидности 

спроса на образование и квалифика-

цию молодых людей. В одном случае 

работодателям (а соответственно, са-

мим студентам и их семьям, оплачива-

ющим обучение) нужны действитель-

но хорошие, глубокие познания в сво-

ем деле. В другом — требуются люди, 

которые просто «умеют учиться», 

обладают навыками общения в «про-

двинутой» среде.  Реалии нового вре-

мени: даже если нужен секретарь в 

офис, от него будут требовать вузов-

ский диплом, причем неважно какой. 

Это минимальная гарантия того, что 

возможности кандидата будут соот-

ветствовать запросам работодателя. 

В любом случае диплом позволяет его 

обладателю получать на рынке труда 

«премию за образованность». А если 

есть спрос — возникает и предложе-

ние. За десять лет, с 2000 до 2010 г., 

численность студентов в России вы-

росла в 1,5 раза. При этом вузы «вто-

рой категории», которые дают не пол-

ноценное, а квазиобразование, в обо-

зримом будущем не исчезнут и будут 

по-прежнему преуспевать, несмотря 

на все усилия минобразования или 

периодические «чистки». Не потеря-

ют своей значимости и вузы автори-

тетные. Они просто работают на дру-

гой сегмент рынка труда, выдают раз-

ную продукцию. Кроме того, были, 

есть и будут люди, которые вполне 

успешны даже при отсутствии дипло-

ма или с непрофильным образовани-

ем. Для них реальная возможность 

достичь более высокого уровня ка-

рьеры — дополнительная профессио-

нальная подготовка или переквали-

фикация.

Михаил Горшков | Массовая устрем-

ленность в вузы сочетается, как мы 

видим, с такой же массовой неуве-

ренностью в правильности выбора 

профессии. Вузы далеки от экономи-

ческих реалий, и только ленивый не 

пинал за это министерство образова-

ния. Но вряд ли вся вина лежит на 

нем. Думаю, что мы стоим на пороге 

тихих, но очень важных преобразо-

ваний самой нашей образователь-

ной системы, в которой все большую 

роль будет играть дополнительная 

профессиональная подготовка не 

вчерашних школьников, а взрослых, 

состоявшихся специалистов. У них 

совершенно другая мотивация и го-

раздо более серьезные требования к 

образовательным учреждениям, они 

знают, чего хотят. В свою очередь, бу-

дет развиваться и образование кор-

поративное — по разным оценкам, 

увеличение расходов крупной ком-

пании на обучение персонала на 10%  

дает прирост производительности 

труда на 8,5%. Такое же вложение ка-

питала в основные фонды повышает 

ее лишь на 3,8%... Выводы очевидны. 

В том числе и для государства, зада-

чей которого должна стать помощь 

потерявшим работу, их переподго-

товка и трудоустройство. Пока что 

наша экономика нуждается в строи-

телях, рабочих, специалистах сред-

него звена, а люди стремятся к высо-

кому уровню образования. Но надо 

заранее готовиться к тому времени, 

когда массовая устремленность к вы-

сотам знаний понадобится в полной 

мере. Надеюсь, оно все-таки не за го-

рами.
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...Но все-таки далеко не всем удается после окончания вуза встать на ноги и не пополнить собой «скамейку запасных» на рынке труда.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
19 апреля 2016 года в 12.15 состоится пресс-брифинг, посвященный 
проблемам питания детей раннего возраста. Мероприятие пройдет 
в рамках IV форума «Создание общих ценностей. Роль питания 
в раннем возрасте в формировании здоровья нации», организато-
рами которого являются Союз педиатров России и компания  
«Нестле Россия».

В пресс-брифинге примут участие: Александр Ильин, профессор, заведу-
ющий научно-организационным отделом ФГАУ «НЦЗД» Минздрава 
России, Бертольд Колецко, профессор педиатрии, врач детского госпита-
ля фон Хонера Медицинского центра Университета Мюнхена, Маурицио
Патарнелло,  глава компании «Нестле» в регионе  Россия и Евразия. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU.

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

Событие «РГ» открыла малоизвестную страницу 
Великой Отечественной войны 

Девушки и мины
Федор Андреев

В
чера в медиацентре 
«Российской газеты» 
прошла презентация 
книги «Юность на мин-
ном поле». Это сборник 

воспоминаний женщин, которые 
в годы Великой Отечественной 
войны служили в 217-м Отдель-
ном отряде разминирования Ле-
нинградского фронта — единст-
венном в истории войн чисто 
женском воинском формирова-
нии минеров. Он был сформиро-
ван на базе женских военно-
строительных отрядов, которые с 
первых дней войны строили во-
круг Ленинграда оборонитель-
ные сооружения, рыли противо-
танковые рвы, валили лес, бето-
нировали доты, наводили пон-
тонные мосты. Из них отобрали 
1200 девушек и  обучили их мин-
ному делу

За годы войны бойцы 217 
ООР разминировали 1150 кило-
метров дорог и троп, более 3 ты-
сяч квадратных километров 
территории, уничтожили более 
8 миллионов мин и снарядов. 
Благодаря им не взлетели на 
воздух заминированные фаши-
стами прекрасные дворцы Пе-
тергофа, Пушкина, Павловска, 
уцелевшие под бомбежками 
производственные предприятия 
и жилые дома. Каждая четвертая 
из них погибла, сотни стали ин-
валидами.

Несколько лет составитель 
сборника, обозреватель «Рос-
сийской газеты» Татьяна Ба-
тенёва вела поиск документов 
об этом  боевом подразделении. 
В Санкт-Петербурге нашла не-
скольких бойцов отряда — те-
перь уже 90-летних — и записала 
беседы с ними. А также отыска-
ла уникальный документ — те-
традь, в которую бывший ко-
мандир первой роты инженер-
полковник Лазарь Микинелов 
собственноручно переписал 
присланные ему в 1974 году 
бойцами отряда письма с воспо-
минаниями о днях войны. Про-
стые, честные и искренние рас-
сказы о буднях обороны Ленин-
града, о тяжелом и опасном тру-
де разминеров невозможно чи-
тать без волнения. Рукопись 
была расшифрована и издана 
«Российской газетой» при под-
держке Благотворительного 
фонда Елены и Геннадия Тим-
ченко. 

В гостях у «РГ» вчера побыва-
ли ветераны Великой Отечест-
венной войны и Вооруженных 
сил России, которые рассказали 

о своем боевом пути и о том, ка-
кую важную роль в годы войны 
играли инженерные войска. Се-
годня их славные традиции про-
должают воины Российской ар-
мии, участвуя в разминирова-
нии во всех «горячих точках». И 
сейчас специалисты противо-
минного центра Министерства 
обороны РФ принимают учас-
тие в разминировании антично-
го города Пальмиры в Сирии. На 
встречу с ветеранами были при-
глашены воспитанники Москов-
ского суворовского военного 
училища, Пансиона воспитан-
н и ц  М и н о б о р о н ы  Р о с с и и , 
школьники московских школ, 
журналисты. Все они получили в 
подарок книгу «Юность на мин-
ном поле». Часть тиража была 
также передана в библиотеки 
учебных заведений. 

Суворовцы получили в подарок книгу «Юность на минном поле».

Проводы демобилизованных девушек — части 217 Отдельного отряда разминирования, ст. Чудово, май 1945 года.

ТУРИЗМ К чемпионату мира
по футболу в столице
появятся десятки
комфортных гостиниц 

В Москву 
на маевку 

Сергей Бабкин 

К ЧЕМПИОНАТУ мира по футболу 2018 года в Москве 
построят несколько десятков первоклассных гостиниц 
на любой кошелек. Об этом заявил мэр Москвы Сергей 
Собянин, посетив одну из гостиниц-новостроек на Ле-
нинградском проспекте.

— Несмотря на кризис, мировой турпоток в Москву 
продолжает расти, — сказал Собянин. — В прошлом году 
город посетило на 600 тысяч туристов больше, чем в 
позапрошлом. В этом мы также ожидаем рост турпото-
ка. И дело здесь не только в курсе рубля. Москва стано-
вится комфортным, более благоустроенным и безопа-
сным мегаполисом.

Гостиничный бизнес, как уже писала «РГ», пережи-
вает в Москве эпоху процветания. В прошлом году сто-
лицу посетили более 12,5 миллиона туристов из раз-
ных регионов России, а иностранных гостей стало на 
16% больше, чем в 2014-м. Если посчитать весь турпо-
ток в Москву за прошлый год, то цифра превысит 17 
миллионов человек. В российскую столицу, как пока-
зывает статистика, активно ездят граждане Швеции, 
Норвегии, Казахстана, а особенно часто — жители Ки-
тая. Туристы из КНР 
в прошлом году 
оставили в Москве 
более миллиарда 
рублей — это рекор-
дный показатель.

Поэтому гости-
ничный бизнес в 
столице сейчас 
очень выгоден, счи-
тает региональный 
директор подразде-
ления гостиничной 
сети в России и 
странах СНГ Алек-
сис Деларофф. «Мы сами планируем открыть в Москве 
пять гостиниц в этом году, — отметил он.—– Собираемся 
строить гостиницы именно мирового уровня, это по-
может городу стать еще более конкурентоспособным в 
привлечении туристов».

Хотя гостиница на Ленинградском проспекте только 
открылась, в ней уже постоянно занято до 80% номе-
ров. В основном постояльцы — командировочные, но 
также много и туристов, бронирующих номера на вы-
ходные. Они отмечают удобство расположения отеля: 
отсюда до многих столичных достопримечательностей 
совсем недалеко. 

— Для строительства отеля выбрано подходящее ме-
сто, — уверен и мэр. — Совсем рядом скоро построят 
современный стадион «ЦСКА», появится уютный го-
родской парк отдыха на Ходынском поле.

А в других районах Москвы только за последние 
годы было введено 6 тысяч гостиничных номеров. Но-
вые отели сертифицированы по «звездной» системе, 
что гарантирует качество услуг и комфорт прожива-
ния. Гостиничный бизнес также получает налоговые 
преференции от правительства Москвы. Отели, под-
твердившие статус по системе звезд, имеют право на 
предоставление льгот по налогу на имущество органи-
заций.

Но главное — растет конкуренция, которая позволя-
ет Москве входить в десятку мировых мегаполисов с 
самыми доступными ценами на гостиницы. Об этом 
красноречиво говорит индекс «Europe 3-star Traveler 
Index-2016», который учитывает стоимость прожива-
ния в трехзвездочных отелях в крупнейших городах 
мира. Москва находится примерно в середине этого 
рейтинга, а ведь еще несколько лет назад она считалась 
одним из самых дорогих мегаполисов для туристов. Да 
и отелей тогда было так мало, что на звездность никто 
не смотрел. 

МЕТРО

Ремонт
вестибюлей 
завершится 
в мае

ЖДАТЬ 
НЕДОЛГО

Сергей Жуков 

РЕКОНСТРУКЦИЯ подулич-
ных переходов и вестибюлей 76 
станций московского метро за-
вершится до конца мая. Об этом 
журналистам рассказал замна-
чальника дирекции инфраструк-
туры подземки по капитальному 
ремонту и реконструкции объ-
ектов Игорь Серебряников.

Он напомнил, что на первом 
этапе благоустройства ремонти-
руются 84 станции. Половина из 
них уже практически готова — 
сейчас там подрядчики устраня-
ют все замечания и недоделки, 
поэтому пассажирам придется 
еще немного потерпеть. Тем не 
менее к концу мая успеют сдать 
только 76, подчеркнул Серебря-
ников. Ремонт оставшихся, по 
его словам, затягивается. Дело в 
том, что на шести станциях рабо-
чие демонтировали облицовку и 
обнаружили существенные де-
фекты в несущих конструкциях. 
Из-за этого пришлось менять 
проектно-сметную документа-
цию. Речь о станциях «Новогире-
ево», «Бибирево», «Чкалов-
ской», «Марьино», «Люблино»и 
«Ясенево». «Еще на двух — «Ки-
тай-городе» и «Третьяковской», 
работы начались позже из-за го-
лосования на «Активном гра-
жданине», — пояснил Серебря-
ников. — Москвичи сами выбира-
ли дизайн вестибюлей». Когда 
закончится их реконструкция, 
он сказать затруднился. Уточнил 
лишь, что пока проектируется 
следующий этап, в который вой-
дут вестибюли еще 88 станций. 
Если ничего не изменится, к их 
реконструкции могут присту-
пить в конце этого года.

Пока все силы брошены на за-
вершение первого этапа. Какими 
шагами продвигается рекон-
струкция, журналисты оценили 
на примере «Свиблово», где ра-
боты подходят к концу, поэтому 
через две недели переход и се-
верный вестибюль будут готовы. 
Здесь обновили стены, сделали 
новое напольное покрытие, 
установили двери из нержавею-
щей стали. На лестнице появи-
лись пандусы для детских и ин-
валидных колясок. Ремонт в 
этом переходе ведется без отры-
ва от «производства» — сначала 
на реконструкцию закрывают 
одну часть, затем другую. Прав-
да, на выходные вестибюль иног-
да приходится закрывать.  

ТЭК 
В Крым
запущена
третья нитка
энергомоста

СИЛА 
ПЕРЕТОКА

Роман Маркелов

В КРЫМ и Севастополь начата 
подача электричества по тре-
тьей нитке энергомоста. 

Вчера министр энергетики 
Александр Новак сообщил, что 
ввод дополнительных мощно-
стей начался с опережением сро-
ков. Максимальная передача по 
энергомосту увеличилась с 400 
до 600 мегаватт. 

«После досрочного запуска 
третьей нитки общий объем вы-
даваемой мощности в Крыму 
увеличен до 1060 мегаватт без 
учета альтернативных и резер-
вных источников электроснаб-
жения, - приводит пресс-служба 
минэнерго слова Александра Но-
вака. - Максимальное пиковое 
потребление на полуострове в 
весенний период ожидается на 
уровне не более 1100 мегаватт, 
то есть после сегодняшнего запу-
ска отключения энергоснабже-
ния потребителей практически 
полностью прекратятся». Чет-
вертая нитка энергомоста долж-
на быть запущена через две-три 
недели, после чего переток мощ-
ности составит 800 мегаватт.

В ноябре 2015 года после под-
рыва двух линий электропередач 
прекратились подача электроэ-
нергии в Крым с территории Ук-
раины. После этого было решено 
ускорить ввод в эксплуатацию 
энергомоста из материковой ча-
сти России. В декабре в Крым 
была запущена первая нитка 
мощностью 200 мегаватт, позже 
подача электричества началась 
по второй. После наступления 
холодов в пиковые часы энерго-
потребление в Крыму превыша-
ло уровень 1300 мегаватт, были 
введены графики отключений.

ДОРОГИ  Винчестерный тоннель
на улице Народного Ополчения
запустят осенью

Поедем 
по второму этажу

Ольга Игнатова

ЕДИНСТВЕННЫЙ в России тон-
нель винчестерного типа обеща-
ют открыть уже этой осенью, со-
общил вчера журналистам пер-
вый замруководителя департа-
мента строительства Петр Аксе-
нов. Это на полтора года раньше, 
чем прописано в контракте.

Особенность винчестерного 
тоннеля в том, что противопо-
ложные потоки машин в нем на 
участке длиной 100 метров пое-
дут не параллельно, а друг над 
другом. Таким образом, дорога в 
этом месте будет двухэтажной. 
От тоннеля в традиционном ис-
полнении решено отказаться, по-
тому что улица Народного Опол-
чения узкая. Новая технология 
позволила сохранить 14-метро-
вое расстояние до жилья, как это 
и положено по нормам. Тоннель 

станет органичной частью Севе-
ро-Западной хорды — магистрали 
среди жилых массивов, которая 
объединит территории Западно-
го, Северо-Западного, Северного 
и Северо-Восточного округов. В 
настоящее время он готов на 
90%. Как пояснил представитель 
подрядной организации Валерий 
Ощепков, сооружение строится 
открытым способом: «Пробури-
ли два ряда свай, а между ними 
раскопали котлован». На въезде в 
тоннель со стороны проспекта 
Маршала Жукова уже ведутся от-
делочные работы. По четной сто-
роне улицы Народного Ополче-
ния машины будут следовать по 
нижнему тоннелю, который идет 
на глубине 12,5 метра. А заезд в 
верхний тоннель будет осуществ-
ляться со стороны улицы Алабя-
на. Его проложили в 10 метрах от 
поверхности земли. 

АКЦИЯ Трудоустроиться готовы помочь всем

Выход на работу 
Богдан Степовой

В
чера в Центре социальной 
адаптации «Люблино» на 
Иловайской улице, где пре-

доставляется временное жилье 
людям без определенного места 
жительства, прошла мини-яр-
марка вакансий для бездомных 
людей. Ее посетило около 50 по-
стояльцев центра.

В банке вакансий специали-
сты ЦСА «Люблино» подобрали 
более 300 свободных рабочих 
мест, которые могут подойти без-
домным. Перед актовым залом, 
где проходила встреча, было 
оживленно. Коренной москвич 
Михаил Федоров быстро выбрал 
место разнорабочего в шиномон-
тажной мастерской.

— Устроился практически по 
профессии, — радовался он. — Я 
профессиональный водитель, 
долго работал в «Мосгортрансе», 

но потом попал в тюрьму, а когда 
освободился, жить стало негде. 
Михаилу пообещали оклад в 25 
тысяч рублей. Бездомные могут 
претендовать на зарплаты от 17 
до 25 тысяч — столько платят 
дворникам, продавцам и грузчи-
кам. ЦСА «Люблино» — уникаль-
ное место. Он предоставляет 
шанс бездомным людям вернуть-
ся к нормальной жизни. Соцра-
ботники селят их в центре, вос-
станавливают документы и по-
могают в трудоустройстве. По-
пытку начать все сначала делают 
около 20% бездомных. И многим 
удается. 

— Далеко не все бездомные - 
опустившиеся личности, — объя-
сняет специалист по соцработе 
Ирина Чистякова. — Иногда об-
стоятельства оказываются силь-
нее нас. У нас, например, много 
москвичей, которых выжили из 
квартиры родственники.

Сейчас в ЦСА «Люблино» жи-
вут 90 бездомных, нуждающихся 
в трудоустройстве. С начала года 
специалисты центра трудоустро-
или 52 постояльцев. Девятерым 
бездомным работодатели предо-
ставили не только твердую зар-
плату, но и место в общежитии. 
Сотрудники центра уверены, что 
ситуация изменится к лучшему. В 
2016 году они начали сотрудни-
чать с городской организацией 
«Женский деловой центр», спе-
циалисты которого провели для 
бездомных психологический 
тренинг «Как вести себя с рабо-
тодателем», а женщин свозили на 
встречу со стилистами. «Дамам 
грамотно подобрали одежду, так 
что дела пойдут веселее», — уве-
рены в центре. 

Выбор профессии — сложное дело.

И в этом году 
в Москве ожидается 
рост турпотока — 
город становится 
все более комфор-
тным для туристов

Смотрите фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Мэр Москвы Сергей Собянин: Только за последние годы 
в разных районах столицы появилось шесть тысяч новых 
гостиничных номеров.
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КСТАТИ
Среди популярных направлений внутрироссийского туриз-
ма Москва выделяется доступными ценами на размеще-
ние. Например, на майские праздники номер в среднеста-
тистической московской гостинице, включая расходы на 
питание, обойдется в 7 тыс. руб. «Маевки» в Санкт-Пе-
тербурге и Казани будут стоить почти в полтора раза до-
роже.  
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Екатеринбургского гарнизонного во-
енного суда;

—  заместителя председателя Нижнетагильского гар-
низонного военного суда;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 
до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 16 мая 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Объявление  
высшей квалификационной коллегии  

судей Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 

июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Чечен-
ской Республики;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Дальневосточного округа;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Третьего арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  председателя Майкопского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Махачкалинского гар-

низонного военного суда;
—  заместителя председателя Мирненского гарнизон-

ного военного суда;
—  заместителя председателя Ростовского-на-Дону 

гарнизонного военного суда;
—  судьи Владимирского гарнизонного военного суда
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00,  в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 17 мая 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Разрез Бунгурский» извещает о начале проведения 
процедуры общественных обсуждений объекта государственной 
экологической экспертизы — Проектной документации «Техни-
ческое перевооружение участка открытых горных работ Бунгуро-
Листвянский 4 и Михайловский» ООО «Разрез Бунгурский» 
(разработчик ООО «ВГИпроект», г. Москва) в части объектов 
размещения отходов и рекультивации нарушенных земель.

Срок приема вопросов, замечаний и предложений: 
до 15.05.2016 г.

С проектными материалами можно ознакомиться по адресам:
1. г. Новокузнецк, п. Бунгур, ул. Ленинская, д. 72 (время 

приема граждан: каждый рабочий понедельник, с 13.00 до 16.00 
по 15.05.2016 г. включительно) ответственное лицо — Аксенов 
Алексей Геннадьевич;

2. Новокузнецкий район, с. Сосновка, ул. Кузнецкая, 10 (время 
работы: пн. — пт. с 9.00 до 16.00 по 15 мая 2016 г. включительно) 
— администрация Сосновского сельского поселения, каб. № 5, 
Попова Ольга Дмитриевна;

3. На сайте ООО «Агиор» (www.agior.ru вкладка «Обществен-
ные обсуждения»).

Получить консультацию по вопросу размещения указанных 
объектов, в части охраны окружающей среды, можно по тел. 
(3843) 910-143 (каждую среду с 10.00 до 19.00 до 11.03.2016 г. 
включительно).

Общее собрание заинтересованных лиц, состоится 
18.05.2016 г. в здании Администрации Сосновского сель-
ского поселения, по адресу: Кемеровская область, Новокуз-
нецкий муниципальный район, с. Сосновка, ул. Кузнецкая, 
10, в 15.00.

Результаты общественных обсуждений будут размещены 
на сайте Администрации Сосновского сельского поселения 
(http://www.sosnovskoe-nk.ru), на сайте ООО «Агиор» (www.
agior.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «АльянсГрупп»
г. Москва, пер. Протопоповский, 17, стр. 2, кв. 2

С О О Б Щ Е Н И Е
о созыве годового общего собрания акционеров

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР !

Генеральный директор акционерного общества «Альянс-Групп» 
настоящим уведомляет Вас о том, что 6 мая 2016 г. в 11.00 состоится 
годовое общее собрание акционеров общества, проводимое в фор-
ме собрания (совместного присутствия). Собрание состоится по 
адресу: г. Славянск-на-Кубани, ул. Пионерская, 87. 

Повестка дня собрания:
1. Утверждение годового отчета общества за 2015 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетно-

сти общества за 2015 год.
3. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) 

дивидендов) общества по результатам финансового 2015 года. 
4. Избрание членов ревизионной комиссии Общества.
5. Утверждение аудитора Общества.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в со-

брании, — 25.04.2016 г.
Для регистрации на собрании акционеру при себе необходимо 

иметь паспорт, представители акционеров должны иметь паспорт 
и доверенность, заверенную в установленном законодательством 
порядке. Начало регистрации для участия в собрании в 10.30.

В случае если акционер не может лично принять участие в со-
брании, он вправе оформить доверенность для голосования на со-
брании в установленном порядке.

Ознакомиться с материалами по повестке дня собрания акцио-
неры могут по рабочим дням с 9.00 до 16.00 начиная с 15.04.2016 г. 
по адресу: 353560, Россия, Краснодарский край, г. Славянск-на-
Кубани, ул. Пионерская, 87.

С уважением,
Генеральный директор АО «АльянсГрупп»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Закрытое акционерное общество  
«Новопетровское»

353582, Краснодарский край, Славянский район, х. Галицын,  
ул. Мира, 10

С О О Б Щ Е Н И Е
о созыве годового общего собрания акционеров

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР !
Совет директоров закрытого акционерного общества «Новопе-

тровское» настоящим уведомляет Вас, что 8 июня 2016 г. в 11.00 со-
стоится годовое общее собрание акционеров общества, проводимое 
в форме собрания (совместного присутствия). Собрание состоится 
по адресу: г. 350020, г.Краснодар, ул.Красная, д. 176, 4-й этаж.

Повестка дня собрания:
1. Утверждение годового отчета общества за 2015 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетно-

сти общества за 2015 год.
3. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) 

дивидендов) общества по результатам финансового 2015 года. 
4. Избрание членов Совета директоров Общества.
5. Избрание членов ревизионной комиссии Общества.
6. Утверждение аудитора Общества.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в со-

брании, — 20.05.2016 г.
Для регистрации на собрании акционеру при себе необходимо 

иметь паспорт, представители акционеров должны иметь паспорт и 
доверенность, заверенную в установленном законодательством по-
рядке. Начало регистрации для участия в собрании в 10.30.

В случае если акционер не может лично принять участие в со-
брании, он вправе оформить доверенность для голосования на со-
брании в установленном порядке.

Ознакомиться с материалами по повестке дня собрания акцио-
неры могут по рабочим дням с 9.00 до 16.00 начиная с 16.05.2016 г. 
по адресу: 353582, Краснодарский край, Славянский район, х. Га-
лицын, ул. Мира, 10. 

С уважением,
Совет директоров ЗАО «Новопетровское»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Учалинский ГОК» информирует население о проведении об-
щественных слушаний проектной документации: ОАО «Учалинский 
ГОК». Открытый рудник на базе месторождения «Западно-Озерное».

Объект  капитального строительства находится по адресу: 453700, 
Россия, Республика Башкортостан, Учалинский район, Имангулов-
ский сельсовет (в 4,5 км на юго-запад от д. Урал).

Цель намечаемой деятельности — отработка запасов медно-
цинковой руды  месторождения  «Западно-Озерное» открытым спосо-
бом.

Заказчик — АО «Учалинский ГОК». Адрес: 453700, Россия, Респу-
блика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горнозаводская, 2.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния, — Администрация Верхнеуральского  муниципального района 
Челябинской области.

Общественные слушания состоятся 19 мая 2016 года в 11.00 по 
адресу:

457670, Россия, Челябинская обл., г. Верхнеуральск, ул. Ереми-
на, 43 .

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинтересован-
ные граждане и общественные организации могут ознакомиться с ма-
териалами проектной документации: ОАО «Учалинский ГОК». От-
крытый рудник на базе месторождения «Западно-Озерное» на офици-
альном сайте : www.ugok.ru и в архиве ОКСа АО «Учалинский ГОК» 
(ул. Горнозаводская, д.2, каб.406).

Форма представления замечаний и предложений — письменно, на 
адрес заказчика или по телефону  8(34791) 9-52-17.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предложе-
ний, — главный инженер ОКСа  В.Ю.Исаев тел. 8 (34791) 9-52-17.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
«Организационный комитет Федеральной политической пар-

тии Метагалактическая Гражданская Конфедерация России уве-
домляет граждан  РФ о начале своей деятельности и подготовке 
к учредительному съезду партии. Соответствующие документы 
представлены в Министерство Юстиции РФ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с постановлением Правительства РФ 
от 21.01.2004 № 24  «Об утверждении стандартов 

раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии»  ООО «ГРИНН 

энергосбыт» публикует информацию о своей деятельности:
1. Цена на электроэнергию в 2015 году:
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1 Белгородская 
область

СН-2 3 932,15 3 737,03 1 797,92 2,983
НН 3 825,83 3 662,63 1 863,41 2,984

2 Брянская об-
ласть

ВН 3 456,35 3 284,66 1 536,59 3,018
СН-2 4 540,60 4 504,35 1 590,62 2,948

3 Воронежская 
область

СН-2 4 297,52 4 039,53 2 255,16 3,014

4 Калужская об-
ласть

СН-2 4 186,97 4 109,38 2 321,16 2,996

5 Курская об-
ласть

ВН 2 942,77 2 730,24 992,00 2,993
СН-2 4 498,34 4 449,00 2 581,70 2,983
НН 5 230,20 5 215,68 3 316,40 2,942

6 Липецкая об-
ласть

СН-2 4 439,21 4 305,69 2 529,71 3,020

7 Орловская об-
ласть

ФСК 3 672,91 2 098,58 257,72 2,930
ВН 3 586,92 3 566,12 1 674,54 2,794

СН-2 4 389,00 4 154,24 2 247,44 3,001
НН 4 774,15 4 719,79 3 056,80 2,901

8 Смоленская 
область

ВН 3 312,08 3 129,41 1 391,56 3,009

9 Тамбовская 
область

СН-2 4 134,77 4 033,40 2 253,52 3,010

10 Тульская об-
ласть

СН-2 4 176,65 3 567,83 1 744,23 3,011

2. Основные условия договора энергоснабжения  
(купли-продажи электроэнергии):

Условия договора энергоснабжения (купли-продажи электроэнергии) 
ООО «ГРИНН энергосбыт» с потребителями электрической энергии в 
течение 2015 года:
1. Срок действия 
договора

Срок действия договора, заключенного до 31 дека-
бря текущего года, считается продленным на следу-
ющий календарный год на тех же условиях, если до 
1 декабря текущего года ни от одной из сторон не по-
следует заявление об отказе от условий настоящего 
договора или об их пересмотре

2.Вид цены на 
электрическую 
энергию

Свободная (нерегулируемая) 

3. Форма оплаты Безналичная форма оплаты

4. Форма обеспе-
чения исполне-
ния обяза-
тельств сторон 
по договору

За несвоевременную оплату — начисление пени.
Поставщик имеет право произвести ограничение 
или временное прекращение поставки электриче-
ской энергии Потребителю, а также полностью пре-
кратить поставку электрической энергии в соответ-
ствии с действующим законодательством. 
Стороны освобождаются от ответственности за не-
исполнение или ненадлежащее исполнение обяза-
тельств по договору, если это является следствием 
обстоятельств непреодолимой силы, возникших 
после заключения договора

5. Зона обслужи-
вания

Белгородская, Курская, Орловская, Воронежская, 
Брянская, Тамбовская, Смоленская, Тульская, Ли-
пецкая, Калужская области

6. Условия рас-
торжения дого-
вора

По заявлению потребителя, по согласованию сто-
рон, по решению суда

7. Ответствен-
ность сторон

Согласно действующему законодательству

8. Иная суще-
ственная инфор-
мация для по-
требителей

Отказ Потребителя от признания задолженности 
или указанного в письменном уведомлении разме-
ра задолженности не является препятствием для 
введения ограничения режима потребления в слу-
чае неисполнения или ненадлежащего исполнения 
Потребителем своих обязательств

3. Информацию о деятельности  
ООО «ГРИНН энергосбыт»:

Полное наименование: Общество с ограниченной ответственностью 
«ГРИНН энергосбыт»
Сокращенное наименование: ООО «ГРИНН энергосбыт»
Место нахождения: 305000 , г. Курск, ул. Ватутина,  д. 25, литер А.
Юридический адрес: 305000 , г. Курск, ул. Ватутина,  д. 25, литер А.
Контактный телефон: +7(4712) 73-06-26
Факс: +7(4712) 73-06-26
Адрес электронной почты: energo@grinn-corp.ru

ИНН: 4632116134
ОГРН: 1104632000186
КПП: 463201001
ОКВЭД: 51.56.4
ОКПО: 63154810

Р/счет: 40702810818250001210
Филиал ОАО ВТБ в г. Воронеже
г. Воронеж
К/счет: 30101810100000000835
БИК: 0420007835

Настоящим ООО «ГРИНН энергосбыт» сообщает, что информа-
ция, указанная в пунктах 9а, 9б постановления Правительства РФ от 
21.01.2004 № 24 «Об утверждении стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии», 
раскрыта на сайте: http://energy.grinn-corp.ru в разделе «Раскрытие 
информации».

Информация в полном объеме, подлежащая раскрытию, согласно 
постановлению Правительства РФ от 21.01.2004 № 24 «Об утверж-
дении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и 
розничных рынков электрической энергии» размещена на сайте: 
http://energy.grinn-corp.ru в разделе «Раскрытие информации».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решение Совета директоров 
государственной корпорации

«Агентство по страхованию вкладов»
от 12 апреля 2016 г. (протокол № 4) 

В соответствии с пунктом 2 статьи 19 и частью 7 статьи 36 Феде-
рального закона от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании 
вкладов физических лиц в банках Российской Федерации»:

1. Установить базовую ставку страховых взносов, подлежащих 
уплате банками — участниками системы страхования вкладов в 
фонд обязательного страхования вкладов, в размере 0,12 процента 
расчетной базы за расчетный период (календарный квартал 
года).

2. Указанная ставка подлежит применению всеми банками — 
участниками системы страхования вкладов для исчисления стра-
ховых взносов за расчетные периоды начиная с III квартала 
2016 г.

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 1 апреля 2016 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Общество с ограни-
ченной ответственностью ПЧРБ Банк (далее — ООО ПЧРБ Банк), 
г. Москва, регистрационный номер 3291 по Книге государствен-
ной регистрации кредитных организаций, в связи с введением 
Банком России на срок три месяца моратория на удовлетворение 
требований кредиторов (далее — мораторий) (приказ от 1 апреля 
2016 г. № ОД-1100).

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики 
ООО ПЧРБ Банк, в том числе открывшие в банке вклады (счета) 
для осуществления предпринимательской деятельности, имеют 
право на получение возмещения по вкладам (далее — возмеще-
ние). Обязанность по выплате возмещения возложена указанным 
Федеральным законом на АСВ, осуществляющее функции стра-
ховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 про-
центов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе от-
крытых для осуществления предпринимательской деятельности, 
но не более 1,4 млн руб. в совокупности. По банковскому вкла-
ду (счету) в иностранной валюте возмещение рассчитывается в 
рублях по курсу Банка России на 1 апреля 2016 г. Если имеются 
встречные требования банка к вкладчику, то при расчете возме-
щения их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при этом 
погашение указанных требований не происходит.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о вклю-
чении обязательств банка в реестр требований кредиторов (да-
лее — заявления о выплате возмещения) и иных необходимых 
документов, а также выплата возмещения будут осуществляться 
с 15 апреля 2016 г. до дня окончания срока действия моратория 
через ПАО «Ханты-Мансийский банк Открытие», действующее 
от имени АСВ и за его счет в качестве банка-агента. 

Перечень подразделений ПАО «Ханты-Мансийский банк От-
крытие» и режим их работы размещены на официальном сайте 
АСВ в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
(далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, информацию о пере-
чне подразделений банка-агента, осуществляющего выплату воз-
мещения, и режиме их работы вкладчики ООО ПЧРБ Банк могут 
получить по следующим телефонам горячих линий: ПАО «Хан-
ты-Мансийский банк Открытие» — 8-800-700-78-77, АСВ — 
8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны «горячих линий» по 
России — бесплатные).

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение банка-агента, указанное на официальном сайте 
АСВ в сети «Интернет».

Вкладчики ООО ПЧРБ Банк могут получить возмещение по 
вкладам (счетам), открытым не для осуществления предпринима-
тельской деятельности, как наличными денежными средствами, 
так и путем перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы обязательного страхования вкладов, указан-
ный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, производится 
только путем перечисления суммы возмещения на указанный 
вкладчиком счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов, открытый для осуществления предприни-
мательской деятельности. Если на момент выплаты возмещения 
индивидуальный предприниматель признан несостоятельным 
(банкротом), такая выплата производится путем перечисления 
суммы возмещения на используемый в ходе конкурсного произ-

водства счет должника. В этом случае к заявлению о выплате воз-
мещения необходимо приложить справку (или иной документ), 
выданную конкурсным управляющим либо принявшим реше-
ние о признании вкладчика банкротом судом (если конкурсный 
управляющий не назначен), о том, что указанный счет является 
счетом должника (основным счетом должника), используемым в 
ходе открытого в отношении вкладчика конкурсного производс-
тва, либо расчетным счетом должника, открытым от его имени 
конкурсным управляющим, либо депозитным счетом суда. Если 
на момент выплаты возмещения индивидуальный предприни-
матель представил документ, подтверждающий государственную 
регистрацию факта утраты им статуса индивидуального предпри-
нимателя, то выплата возмещения может осуществляться как на-
личными денежными средствами, так и путем перечисления де-
нежных средств на счет в банке — участнике системы страхования 
вкладов, указанный вкладчиком.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удос-
товеряющий личность документ, а также заполнить заявление о 
выплате возмещения по установленной форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банка-агента или 
скопировать с официального сайта АСВ в сети «Интернет» (www.
asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обра-
титься как лично, так и через своего представителя, полномочия 
которого должны быть подтверждены нотариально удостоверен-
ной доверенностью (примерный текст доверенности размещен на 
официальном сайте АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раз-
дел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ООО ПЧРБ Банк, проживающие вне населен-
ных пунктов, где расположены подразделения банка-аген-
та, также могут направить заявление о выплате возмещения по 
почте в АСВ по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В 
этом случае выплата возмещения будет осуществляться в безна-
личном порядке путем перечисления на счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, указанный вкладчи-
ком в заявлении о выплате возмещения, или наличными денеж-
ными средствами путем почтового перевода по месту проживания 
вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
осуществления предпринимательской деятельности). Подпись 
на заявлении, направляемом по почте (при размере возмещения 
1000 и более рублей), должна быть нотариально удостоверена. В 
случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность 
подписи вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава 
местной администрации или специально уполномоченное долж-
ностное лицо органа местного самоуправления. К заявлению при 
его направлении по почте также необходимо приложить копию 
документа, удостоверяющего личность вкладчика.

В случае возникновения разногласий, связанных с раз-
мером подлежащего выплате возмещения, или отсутствия 
данных о вкладчике в реестре обязательств ООО ПЧРБ Банк 
вкладчик может подать заявление о несогласии и представить его 
в банк-агент для передачи в АСВ либо самостоятельно направить 
такое заявление по почте в АСВ с приложением подлинников или 
надлежащим образом заверенных копий дополнительных доку-
ментов, подтверждающих обоснованность требований вкладчика: 
договор банковского вклада (счета), приходный кассовый ордер 
и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмеще-
ния можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-
200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на официаль-
ном сайте АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Стра-
хование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ  
КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ  
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ ПЧРБ БАНК

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО На экраны вышел 
фильм Ласло Немеша 
«Сын Саула»

Добро 
пожаловать в ад

Александр Нечаев

ЕЩЕ год назад, в апреле 2015-го, имя Ласло Немеша, в се-
редине 2000-х ассистировавшего мэтру венгерского кино 
Беле Тарру на картине «Человек из Лондона», было знако-
мо единицам. Однако сегодня он вполне может считаться 
самым титулованным молодым режиссером наших дней. 
За минувшие 12 месяцев на Немеша обрушился букваль-
но ворох престижнейших наград, начиная от Гран-при 
Каннского кинофестиваля и заканчивая «Оскаром» за 
лучший иностранный фильм. Виной всему его дебютная 
картина «Сын Саула» — изобретательное модернистское 
произведение и в то же время оглушающая, мощная и не-
выносимая экскурсия в самое сердце преисподней.

Освенцим, 1944 год. Саул — венгерский еврей и член 
зондеркоманды, в обязанности которого входит встре-
чать узников концлагеря, следить за тем, чтобы на них не 
осталось одежды и сопровождать их в «душевые», кото-
рые на самом деле представляют собой газовые камеры. 
Затем члены зондеркоманды предъявляют сотни трупов 
на обследование местному патологоанатому, после чего 
относят их в огромный крематорий. Члены зондерко-
манды, собранные из числа узников, несмотря на приви-
легированное положение, обречены так же, как и другие, 
— просто их черед на-
ступит позже.

Первые 15 минут 
«Сына Саула», за ко-
торые Немеш успе-
вает без всякой оку-
нуть зрителя в быт 
лагеря смерти, зада-
ют дальнейшую 
эстетику картины.

С одной стороны, 
это тотальная доку-
ментальность — тут 
видно, насколько 
тщательно изучены 
исторические источники, воспоминания узников Освен-
цима и нацистских преступников, имевших к нему отно-
шение. Но контрапунктом этой содержательной доку-
ментальности служит художественный прием, которым 
Немеш будет пользоваться вплоть до финальных титров 
— это максимальная субъективность изображения и при-
стальное внимание камеры, выхватывающей крупные 
планы лиц. В «Сыне Саула» первый план подробный и 
выпуклый, тогда как происходящее в глубине кадра по-
казано в расфокусе.

За счет этого художественного приема Немеш макси-
мально погружает зрителя в материю своей картины — 
эффект присутствия от этого правдоподобный и гнету-
щий, насколько это возможно. Но у такой манеры съем-
ки задача не только формальная, но еще и смысловая. По-
нятно, что морально неоднозначная тема сотрудничест-
ва некоторых евреев с нацистами в концлагерях может 
дать множество поводов для спекуляций самого разного 
рода. Однако Немешу этот самый расфокус, кажется, и 
помогает избежать любой из них.

На втором плане в «Сыне Саула» происходит все са-
мое ужасное, что только можно представить себе, когда 
слышишь слово «Освенцим». Взгляд Немеша на зверства 
концлагеря — это во многом взгляд Саула, который до 
поры озабочен лишь вопросом собственного выживания 
и вынужден жить по волчьим законам зондеркоманды. 

Единственным способом не сойти с ума в этом кровавом 
аду становится метод «вытеснения». То, что трупы жертв 
показаны как в тумане — это особенность личной оптики 
Саула, отправляющего в газовые камеры сотни людей.

Вытеснение — вообще одно из ключевых слов для по-
нимания смысла этой картины. Но вот однажды оно пе-
рестает работать, и один из безликих трупов, которые 
Саулу предстоит доставить в крематорий, обретает чет-
кие очертания. В этих очертаниях Саул узнает своего 
сына. И это переворачивает всю его лагерную жизнь. От-
ныне главным мотивом существования его, члена зон-
деркоманды, становится организация похорон мальчи-
ка. Для этого нужно спрятать тело, чтобы его не сожгли. 
И найти раввина, чтобы тот прочитал над телом кадиш.

Непонятно, действительно ли опознанный Саулом 
мальчик — его сын? Знавшие его до концлагеря персона-
жи утверждают, что никакого сына у него вовсе не было. 
Но это уже не имеет значения — мальчик становится для 
главного героя символом искупления, а поиски раввина 
превращаются и в богоискательский ритуал, осуществ-
ляемый в абсолютно дьявольских декорациях.

Вытеснение и здесь становится лучшим союзником 
Саула: теперь он отмахивается от любой информации, 
противоречащей его вере в то, что умерщвленный в Ос-
венциме мальчик — его сын.

Это по-настоящему страшное кино способно схва-
тить за горло и не отпускать вплоть до финальных ти-
тров. Хеппи-энда здесь, разумеется, ждать не следует. 
Это роднит фильм Ласло Немеша с картиной Элема Кли-
мова «Иди и смотри», после которой облегчение невоз-
можно, зато катарсис практически неизбежен.

МУЗЫКА Гвен Стефани выпустила альбом назло своей группе No Doubt

Блондинки выбирают погромче
Александр Алексеев

В 
каждом поколении в миро-
вом шоу-бизнесе появляет-
ся певица, которая старает-

ся внешне, прической, да и во-
кальной манерой копировать 
Мэрилин Монро. Сколько усилий 
визажистов и краски для волос на 
это тратится — каждый раз оста-
ется загадкой. Как и то, отчего все 
эти новые двойники почти неиз-
менно выбиваются в звезды. На-
верное, сказывается ностальгия 
по нежно-безрассудной красоте 
ХХ века, да и ожидание чувствен-
ного, простого, но романтичного 
праздника, который люди неиз-
менно ждут от «блондинистой» 
поп-музыки. Хотя новый альбом 
обладательницы трех премий 
Grammy Гвен Стефани уже сов-
сем другой. 

Сходства с легендарной геро-
иней фильма «В джазе только де-
вушки» добивались Мадонна, 
Кристина Агилера, да и других 
примеров множество. И Гвен Сте-
фани — одна из них. При этом «но-
вые блондинки» частенько ста-
новились успешными в карьере, 
но невезучими в жизни личной. 

Может, вместе с образом и при-
ческой к ним переходила и карма 
Мэрилин Монро?!

Про мытарства и частые рас-
ставания с мужчинами Мадонны 
хорошо известно. А недавно ушел 
и ее сын: Рокко расхотел жить с 
мамочкой и уехал в Великобри-
танию — к своему отцу и бывшему 
мужу Мадонны английскому ки-
норежиссеру Гаю Ричи.

Теперь неудач по полной хва-
тила и Гвен. Вначале ей изменил 
гитарист и певец Гэвин Россдэйл, 
лидер гранж-группы, затем слу-
чился развод, после которого пе-
вица осталась одна с тремя сыно-
вьями… А затем и ее группа No 
Doubt прекратила с Гвен всякое 
сотрудничество. Музыканты рас-
сердились, что та занимается 
собственным имиджем вместо 
того, чтобы приехать на репети-
ции в родной коллектив. Парни 
так натерпелись, что впервые в 
карьере пригласили к микрофо-
ну уже мужчину — вокалиста Дэй-
ви Хэвока из локальной альтер-
нативной группы AFI.

Масла в огонь ведь добавило и 
то, что No Doubt собирались в 
очередной тур, но их эгоистич-

ная вокалистка подписала выгод-
ный сольный контракт и попро-
сила группу поехать попозже. Но 
ей уже не поверили и даже при-
гласили менеджера, покруче, чем 

у Гвен, — Пэта Магнарелла из ле-
генды пост-панка Green Day. 

Любая другая в ситуации, ког-
да от нее отказались все, прежде 
боготворившие ее мужчины, на-

верняка бы отчаялась, захандри-
ла. Но только не Стефани. Похо-
же, уход музыкантов No Doubt ее 
только раззадорил.

Гвен в очередной раз поправи-

ла прическу, прикупила нарядов 
и учинила новую фотосессию, на 
которой, как и Мэрилин Монро, 
предпочла позировать в белом. 
Так вот немного улучшила себе 
настроение. А затем выпустила и 
этот альбом — This Is What Truth 
Fells Like. Лучший из всего, что 
она записывала. 

Уже два сингла очень хороши: 
Where Would I Be и Make Me Like 
You — бойкие, бесшабашные и 
корреспондирующие с лучшими 
хитами группы Ace of Base 90-х. 
Реверансы в сторону R&B на но-
вом альбоме уже редки. Лучший 
из них Asking 4 It — дуэт с рэпером 
Fetty Wap. А большинство песен 
— в меру гламурные и кокетли-
вые, но, главное, лихие, удалые и 
разноплановые. В духе: «Знай на-
ших и любуйся!» 

При этом полную версию это-
го CD, с бонус-треками, Гвен Сте-
фани предпочла распространять 
только через популярную у жен-
щин сеть универмагов. Решив, 
очевидно, что больше всего он 
понравится женщинам и необхо-
дим именно им.

Но и мужчинам полезно по-
слушать. Пригодится.

Театр Как оставаться «Современником» и в шестьдесят лет

Оттепель звонким шепотом 
Алена Карась

С
овременным театр хо-
чет быть всегда. Но 
какую особую мис-
сию, какой звонкий 
резонанс со своим 

временем должен был чувство-
вать театр, чтобы дерзко и гордо 
присвоить себе это имя. «Совре-
менник», созданный Олегом Еф-
ремовым и его товарищами, стал 
символом особого времени, на-
званного «оттепель». 

Сегодня нам трудно понять 
чувства зрителей, сидевших на 
первом спектакле молодой 
группы студентов и выпускни-
ков Школы-студии МХАТ 15 
апреля 1956 года. Розовская 
пьеса «Вечно живые» игралась 
ими как история очищения, воз-
вращения в пространство прав-
ды, как медленное, мучительное 
и радостное пробуждение от 
ночного кошмара репрессий. 

Галина Волчек рассказывала 
в интервью «Российской газе-
те», что это был за вечер: 

«После первого спектакля, 
сыгранного в аудитории Школы-
студии МХАТ, молодые люди, 
пришедшие той ночью к нам, 
буквально вынудили нас вер-
нуться из-за кулис в зрительный 
зал. Они хотели говорить с нами. 
Требовали, чтобы мы не расхо-
дились, и сделали вопреки всем 
преградам свой театр.

Это стало мощнейшим им-
пульсом для всех нас, и прежде 
всего нашего Учителя — Олега 
Ефремова. Сегодня невозможно 
себе представить, как трудно 
было при советской власти про-
бить и организовать театр сни-
зу. Но это чудо случилось...»

Не случайно на заре новой 
«оттепели», в 1989 году, Волчек 
продолжит эту очистительную и 
покаянную миссию раннего 
«Современника» и инсценирует 
страшные лагерные мемуары 
Евгении Гинзбург «Крутой мар-
шрут». 

А тогда, в 1956 году, воспи-
танники мхатовской школы и 
адепты системы Станиславско-
го молодые актеры хотели осво-
бодить некогда великий театр от 
мертвечины, прочно въедав-
шейся в его поры в 30—50-е годы. 

Актерскую манеру юного 
«Современника» мхатовские 
старики обозвали «шептальным 
реализмом», но этот оголенный, 

почти документальный «шепот» 
звучал все громче, вскоре его 
расслышали и заиграли по-но-
вому актеры по всей стране.

Это был сильный удар по соц-
реализму — в один год в совет-
ский театр пришли Товстоногов 
и Ефремов. Лед был растоплен. 
Имена Олега Ефремова, Галины 
Волчек, Евгения Евстигнеева, 
Лилии Толмачевой, Олега Таба-
кова, Игоря Кваши стали симво-
лами искренности и оголенной 
правды. 

К исходу 60-х «Современ-
ник» был сложившимся художе-
ственным организмом. «Вечно 
живые»,  «В день свадьбы», 
«Традиционный сбор» Виктора 
Розова, «Пять вечеров», «Стар-
шая сестра», «Назначение» 
Александра Володина, «Голый 
король» Евгения Шварца, «Без 
креста!» по Владимиру Тендря-
кову, «Двое на качелях» Уилья-
ма Гибсона, «Всегда в продаже» 

Василия Аксенова, «Обыкно-
венная история» по Ивану Гон-
чарову, «Баллада о невеселом 
кабачке» Эдварда Олби, «На 
дне» Горького стали театраль-
ной легендой.

Но конец оттепели расколол 
и этот прекрасный и гордый ко-
рабль. Олег Ефремов, который 
считал своей миссией спасение 
МХАТ, в 1970 году принял при-
глашение мхатовских стариков 
и покинул созданный им дом. Он 

надеялся, что за ним пойдут его 
ученики и товарищи. Но они не 
смогли. 

В 1972 году, после мучитель-
ной и болезненной поры смяте-
ния, Галина Волчек возглавила 
театр, который покинул его со-
здатель. 

Верность и по сию пору оста-
ется ее главным качеством. Дитя 
войны, она оказалась накрепко 
связана с духом 60-х, временем 
утопий. Борьба за театр была 
для нее острой и драматичной: 
ведь она отстаивала его идею пе-
ред его основателем. 

Благодаря Волчек «Совре-
менник» пережил второе рожде-
ние. Он смог стать современным 
и важным для следующего поко-
ления, поколения 70-х. Волчек 
почувствовала смену героя и 
пригласила новых актеров и ак-
трис, ставших знаковыми для 
своего времени, — Марину Не-
елову, Юрия Богатырева, Вален-
тина Гафта, Константина Райки-
на, Лию Ахеджакову. 

Пройдя сквозь черные поло-
сы и шквал критических статей, 
Волчек и на рубеже ХХI века 
смогла сохранить территорию 
«Современника» как место 
острых художественных выска-
зываний. Нина Чусова («Гро-
за»), Римас Туминас («Мария 
Стюарт», «Горе от ума»), нако-
нец, Кирилл Серебренников с 
его «Голой пионеркой» вновь 
сделали имя «Современника» 
не простой комбинацией букв.

Она открыла Другую сцену, 
пригласив туда молодых режис-

серов и дав им полный карт-
бланш. 

Вновь  и  вновь  пополняя 
труппу, Волчек смогла сохра-
нить баланс поколений. И осо-
бенно — их женских ипостасей. 
Марина Неелова, Елена Яковле-
ва, Чулпан Хаматова... Несмотря 
на всю творческую и поколенче-
скую разницу, эти актрисы не-
сут одну черту, наиболее цени-
мую Волчек: они хрупки и рани-
мы, полны душевной грации, по-
чти не востребованной сегодня 
в мире.

Театр, ставший едва ли не са-
мым ярким и уж точно самым 
любимым цветком оттепели, ка-
ждое десятилетие обновляет 
свою кровь. 

Вместо юбилейного вечера 
театр вновь покажет премьеру — 
спектакль по пьесе Анны Бату-
риной «Скажите, люди, куда 
идет этот поезд...». 

Акцент

 Оголенный, почти докумен-
тальный «шепот» звучал 
все громче, вскоре его 
расслышали по всей стране

В «Сыне Саула» видно, как тщательно изучены архивные 
источники, воспоминания узников и палачей Освенцима.

Немеш смотрит 
на зверства концла-
геря глазами Саула, 
который до поры 
озабочен лишь тем, 
как выжить...

Похожа или нет Гвен Стефани на Мэрилин Монро? По крайней мере, она честно старалась.

Больше четверти века на сцене «Современника» спектакль по автобиографической книге Евгении Гинзбург «Крутой маршрут», которому аплодировали и в США, Германии, Финляндии...

Марина Неелова и Людмила 
Иванова в спектакле по пьесе 
Розова «Вечно живые», с которого 
в 1956 году начинался театр.

Галина Волчек и Олег Ефремов, выпускники школы-студии МХАТ, — одни из основателей свободного творческого 
объединения, театра «Современник».

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
www.rg.ru/culture
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Из интервью Галины Волчек «РГ»: 

«... Без преемственности поколений, 

равно как и без постоянного «обнов-

ления крови», не может состояться 

ничего по-настоящему серьезного в 

искусстве. Режиссер, для которого 

важно, что поймет в его спектакле 

зритель, не может не учитывать тех, 

кто старше на поколение, их художе-

ственного языка, их мировоззрения.

Можно спорить, яростно спорить, но 

нет ничего глупее, чем ощущать себя 

первым и единственным, до которого 

ничего не было и не будет. Такое са-

моощущение ведет к очень скорому 

разрушению личности, даже самой 

одаренной.

Я верю, что те, кого сегодня называ-

ют молодыми режиссерами, и луч-

шие из поколения, которое, надеюсь, 

появится после них, не заразятся 

опасными болезнями многих из 

старших».

КСТАТИ

Главный раввин России Берл Лазар:
— Наверное, есть фильмы еще страшнее. Но тут есть сцены, кото-

рые смотреть невозможно. В «Сыне Саула» заложен важнейший 

урок. Он не столько о трагедии, сколько о человеке, который ре-

ально не сдался. Как бы то ни было, для Бога этот мальчик, сын 

Саула, был похоронен. И то, что сделал Саул, не осталось без ре-

зультата.

Моя дочка Лея — ей 15 лет — как раз сейчас поехала в Освенцим. До 

поездки мы сидели за столом, и она задавала много вопросов. 

Мои мама и папа пережили Холокост, чудесным образом остались 

живы. Думаю, многие, посмотрев этот фильм, поймут, что сегодня, 

когда снова поднимает голову фашизм во всем мире, нужно де-

лать все возможное, чтобы оправдать то, что мы здесь, и мы — 

живы. И надо дальше творить добро...

Записала Сусанна Альперина
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Джереми Айронс сыграл в фильме «Высотка»
архитектора будущего

Мрачный Роял

ВЫСТАВКА Третьяковская галерея и Эрмитаж отмечают 
150-летие Василия Кандинского

Меж двух огней

В
ы еще не слышали о том, что 
знаменитый британский 
актер Том Хиддлстон стал 

лауреатом второй Национальной 
кинопремии Великобритании 
(National Film Awards)? Между 
прочим, он удостоился этой на-
грады за работу в фантастиче-
ской драме «Высотка», которая 
уже в прокате.

Этот фантастический триллер 
снят режиссером Беном Уитли. 
Зритель его помнит, скорее всего, 
по фильму «Доктор Кто», но сам 
Бен Уитли считает вершиной сво-
ей карьеры именно «Высотку». 
Снят новый фильм по интеллек-
туальному футуристическому 
роману-бестселлеру Джеймса 
Балларда. Здание элитной высот-
ки представлено им как модель 
человеческого общества, в кото-
ром есть «низы» и «верхи», лю-
бимцы судьбы и неудачники… 
Фильм, к сожалению, оказался не 
таким глубоким, как книга, но 
свои упущения он частично 
искупает блестящим актерским 
составом. В нем также снимались 
Сиенна Миллер, Люк Эванс, Эли-
забет Мосс. Но одну из главных 
ролей — архитектора всей этой 
модели будущего, живущего в 
Пентхаусе, сыграл Джереми Ай-
ронс. И это — одна из главных 
причин помимо Тома Хиддлсто-
на, чтобы посмотреть «Высотку»

Какова роль вашего персонажа 
во вселенной «Высотки»?
ДЖЕРЕМИ АЙРОНС: Энтони Роял — ар-
хитектор этого здания, и он жи-
вет на самом его верху. Думаю, 
что он считает себя не только ар-
хитектором, а социальным инже-
нером. У него нет комплекса 
Бога, но в нем присутствует не-
кая жажда власти: не случайно 
его фамилия — Роял. В фильме он 
видит, как его творение пожира-
ет само себя. Он говорит, что хо-
тел бы, чтобы высотка стала ка-
тализатором перемен в жизнях 
ее обитателей. И она им стала, но 
не так, как Роял того ожидал. Од-
нако ему нравится наблюдать за 
поведением людей, в то время 
как здание постепенно разруша-
ется. Возможно, он чувствует 
себя частично ответственным за 
происходящее, так как он — вла-
делец здания. Думаю, что он лю-
бит контролировать ситуацию.

Что привлекло вас в фильме, что 
заинтересовало в сюжете?
ДЖЕРЕМИ АЙРОНС: Я понял, что уже 
давно не снимался в независи-

мом британском кино. Считаю, 
что в этой области сейчас появи-
лось много молодых многообе-
щающих режиссеров. У Бена Уит-
ли — отличная репутация, и он 
мне понравился при встрече. 
Мне близки его фильмы, а Дже-
реми Томас — мой старый друг. 
Мы вместе с ним работали с Бер-
толуччи (имеется в виду фильм 
«Ускользающая красота», где 
Джереми Томас также был про-
дюсером. — прим. С.А.). Я сразу 
понял, что это будет хороший 
фильм. Сценарий был волшеб-
ный, даже лучше, чем роман. Я 
считаю, что подтекст романа 
очень актуален в наше время. 
Особенно важно то, как люди 
себя могут вести, если их ничего 
не будет сдерживать. Так что у 
меня было много причин хотеть 
сняться в «Высотке». И, разуме-
ется, Том Хиддлстон уже присое-
динился к проекту, когда со мной 
только связались. В сериале «Пу-
стая корона» Том играл моего 
сына, Генриха V, в то время как я 
играл Генриха IV. Я уже тогда был 
восхищен талантом Тома, так 

что это стало еще одной причи-
ной моего участия в «Высотке».

Насколько вселенная «Высотки» 
похожа на сегодняшний Лондон?
ДЖЕРЕМИ АЙРОНС: Она похожа на лю-
бой город. Что-то всегда происхо-
дит, когда много совершенно раз-
ных людей сосредотачиваются в 
одном месте. Нам известно, что, 
когда в определенное пространст-
во втискивают множество крыс, их 
поведение кардинально меняется. 
Лично я — не городской человек. 
Мне гораздо уютнее за городом, 
когда меня окружает меньше наро-
да, но я вижу в городах типа Лондо-
на, Токио, Парижа, как люди по-
другому ведут себя. Так как 47 % 
населения Землю живут в городах, 
возможно, это и есть будущее. Ин-
тересно, что много молодых людей 
в наши дни проводят много време-
ни, общаясь посредством экранов 
и телефонов, но не лицом к лицу. 
Мы живем в период, когда физиче-
ское общение идет на убыль. Мы 
перестаем общаться по-настояще-
му, один на один. Когда я нахожусь 
в своем загородном доме в Ирлан-

дии, там можно встретить челове-
ка, который хочет поговорить не-
зависимо от твоего статуса. Если 
две машины встречаются на доро-
ге, скорее всего, они остановятся, и 
люди будут общаться. В Лондоне 
же в подобной ситуации из маши-
ны выскочит кричащий человек и 
попытается сбить тебя с ног. Города 
меняют людей. И в этом «Высотка» 
очень похожа на Лондон.

Если бы Роял декорировал ваш 
личный пентхаус, как бы он вы-
глядел?
ДЖЕРЕМИ АЙРОНС: Это, скорее всего, 
было бы ужасно. У меня самого — 
плачевный опыт работы с архитек-
торами. Я сам в прошлом участво-
вал в строительстве разных вещей. 
И всегда, когда задействуется ар-
хитектор, это не только становит-
ся запредельно дорого, но он про-
ектирует или то, что он хочет, или 
то, что он бы хотел, если бы был 
мной. По моему опыту, архитектор 
редко проектирует то, что нужно 
мне. Конечно, все зависит от того, 
что вы строите. Если бы это был 
мой пентхаус, то я хотел бы, чтобы 
он сам органично рос, а не чтобы 
его построил человек, который, 
проведя со мной немного времени, 
думает, что все обо мне знает.

Подготовила Сусанна Альперина

Жанна Васильева

Н
е с м о т р я  н а  т о ,  ч т о 
150-летие со дня рожде-
ния Василия Васильеви-

ча Кандинского мы будем отме-
чать 4 декабря, звезды сложи-
лись так, что за 8 месяцев до 
этой даты в Москве показыва-
ется сразу 7 работ знаменитого 
мастера. Правда, в разных ме-
стах. Две - в Третьяковской га-
лерее, 1 - в посольстве Герма-
нии и 4 на выставке «До востре-
бования...» в  Еврейском музее 
и центре толерантности. Сло-
вом, есть повод воскресную 
прогулку по Москве посвятить 
Кандинскому.

Но по порядку. Самая ранняя 
работа — «Изящный променад» 
(1904) представлена в посоль-
стве Германии. Это работа из 
частной московской коллек-
ции, сделанная на дереве и по-
хожая на подготовленную до-
ску для печати гравюры, явно 
относится к мюнхенскому пе-
риоду увлечения югендстилем, 
деревянной гравюрой и време-
ни выставок объединения «Фа-
ланга», созданного Кандин-
ским и его друзьями с намере-
нием несколько  расшевелить 
художественную жизнь Мюнхе-
на. Собственно, в это же время 
у Кандинского начинается ро-
ман с мюнхенской художницей 
Габриэлой Мюнтер, бывшей его 
ученицей, той самой, благодаря 
которой сохранилось наследие 
Кандинского в Германии. Автор 
этой работы, на которой дамы в 
пышных кринолинах неспешно 

гуляют среди подстриженных 
деревьев в кадках, впечатляет 
выверенной статичной компо-
зицией, казалось, был на пере-
путье, между тропинками в сто-
рону «Мира искусства» или на-
родного лубка.

Но проторенные дороги не 
для него. Один раз он уже пред-
почел неизвестность. Считает-
ся, что на ненадежный путь жи-
вописца благополучного юри-
ста тридцати лет, которого мо-
гла ожидать блестящая карье-
ра, подвигла выставка импрес-
сионистов в Москве, вагнеров-
ский «Лоэнгрин» в Большом те-
атре, и последней каплей стало 
— представьте себе! — известие 
об открытии радиоактивности 
физиком Антуаном Анри Бекке-
релем. Как признается Кандин-
ский: «…Разложение атома …
отозвалось во мне подобно вне-
запному разрушению всего 
мира. Внезапно рухнули тол-
стые своды. Все стало невер-
ным, шатким и мягким. Я бы не 
удивился, если бы камень под-
нялся на воздух и растворился в 
нем». Второй раз перемена уча-

сти — уже живописца — происхо-
дила примерно по той же схеме. 
Интерес к народной баварской 
живописи на стекле соединился 
со штудиями ученого труда 
Вильгельма Воррингера про 
«абстракцию и вчувствова-
ние», а концерт Шёнберга стал 
потрясением, открывшим но-
вые горизонты в искусстве. Му-
зыкальный термин «контра-
пункт» стал одним из ключевых 
в его живописной системе. Но 
не хуже, чем его теорию, этот 
термин описывает личность ху-
дожника, в котором страсть к 
познанию уживалась с мощной 
эмоциональной восприимчи-
востью и жаждой духовного 
прозрения.

Так что название «Контра-
пункт» для проекта в Третья-
ковской галерее Кандинскому, 
вероятно, понравилось бы. 
«Контрапункт» в данном слу-
чае — это встреча (или «со- и 
противозвучие», выражаясь 
слогом художника) двух боль-

ших работ — «Композиции VI» 
(1913), из собрания Эрмитажа, 
и «Композиции VII» (1913) из 
коллекции Третьяковской гале-
реи. Для них не просто выстрое-
но специальное пространство — 
не белый куб, а затемненный 
шестигранник, в котором зри-
тель оказывается между двумя 
огромными полотнами. Ему 
еще предшествует закольцован-
ное (и также полутемное) про-
странство, в котором на двух 
экранах наглядно, с помощью 
компьютерной графики, рекон-
струируется вероятный путь 
создания этих композиций.

Те, кто решит, что этот обра-
зовательный ликбез и аттрак-
цион с «анимированной» аб-
стракцией можно пропустить, 
заблуждается. Поскольку перед 
нами оказывается закольцо-
ванный сюжет, объясняющий, 
что, собственно, сталкивается-
соединяется в нынешнем кон-
трапункте. История «Компози-
ции VI» восходит к утраченной 
графике на стекле «Потоп» 
(1911), от которой осталась фо-
тография. Что касается исто-
рии «Композиции VII», то на 
роль «точки отправления» пре-
тендуют акварель «Страшный 
суд» (1911—1912),  полотно 
«День всех Святых II» (1911) и 
несколько рисунков пером. 
Если коротко, то суть две со-
ставляющие этого контрапун-
кта — Потоп и Страшный суд. 
Именно между ними оказыва-
ется зритель (и человечество), 
если исходить из логики разви-
тия сюжета. 

Акцент

 Города меняют людей.
И в этом «Высотка»
очень похожа на Лондон

Премьера документального филь-
ма «Рост в полный рост», 
Первый канал, 24 апреля, 23.50.
Авторское телевидение в лице режис-

сера и продюсера Анатолия Малкина 

и автора сценария Людмилы Сатуше-

вой представляет фильм, посвящен-

ный известному журналисту, фотог-

рафу и писателю Юрию Росту.

Он был еще студентом, когда его при-

гласили работать в ленинградский 

корпункт «Комсомольской правды», 

потом в редакцию этой же газеты в 

Москву, откуда он, поработав не-

сколько лет и завоевав довольно со-

лидное имя, перешел в «Литератур-

ную газету». Работал на REN-TV («Ко-

нюшня Роста»), в «Общей га-

зете». Теперь — обозреватель «Новой 

газеты». Лауреат Государственной 

премии РФ и множества других пре-

мий и фестивалей. Но любят Роста  не-

зависимо от того, где он работает. Тот 

случай, когда не место красит челове-

ка… Просто Юрий Рост — настолько 

талантливый и самобытный, интелли-

гентный  и многогранный.  

В разговоре с Анатолием Малкиным 

Юрий Рост расскажет, почему носит 

усы, шарф и считает себя вымышлен-

ным персонажем… Отчего говорит 

правду только в самом крайнем слу-

чае… Почему, пообщавшись с тыся-

чами, чувствует себя «уединенным 

человеком»… Как получилось, что не 

любит фотографировать женщин и 

считает их опасными… Зачем при-

спустил гольф с ноги актрисы Мари-

ны Нееловой и почему это единст-

венное, что он изменил в реально-

сти… Как оказался свидетелем са-

мых страшных событий и был защи-

щен своей фотокамерой… Почему 

дружит и фотографирует только тех 

людей, кто «вырастил в себе достоин-

ство…»

Фильм «Жажда», НТВ, 
24 апреля, 20.00  
На канале  НТВ состоится премье-

ра фильма-события «Кинотав-

ра-2013» — картины «Жажда». 

Психологическая драма сня-

та режиссером Дмитрием 

Тюриным по одноименной по-

вести Андрея Геласимова. Автор 

книги и сценария признался, что 

фильм получился непростой, но с 

обнадеживающим финалом. Глав-

ный герой Костя (в исполне-

нии актера Михаила Грубо-

ва), талантливый художник, 

жизнь которого раздели-

лась надвое — до Чечни и 

после. С войны он вер-

нулся с обожженным 

лицом и стойкой оби-

дой на жизнь… 

ХV Международный фестиваль 
балета DANCE OPEN, Санкт-
Петербург, 16—25 апреля
В Северной столице в очередной раз 

открывается один из самых автори-

тетных балетных форумов мира — фе-

стиваль DANCE OPEN. Спектакли бу-

дут проходить на основной сцене 

Александринского театра, а лейтмо-

тивом юбилейного сезона станет на-

пряженный поиск смыслов через ак-

туальную современную хореогра-

фию.

Откроет танцевальный марафон ста-

рейшая труппа Европы — балет Вен-

ской государственной оперы. Зрите-

лям представят программу из трех ми-

ниатюр, созданную специально для 

фестиваля: зарисовку Иржи Бубени-

чека «Дыхание души» на музыку Баха, 

Пахельбеля, Хофштеттера и Отто Бу-

беничека, хореографическую шутку 

«Наперекосяк» Пола Лайтфута и Соль 

Леон на музыку Россини и «Тайну Си-

ней Бороды» Штефана Тосса на музы-

ку Филипа Гласса.

Два следующих вечера будут посвя-

щены знакомой всем истории о Ро-

мео и Джульетте. Одноименную по-

становку на музыку Сергея Прокофь-

ева покажет труппа Пермского теа-

тра, где солировать будут артисты Ко-

ролевского балета Ковент Гарден из 

Англии. Те, кто уже видел спектакль, 

заверяют, что эта работа Кеннета Мак-

миллана похожа на кинофильм, сня-

тый в лучших английских традициях с 

роскошными костюмами и декораци-

ями эпохи Ренессанса. 

Еще одни зарубежные гости — Балет 

Дрезденской оперы Земпера — приве-

зут в Петербург серию авангардных 

проектов. Среди них «Танцевальная 

сюита» Алексея Ратманского на музы-

ку Рихарда Штрауса, история о путе-

шествии в потусторонние миры «В 

другом пространстве» Понтуса Лид-

берга и пародия «Кактусы» Александ-

ра Экмана, символизирующая обще-

человеческую «колючесть». 

В заключение хореограф Эдвард 

Клюг и Балет Словенского Нацио-

нального Театра Марибора предста-

вят фэнтези-версию спектакля «Пер 

Гюнт». Создатели постановки обеща-

ют гостям фестиваля «балетное 

странствие по ландшафту человече-

ской души со множеством тайных и 

явных дорог». Главную партию испол-

нит петербургский артист Денис Мат-

виенко. 

Нужно сказать, что гостей фестиваля 

ждут не только спектакли. Так, можно 

будет увидеть выставку, приурочен-

ную к 125-летию Сергея Прокофьева. 

Уникальные экспонаты из Государст-

венного центрального театрального 

музея им. А.А. Бахрушина расскажут 

об истории создания балета «Ромео и 

Джульетта» и его непростой судьбе. 

Еще одну выставку посвятят балетной 

фотографии: посетителям покажут 

лучшие работы фотохудожников 

DANCE OPEN, сделанные за годы су-

ществования хореографического ма-

рафона. А профессионалы смогут по-

сетить дискуссию с участием автори-

тетных хореографов и ведущих балет-

ных критиков. 

XXII кинофестиваль «Литература 
и кино», Гатчина, до 20 апреля.
Нынче кинофестиваль «Литература и 

кино» посвящен Году российского 

кино, а также ряду юбилеев классиков 

русской литературы. 

В конкурсе участвуют 23 киноленты, 

как игровые, так и неигровые фильмы, 

снятые по мотивам литературных 

произведений в 2015—2016 годах ре-

жиссерами из России, Украины и 

США. Гран-при фестиваля называется 

«Гранатовый браслет», он напоми-

нает, что в Гатчине жил и творил 

Александр Куприн.

Жюри в этот раз возглавляет 

кинорежиссер Сергей Урсуляк 

(«Ликвидация», «Жизнь и судьба», 

«Тихий Дон»). Вместе с ним судить 

будут актриса Лика Нифонтова, ре-

жиссер, оператор Ирина Уральская, 

композитор Виктор Лебедев, киновед, 

теле- и радиоведущий Давид Шнейде-

ров. Традиционно будет работать чи-

тательское жюри, в него входят гат-

чинские библиотекари.  Дипломы 

лучшим режиссерам вручит 

один из основателей фестива-

ля, писатель, вице-президент 

Академии российской сло-

весности Сергей Есин.

«Круглый стол» на тему 

«Книга, фильм, сериал — вы-

годы и опасности альтерна-

тивы» проведет литературо-

вед, вице-президент Гильдии ки-

новедов и кинокритиков России Анд-

рей Шемякин. Известные писатели 

Андрей Битов, Валерий Попов, Вален-

тин Курбатов, Юрий Поляков, Лев Ру-

бинштейн, Сергей Есин встретятся с 

читателями, представят свои новые 

книги. Встречи будут посвящены твор-

честву Федора Достоевского, Осипа 

Мандельштама, Сергея Довлатова. 

На фестиваль приглашен правнук пи-

сателя Достоевского — Дмитрий Ан-

дреевич Достоевский, живущий в 

Петербурге и занимающийся со-

хранением наследия прадеда. Не-

сколько лет назад он работал во-

дителем трамвая и написал кни-

гу «Байки старого трамвайщи-

ка», а сейчас планирует выпустить по-

чти утраченный сборник «Достоев-

ский детям».

Состоятся творческие встречи с 

Аристархом Ливановым, Ларисой 

Удовиченко, Аркадием Ининым. Ак-

тер и режиссер Андрей Соколов 

представит свою новую картину «Па-

мять осени», в которой снял Инну Чу-

рикову и Евгению Симонову. Петер-

бургский режиссер Ирина Евтеева и 

актер Владимир Кошевой будут пред-

ставлять фильм «Арвентур», создан-

ный в смешанной технологии — ани-

мационно-игровой, в основе которо-

го фантасмагорический рассказ 

Александра Грина «Фанданго» и да-

осская притча о великом китайском 

художнике и императоре. В програм-

ме документального кино фильмы о 

Литературном институте имени Горь-

кого, о потомках Пушкина и Бажова, о 

Владимире Набокове, Расуле Гамза-

тове, Науме Коржавине, Семене Гей-

ченко.

К 400–летию со дня смерти Уильяма 

Шекспира подготовлены специаль-

ные показы телевизионных версий 

спектаклей:  «Отелло» Някрошюса, 

«Ромео и Джульетта» Коршуноваса.

В рамках кинофестиваля будут от-

крыты интересные выставки: «Пор-

треты» Николая Предеина (портреты 

известных писателей) и «Повести по-

койного Ивана Петровича Белкина» 

художника Игоря Шаймарданова. Их 

представит нынешний глава Пуш-

кинского заповедника Георгий Васи-

левич.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ БАЛЕТ ФЕСТИВАЛЬ

с Светланой Мазуровой

Самая ранняя работа — 
«Изящный променад» — представ-
лена в посольстве Германии.

Балет Словенского Национального Театра Марибора представит фэнтези-
версию спектакля «Пер Гюнт». Главную партию исполнит Денис Матвиенко. 

Джереми Айронс: Молодые люди 
в наши дни проводят время, обща-
ясь посредством экранов и теле-
фонов, но не лицом к лицу.

с Сусанной Альпериной с Ингой Бугуловой

Chris Isaak. First Comes The Night. 
(CD). Wicked Game Records/Rhino/
Warner Music.
Крис Айзек — главный продолжатель 

традиций рокабилли и серф-рока 50—

60-х. Тоже с горделиво зажатой в ру-

ках гитарой и с тщательно уложенной 

в форме «орлиного» кока прической. 

И, конечно, с белозубой, приветливой, 

но немного саркастичной и хищной 

улыбочкой. Он и свой прошлый аль-

бом Beyond The Sun посвятил тому, 

что перепел хиты Элвиса Пресли, 

Джерри Ли Льюиса и Роя Орбисона.

Но, конечно, все ждали и собствен-

ных песен, сравнимых с главным хи-

том Криса Айзека — Wicked Game. На 

First Comes The Night и нежный, убаю-

кивающий нуаром и томной негой ба-

ритон Криса Айзека обрел наконец-

то новые эмоции и бравый кураж. 

Лихое и задиристое рокабилли 

Down In Flames, чарующая бал-

лада Reverie — украшенная будто 

бы подарочными бантами гитар-

ными соло слайд-гитары, воркую-

щими скрипками и женским вока-

лом. А еще — почти русская плясовая 

Baby What You Want Me To Do, спе-

тая с колоритной хрипотцой 

и неожиданно наследу-

ющая традициям 

Джо Кокера.

Или очередная про-

никновенная баллада 

Kiss Me Like A 

Strangers. А Running 

Down The Radio — уже 

разухабистый фок-

строт, со свингующим 

фортепиано… Кажет-

ся, с конца 80-х акком-

панемент Криса Айзе-

ка еще не звучал столь 

предприимчиво, озорно 

и со столь точно дозирован-

ными гитарными и фортепиан-

ными партиями. При этом ника-

ких наносных красивостей или 

ухода в избыточную меланхолию, 

чем изобиловали песни Криса 

Айзека с середины 90-х… Ну а в 

бонус-секции — еще 5 песен, где 

снова преобладают безбашен-

ные рок-н-роллы.

Виктор Виталий. Презентация 
альбома «Песни».17 апреля, 
Москва, клуб «Архиv».
У вокалиста, гитариста и создателя 

так необычно названного коллектива 

столь же необычная судьба. Виталий 

Цветков играл рок-музыку в Великом 

Новгороде, потом откликнулся на 

просьбу лидера «Браво» Евгения Хав-

тана и написал для него несколько 

текстов песен, а затем стал и директо-

ром группы. А теперь выпустил и свой 

дебютный альбом, причем в записи 

помогали музыканты «Браво», «Мега-

полиса» и «Аквариума». Новые «Пе-

сни» неспешны, душевны и просты по 

гармониям. Есть что-то от Валерия 

Сюткина и даже от Олега Митяева. Ка-

чественный бард-рок для друзей: му-

зыка для того, чтобы подумать, уди-

виться и почерпнуть тепла из поэзии и 

несуетных ритмов. 

МУЗЫКА

с Александром 
Алексеевым

Жюри в этот раз возглавляет кино-
режиссер Сергей Урсуляк.

В разговоре 
с Малкиным 
Юрий Рост рас-
скажет, почему 
носит усы, 
шарф и считает 
себя вымыш-
ленным персо-
нажем.
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В Третьяковке встретились две большие работы — «Композиции VI» из собрания Эрмитажа и «Композиции VII» из коллекции Третьяковской галереи. 
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С конца 80-х аккомпанемент 
Криса Айзека еще не звучал 
столь предприимчиво 
и озорно.
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ФОРУМ Научить 
оперировать можно почти 
любого. А вот научить 
лечить…

Получат допуск 
к телу 

Ирина Краснопольская 

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ прошел V Всероссийский форум 
студентов медицинских и фармацевтических вузов стра-
ны.

Впервые на форум собрались 265 студентов не только 
мединститутов, подчиненных Минздраву России, но и 
медицинских и фармацевтических факультетов класси-
ческих вузов. Три дня для них работали «круглые сто-
лы», мастер-классы, тренинги по оказанию медицин-
ской помощи в экстремальных ситуациях. А еще шла де-
монстрация работ студентов по разным направлениям. 
Чем вызвана необходимость проведения подобных фо-
румов?  «РГ» отвечает директор Департамента медицин-
ского образования и кадровой политики Минздрава Рос-
сии Татьяна Семенова. 
ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА: Время диктует новые требования к под-
готовке врача. И не учитывать их невозможно. Вот, каза-
лось бы, такая мелочь: выпускникам предстоит трудить-
ся в условиях компьютеризированного рабочего места с 
доступом к электронной медицинской библиотеке, ин-
формационным базам. Готов к этому нынешний выпуск-
ник? Не всегда. И важно в пору учебы его этому научить. 
Скажем, когда участники форума пришли в Северо-За-
падный федеральный медицинский исследовательский 
центр имени Алма-
зова, они могли не 
только на всю эту 
новизну посмотреть. 
Им был предложен 
мастер-класс ис-
пользования этих 
возможностей. 

В таких форумах 
охотно участвуют 
корифеи россий-
ской медицинской 
науки и практики. 
И  чрезвычайно  
важно,  что  есть  
возможность общения  с такими авторитетами меди-
цины, как Леонид Рошаль, Александр Румянцев, Евге-
ний Шляхто, Андрей Каприн. А министра здравоохра-
нения Веронику Скворцову просто закидали вопроса-
ми. Что такое вводимая аккредитация? Перспективы 
робототехники в медицине? Не угрожают ли они вра-
чеванию? Какие специальности более всего будут во-
стребованы? Перспективы симуляционного обуче-
ния? И так далее.

Без нового, конечно, не обойтись. Но согласитесь, Татья-
на Владимировна, всегда был и будет оправдан некий 
консерватизм в работе медика. Ведь врачевание связано 
с болью, вопросами жизни и смерти. Конечно, будущий 
врач должен обязательно быть умелым и знающим спе-
циалистом. Но, как говорит наш знаменитый хирург Ре-
нат Акчурин— «врач – это обязательно сострадалец». Об 
этом шла речь на форуме? Человеческие качества буду-
щего врача не ушли на задний план?
ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА: Российская медицинская школа сла-
вилась классическими канонами. Никакая современ-
ная техника, никакая роботизация не может их выте-
снить. Во все времена настоящий врач — это эталон, 
во всяком случае так должно быть, интеллигентно-
сти, милосердия, сострадания. И не случайно один из 
«круглых столов» форума был посвящен волонтерст-
ву, неслучайным было посещение детского онкогема-
тологического отделения. Состраданию, милосердию 
нужно учить. Еще тому, что лечить нужно не болезнь, 
а пациента. Тому, что врачевание немыслимо без вза-
имодействия разных специалистов, без умения про-
водить консилиум. 

А что такое аккредитация будущего специалиста?
ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА: Это новая система допуска к профессио-
нальной деятельности. В нынешнем году ее пройдут сто-
матологи и провизоры, а уже в следующем все выпускни-
ки-медики. Аккредитация призвана повысить качество 
подготовки. Ведь чтобы ее пройти, надо сдать трехэтап-
ный экзамен на профессиональную пригодность. 

Сейчас, судя по рейтингам, именно медицинские 
вузы притягивают к себе лучших абитуриентов. В ны-
нешнем году средний балл ЕГЭ поступающих был 75,2. 
Потому надеемся, что выпускники аккредитацию смо-
гут успешно пройти.

В понятие профессиональной пригодности входит, на-
пример, умение врача общаться с пациентом? Великий 
врачеватель Сергей Боткин говорил, что, если после по-
сещения врача пациенту не стало лучше, значит, его по-
сетил плохой врач. Или при минутных нормах, отведен-
ных сегодня на прием пациента, такое общение не обяза-
тельно? 
ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА: На федеральном уровне установлены 
лишь примерные нормы времени, отведенного на 
прием. На самом же деле все всегда зависело и зави-
сит от того, какой пришел пациент, какое у него забо-
левание, какого он возраста и так далее. Важность об-
щения врача и пациента никто не отменял. И каждый 
мастер-класс на форуме обязательно был школой об-
щения врача и пациента. Моим учителем был замеча-
тельный хирург Валентин Михайлович Буянов. Его 
имя теперь носит 12-я московская больница. Он как-
то сказал мне: «Научить оперировать можно почти 
любого. А вот научить лечить…» 

Нынешний форум пятый по счету — очевидна по-
требность в таком приобщении к профессии. На фо-
руме был разработан и принят этический кодекс сту-
дентов медиков. Главный его постулат: не навреди!

АКТУАЛЬНО Всегда ли оправдано лечение за рубежом

Слепой выбор 
Ирина Краснопольская

Н
аши пациенты становятся  
умнее. Они реже просто 
едут  лечиться за рубеж.  

Они сперва  анализируют инфор-
мацию, советуются,  сравнивают 
не  только  возможности клини-
ки, но и  свои, в  том  числе  фи-
нансовые возможности. И  выби-
рают по максимуму пользы. Но, к  
сожалению. не  всегда

…Почти два года назад обра-
тились ко мне отец и бабушка ше-
стилетнего мальчика. Единствен-
ный внук обожаем всеми. И слу-
чилась с ним беда — опухоль. 
Сложное и долгое лечение. А ре-
зультаты? Потому и обратились, 
что время идет, а «заметной по-
ложительной динамики,  — сказа-
ла бабушка — нет. Надо везти вну-
ка в Германию. Но нужен спонсор 
для оплаты лечения в зарубеж-
ной клинике. Может, газета помо-
жет его найти».

Поиском спонсоров газета не 
занимается. Решила узнать под-
робности лечения мальчика. 
Предложила отцу и бабушке вме-
сте со мной посетить те лечебные 
учреждения, в которых он его 
проходил. Это ведущие клиники 
не только в нашей стране по лече-
нию опухолей. Мы беседовали с 
руководителями, с лечащими 
врачами. Оказывается, опухоль у 
мальчика не злокачественная. Но 
заболевание тяжелое. Лечению 
поддается с трудом. Однако «по-
ложительная динамика» все-та-
ки есть. Но требуется время и 
терпение. Мне казалось, что вра-
чи убедили: никуда не надо ехать, 
лечение проводится грамотно. О 
чем я и сказала отцу и бабушке 
при прощании. Ответил отец: « У 
меня один сын, и я повезу его в 
Германию». 

  Больше я не  видела ни отца, 
ни  бабушку. Но четыре месяца 
назад мне позвонила бабушка и 
попросила, чтобы я помогла по-
пасть в одну из тех клиник, где 
мы уже были. Помогла, а бабуш-
ку спросила: «Что же клиника в 
Германии?» Она не ответила. По-
том узнала: зарубежное лечение 
результатов не принесло. Маль-
чик теперь лечится в Москве. 

К чему пишу об этом? Далеко 
не всегда оправдано стремление 
лечиться именно в зарубежных 
клиниках. И не потому, что они 
хуже наших. Отнюдь! Часто за-
метно лучше. Но совершенно не-

допустимо, когда стремятся ле-
читься не в какой-то конкретной 
клинике, а в Германии, в Израи-
ле, в США, в Южной Корее. Чаще 
всего «на зарубеж» возлагают 
надежды те, у кого обнаружена 
опухоль. 

Рассказывает заместитель 
главного врача по хирургии мо-
сковской онкологической боль-
ницы № 62 Павел Кононец:

— В сентябре прошлого года к 
нам в стационар обратился 
38-летний мужчина, жалующий-
ся на слабость и дискомфорт во 
время приема пищи. Обследова-
ли. Выявили, что у него рак пище-
вода на начальной стадии. Пред-
ложили современное хирургиче-
ское лечение. Но… Родители это-
го пациента живут в Германии, и 
ему посоветовали лечиться толь-
ко там, в одной из ведущих кли-
ник Берлина. Друзья помогли со-
брать деньги. Немалые — 76 ты-
сяч евро. Химиолучевая терапия 
до операции стоит 33 500 евро. 
Операция по удалению пищевода 
— 43 000 евро. К слову, у нас по-
добное лечение для иностранных 
пациентов стоит не более пяти 
тысяч евро. В Берлине пациент 
прошел курс предоперационной 
химиолучевой терапии. Провели 
операцию. А две недели назад он 
пришел к нам в больницу: голос 
осип, глотать не может ничего 

кроме воды. На животе, грудной 
стенке и шее — большие разрезы. 
После операции место соедине-
ния пищевода с желудком заруб-
цевалось, и просвет сузился до 3 
мм. При проведении подобных 
операций один из важнейших 
этапов — соединение остатка пи-
щевода с желудком, из которого 
сделан «новый пищевод». Проще 
всего сделать это с помощью 
сшивающего аппарата. По этому 
пути и пошли наши немецкие 
коллеги. Однако проще — далеко 
не всегда лучше. И вот результат: 
у пациента через полтора месяца 
развивалась практически полная 
непроходимость пищевода в зоне 
операции. Сейчас в нашей клини-
ке пациент проходит сеансы бу-
жирования пищевода, чтобы вер-
нулась возможность питаться. А 
сам пациент, оглядываясь назад, 
признается: «Зачем отказался от 
лечения у вас?». 

В каждом случае надо выби-
рать не страну, не просто клини-
ку за рубежом. А только конкрет-
ную, специализированную, в ко-
торой действительно могут по-
мочь. По нашему мнению, учи-
тывая начальную стадию болез-
ни, не было необходимости про-
водить ему большую травматич-
ную операцию с большими раз-
резами грудной и брюшной по-
лостей. Мы предлагали опера-

цию малоинвазивную, то есть с 
помощью эндоскопической тех-
ники и современных инструмен-
тов. Когда же в немецкой клини-
ке пациент поинтересовался о 
возможности такой операции у 
них, ему сказали: «Это невоз-
можно». Между тем не только в 
нашей больнице, но и в некото-
рых крупных клиниках Москвы 
и Санкт-Петербурга накоплен 
немалый позитивный опыт ма-
лоинвазивных вмешательств, 
как при доброкачественных за-
болеваниях, так и при опухолях 
пищевода. 

Подобные истории можно 
множить. И речь не о том, что ка-
тегорически не нужно лечиться в 
зарубежных клиниках. Речь о 
другом. В каждом случае надо вы-
бирать не страну, не просто кли-
нику за рубежом. А только кон-
кретную, специализированную, 
в которой действительно могут 
помочь. Где есть необходимое 
оборудование и, главное, соот-
ветствующие специалисты. К со-
жалению, очень часто пациенты 
и их родственники не владеют та-
кой информацией. Этим и поль-
зуются многочисленные посред-
ники, отправляющие россиян на 
лечение в зарубежные клиники. 

По сути, не мы выбираем, а нас 
выбирают. К сожалению, как в 
России, так и на Западе, факт 
оплаты обследования и лечения 
не гарантирует его качества. По-
этому, повторим еще раз, паци-
ентам необходимо выбирать не 
только подходящую клинику, но 
и конкретного специалиста. 

И еще один случай из практи-
ки. Рассказывает  заведующий 
отделением  абдоминальной  
онкохирургии той же москов-
ской  онкологической  больни-
цы № 62 Дмитрий Каннер:

— Пациентке 54 года. Диагноз: 
опухоль печеночных протоков. В 
одной из ведущих университет-
ских клиник страны заведующий 
отделением безжалостно сказал 
пациентке: «Вам помочь невоз-
можно. Нигде. Ищите клинику 
паллиативной медицины». То 
есть посоветовал найти место 
для достойного ухода из жизни. 
Но… Пациентке повезло: глав-
ный врач этой паллиативной 
клиники — Андрей Соколов, 
опытный онколог, работавший 
ранее в нашей больнице. Он-то и 
посоветовал пациентке к нам 
обратиться. 

Ситуация и вправду непро-
стая. Но мы смогли выполнить 
радикальную операцию, которая 
продолжалась почти 9 часов. 
Проводили ее не только специа-
листы 62-й, но и заместитель ди-
ректора Научного центра хирур-
гии имени Петровского, профес-
сор Эдуард Ким. Кстати, такая 
форма сотрудничества столич-
ных больниц с крупными феде-
ральными центрами практикует-
ся давно и явно на пользу и мо-
сковским, и федеральным цен-
трам. А главное — пациентам и тех 
и других учреждений. Ну а та 
сложная пациентка, которую от-
правили на «достойный уход из 
жизни в паллиативный центр», 
давно дома. После проведенной 
радикальной операции она чув-
ствует себя хорошо. Прогноз у 
нее благоприятный.

Остается только добавить: 
мои  собеседники за последние 
годы посетили ведущие клиники 
Германии, Франции, Англии, 
Бельгии Испании. Южной Кореи, 
Израиля. Прошли  стажировку, 
обучение. А оснащение больни-
цы, в которой они работают, по-
зволяет применять самые про-
двинутые инновационные мето-
ды диагностики и лечения. 

НАГРАДА

Первый 
в России 
донорский 
банк стал 
лауреатом 
престижной 
премии 

МОЛОКО 
ДОРОЖЕ ДЕНЕГ 

Ирина Лозовская

О ТОМ, что младенца лучше все-
го кормить грудным молоком, 
что никакие даже самые продви-
нутые смеси, его заменяющие, 
не идут с ним ни в какое сравне-
ние, давно известная истина. Но, 
увы, не у всех мам есть такая воз-
можность. В ноябре 2014 года в 
России впервые на базе ФГБУ 
«Научный центр здоровья де-
тей» начал действовать банк до-
норского грудного молока.

И хотя банку еще и двух лет 
нет, его эффективность подтвер-
ждена. 76 кормящих матерей 
стали донорами. Собрано более 
148 литров донорского грудного 
молока, 55 младенцев смогли по-
лучить необходимое питание с 
первых дней жизни. 

 Создание банка сократило 
использование молочных сме-
сей на две трети, продолжитель-
ность госпитализации, а 80 про-
центов детей были выписаны из 
стационара исключительно бла-
годаря вскармливанию донор-
ским грудным молоком. Очень 
желательно, чтобы первый в Рос-
сии банк донорского грудного 
молока не оставался единствен-
ным на всю страну. И то, что та-
кой важный социальный проект 
стал лауреатом премии «Золо-
той Медвежонок», служит при-
зывом для подражания.

КОНФЕРЕНЦИЯ

Педиатрия 
в on-line 
формате  

УНИКАЛЬНЫЙ 
РЕБЕНОК 

Ирина Лозовская

СЕГОДНЯ Российская ассоциа-
ция специалистов перинаталь-
ной медицины и Союз педиа-
тров России проводят  Вторую 
Всероссийскую интерактивную 
научно-практическую конфе-
ренцию. Около 300 неонатоло-
гов, педиатров, акушеров и ги-
некологов из 30 субъектов Рос-
сии выступят против стереоти-
пов во врачебной практике, об-
судят наиболее  сложные случаи 
диагностики и лечения.  Темы 
предстоящих дискуссий    акту-
альны и злободневны. Назовем 
их. Кого, когда и чем прививать? 
Всегда ли беременным женщи-
нам надо прививаться от гриппа 
в преддверии эпидемии? «Сом-
нительное» грудное молоко или 
«проверенная» молочная 
смесь? Возможно ли грудное 
вскармливание в отделении реа-
нимации? Где заканчивается те-
рапия и начинается перестра-
ховка? Назначение курса анти-
бактериальной терапии осла-
бленному ребенку: строго по 
показаниям или лучше пере-
страховаться? 

Ведущие российские специа-
листы  продемонстрируют нега-
тивное влияние устаревших под-
ходов к лечению на эффектив-
ность терапии. Арбитром высту-
пит президент Европейской пе-
диатрической ассоциации, пред-
седатель правления Российской 
академии педиатрии, замести-
тель председателя исполкома 
СПР, главный внештатный дет-
ский аллерголог-иммунолог 
Минздрава России, член-корре-
спондент РАН Лейла Намазова-
Баранова. 

Ракурс Почему женская наркомания практически не лечится

Билет в один конец 
Владимир Богданов

Ж
енская наркома-
ния — это особое 
явление в медици-
не, не говоря уже о 
криминальной со-

ставляющей. Как показывает ста-
тистика, именно представительни-
цы прекрасной половины челове-
чества в 5 раз чаще привлекаются к 
уголовной ответственности в связи 
с употреблением наркотиков. 

…Зверское убийство ребенка 
38-летней гражданкой Узбекистана 
Гульчехрой Бобокуловой потрясло 
москвичей. Сразу же появилось 
множество версий, почему она со-
вершила это ужасное преступле-
ние. 

Одну из них озвучил экс-глава 
Федеральной службы по контролю 
за оборотом наркотиков Виктор 
Иванов. «По всем внешним призна-
кам убийца находилась под воздей-
ствием наркотических средств, и, 
безусловно, нужно проверить, ка-
кие наркотики это были, откуда. 
Тем более это уже не первое звер-
ское убийство, совершенное под 
воздействием синтетических на-
ркотиков», — заявил он.    

Сегодня именно женская нарко-
мания в России растет особенно 
стремительно. Заведующий отделе-
нием Нижегородского наркологи-
ческого диспансера Алексей Мои-
сеев приводит такие цифры: «Если 
раньше среди наркоманов на 10 
мужчин приходилась 1 женщина, 
то сегодня соотношение — 5 муж-
чин и 2 женщины». 

Уровень заболеваемости жен-
щин, превышающий средний, се-
годня зафиксирован в 23 регионах 
России. Там  доля женщин-нарко-
манок колеблется от 12 до 30 про-
центов. Для сравнения: в конце 
80-х годов этот показатель состав-
лял  2—7 процентов.

По мнению специалистов, су-
ществует одна специфическая при-
чина, заставляющая женщин 
«сесть на иглу»: в их  организме су-
ществует гормон эстроген, кото-
рый  способствует быстрому при-
выканию к употреблению психоак-
тивных веществ, и как результат — 
формирование наркозависимости. 

Кроме того, американские уче-
ные выяснили, что большинство 

случаев возникновения наркотиче-
ской зависимости у женщин проис-
ходит после приема обезболиваю-
щих. В первую очередь это касается 
тех, кто подсел на оксиконтин и ко-
деин. А еще специалисты обнару-
жили, что сегодня от опиоидной за-
висимости, вызванной приемом 
обезболивающих, страдают на 30 
процентов  больше людей, чем в 

90-е годы. По мнению многих уче-
ных, у мужчин привыкания к обез-
боливающим препаратам практи-
чески нет. 

  Возраст, когда девочки начина-
ют употреблять «дурь», примерно 
14—15 лет. Начинается с курения 
марихуаны. Но такие «легкие» на-
ркотики стирают границы страха. 
И если человек боялся взять 

шприц в руки и уколоться, то по-
сле затяжки травкой эти страхи 
пропадают. 

За «веселящим» курением сле-
дует употребление таблеток, пси-
хотропных веществ и внутривен-
ные инъекции.  Женский  организм 
быстрее адаптируется и принима-
ет яд. По словам известного нарко-
лога Василия Рошы, у женщины, 
впавшей в наркозависимость, в от-
личие от мужчины, практически 
нет шансов справиться с ней само-
стоятельно.  «Именно поэтому 
женская наркомания, как и жен-
ский алкоголизм, практически не 
поддаются лечению», — констати-
рует Роша. 

И если наркомания в целом счи-
тается болезнью, то женскую на-
ркоманию характеризуют как спе-
цифическую болезнь эмоций и оди-
ночества. Выход из нее намного 
сложнее, чем из наркомании в тра-
диционном понимании. Лечение 

проходит длительное время, требу-
ет больших усилий и много терпе-
ния.  

Женская наркомания коварна 
и потому, что слабому полу на-
много сложнее принять помощь. 
Ведь большинство женщин отри-
цают пристрастие к употребле-
нию наркотиков. У больных жен-
щин преобладают тяжелые фор-
мы наркомании с выраженными 
медицинскими и социальными 
последствиями. К смертельному 
зелью охотно приобщаются лю-
бители беззаботной жизни, как 
говорится, «на всем готовом». 
Пытаясь убежать от проблем, на-
ркоманка загоняет себя в еще 
больший тупик, даже не предпо-
лагая, во что ей обойдется «обрат-
ный билет». И появится ли шанс 
найти его?  

Даже  на  воздушном лайнере надо  
лететь именно в ту клинику, где 
действительно смогут помочь.

Акцент

 Если раньше среди 
наркоманов на 10 мужчин 
приходилась 1 женщина, 
то сегодня соотношение — 
5 мужчин и 2 женщины 

Судя по рейтингам, 
именно 
медицинские вузы 
притягивают 
к себе лучших 
абитуриентов 

Помощь этих доноров детям 
не имеет цены.  

Женская наркомания характеризу-
ется как болезнь тяжелых эмоций 
и одиночества.
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БАСКЕТБОЛ ЦСКА выиграл 
второй матч плей-офф 
Евролиги

Ярче «Звезды» 

Илья Зубко

МОСКОВСКИЕ армейцы сделали вчера еще один важ-
ный шаг на пути к Финалу четырех баскетбольной Евро-
лиги. ЦСКА на своем паркете переиграл белградскую 
«Црвену Звезду» 77:76, и теперь счет в серии до трех по-
бед стал 2:0 в пользу российского клуба. 

Статус очевидного фаворита армейцев не слишком 
расслаблял — первая встреча с сербами пусть и закончи-
лась победой «красно-синих» с десятиочковой разни-
цей, но далась она ЦСКА крайне непросто. И подводя ее 
итоги, главный тренер москвичей Димитрис Итудис под-
черкивал, что дальше тоже будет тяжело. С ним соглаша-
лись и сами баскетболисты, дружно отмечавшие атле-
тизм оппонентов.

Стартовая чет-
верть второго пое-
динка отчасти по-
вторила сюжет пре-
дыдущей встречи — 
«Звезда» быстро 
вырвалась вперед. 
Но если во вторник 
этот порыв гостей 
удалось погасить до-
статочно быстро — с 
выходом на площад-
ку Милоша Теодосича ЦСКА выдал рывок, — то теперь 
сербы оказались более подготовленными. К середине 
четверти они повели 13:7, и все, чего смогли добиться 
армейцы к маленькому перерыву, — это ничья — 20:20. 

В четверти под номером два на площадке мало что из-
менилось, и когда после дальнего попадания Лазича «Цр-
вена Звезда» повела 33:28, Димитрис Итудис запросил 
тайм-аут. Это тоже помогло не слишком — игроки ЦСКА 
несколько раз попали из-за дуги, но действия российско-
го клуба в защите по-прежнему не выдерживали никакой 
критики. Один только Симонович трижды отличился, 

бросая издали. К концу первой поло-
вины матча москвичи напропу-
скали почти полсотни очков — 
44:48.

«Работа над ошибками», ко-
торая, без сомнения, состоя-
лась в перерыве, подействова-
ла. ЦСКА иначе заиграл в обо-
роне, перекрыв «кислород» 
снайперам гостей. По итогам 
третьей четверти впереди был 
уже московский клуб  — 63:60.  
«Звезда», конечно, сдаваться не 
собиралась. Пропустив удар, 
она нашла в себе силы отве-
тить. И затащила ЦСКА в на-
пряженную концовку. Результа-
том которой стала тяжелейшая 

победа хозяев 77:76.
Отметим, что по-

мимо ЦСКА за вы-
ход в Финал четы-
рех борется и кра-

снодарский «Локо-
мотив-Кубань». Пер-

вый матч плей-офф про-
тив «Барселоны» на сво-
ем паркете «железнодо-
рожники» выиграли — 

66:61. Сегодня вечером 
состоится второй поеди-
нок. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Елена Веснина рассказала «РГ» о любви к теннису, мужу 
и о своей роли «ветерана» сборной в предстоящем матче Кубка Федерации

На подаче Веснина
Анна Козина

Н
а матче Кубка Федерации 
против белорусок, кото-
рый пройдет в Москве 

16—17 апреля, мы увидим в деле 
молодых российских тенниси-
сток: Дарью Касаткину, Марга-
риту Гаспарян, дебютантку 
сборной Елизавету Куличкову. 
Однако опытный командный 
боец Елена Веснина, которая 
также вошла в заявку, считает, 
что, несмотря на перестройку в 
команде, коллектив подобрался 
замечательный.

Лена, капитан Анастасия Мы-
скина назвала вас «старостой в 
пионерском лагере». Это была 
шутка, но и доля правды в ней 
есть?

Е Л Е Н А  В Е С Н И Н А : Пионервожатой 
себя точно не ощущаю. Но понят-
но, что я самая старшая в коман-
де. И девочки относятся ко мне с 
уважением. Наверное, можно 
смело сказать, что я ветеран 
сборной. На протяжении многих 
лет с радостью выступаю в Кубке 
Федерации. Сейчас у нас замеча-
тельная молодая команда. Будет 
интересно наблюдать, как у нас 
все получится.

В сборной вспоминают то пора-
жение от Нидерландов, из-за ко-
торого приходится бороться за 
место в Мировой группе?
ЕЛЕНА ВЕСНИНА: Это был хороший 
урок. То, как сыграли голландки в 
том матче, было чудом из чудес. 
Им можно приз давать за неверо-
ятную самоотверженность, 

стремление к победе. Нашей 
сборной, наоборот, этого чуточ-
ку не хватило. Нас все считали 
фаворитами. Твердили, что мы 
должны на одной ноге пройти ту 
встречу. Но не тут-то было. Матчи 
Кубка Федерации тем и отлича-
ются от личных турниров. К ко-
мандным соревнованиям надо 
подойти в максимально хорошей 
физической и эмоциональной 
форме. Причем именно в эмоцио-
нальном плане эти матчи выса-
сывают огромное количество 
сил, поэтому сложно показывать 
свой лучший теннис. Очень над-
еюсь, что в матче с белорусками 
нашей сборной удастся в решаю-
щие, критические моменты пока-
зать свой характер и силу, а зна-
чит, победить и вернуться в Ми-
ровую группу.

У девочек все-таки не так много 
опыта. Что им посоветуете?
ЕЛЕНА ВЕСНИНА: Нас ждет сложный 
матч. Главное, чтобы девочки все 
отдали ради победы. Важно, что-
бы была страсть. Потому что за 
сборную, за страну нужно играть 
всем сердцем, всей душой. Поста-
раюсь донести это до девочек. А 
еще я бы посоветовала им отклю-
чить телефоны, стараться мень-
ше заходить в соцсети, то есть 
сосредоточиться на подготовке. 
Не зацикливаться, но быть пре-
дельно сконцентрированными.

Как оцените соперниц из сбор-
ной Беларуси?
ЕЛЕНА ВЕСНИНА: И Виктория Азарен-
ко, и Ольга Говорцова — корифеи 
сборной. Но Вика — безусловный 
лидер команды. Игрок, на кото-
рого будут надеяться все — и тен-
нисистки, и капитан. Они рассчи-
тывают, что Азаренко принесет 
два очка, а вторые и третьи номе-
ра постараются взять хотя бы 
одно очко для итоговой победы. 
Но я считаю, что у нас равная и 
ровная сборная. Девочки в хоро-
шей форме. Я смотрела за высту-
плением Говорцовой и Александ-
ры Саснович в Америке. Знаю, 
как они играют, какие у них сла-
бые и сильные стороны. Без-
условно, поделюсь своими мы-
слями с Настей Мыскиной и де-
вочками, чтобы они были готовы 
ко всему. 

Мы тоже наблюдали за вашим 
выступлением в США. В Майами 
вы обыграли Винус Уильямс, в 
Чарльстоне дошли до финала. 

Ожидали от себя таких результа-
тов в личном разряде?
ЕЛЕНА ВЕСНИНА: Финал в Чарльстоне 
— действительно хороший ре-
зультат для меня. Я совершила 
скачок в рейтинге, вернулась на 
свои былые позиции. Хотя за рей-
тинг я никогда не держалась. 
Всегда считала, что самое важное 
это твои победы над топовыми 
игроками, участие в финалах, по-
беды на крупных турнирах, тур-
нирах «Большого шлема». Это 
для меня в приоритете.

Вам в последнее время часто на-
мекают на то, что секрет успеха 
— в замужестве. Шутят, что у вас 
медовый месяц продолжается. 
Как супруг реагирует?
Е Л Е Н А  В Е С Н И Н А :  М у ж  с к а з а л : 
«Свадьба была четыре месяца 
назад, а ощущение, что на прош-
лой неделе поженились». Конеч-
но, в жизни каждой девушки, 
женщины замужество — важный 
шаг. Я, если честно, не думала, 
что у меня обязательно должен 
случиться прорыв в теннисе по-
сле такого события. Но все наста-
ивали. Видимо, что-то в этом дей-
ствительно есть. Я наслаждаюсь 
тем, что выхожу на корт. С возра-
стом я стала больше ценить то, 
чем занимаюсь. Очень благодар-
на родителям, что они меня отда-
ли в теннис. Это великолепный 
вид спорта. Я люблю играть, лю-
блю смотреть теннис. Мне это ин-
тересно. Это то, чем наполнена 
моя жизнь. Хотя сейчас уже не 
только этим. Есть и супружеские 
обязанности. Но все вместе дает 
замечательный результат.

Футбол У Лиги чемпионов будет новый победитель

Скинули с трона

Артур Нанян 

У 
главного клубного тро-
фея Европы опять бу-
дет новый обладатель. 
Победитель предыду-
щего розыгрыша «Бар-

селона» сошла с дистанции на ста-
дии четвертьфинала. Команда Лу-
иса Энрике уступила «Атлетико». 
В первом матче сильнее были ка-
талонцы — 2:1, но ответная встре-
ча в Мадриде завершилась побе-
дой хозяев со счетом 2:0.

«Барселона» очень хотела 
прервать занятную традицию, по 
которой Лигу чемпионов в ее но-
вом формате еще ни одна команда 
не смогла выиграть дважды под-
ряд. Напомним, свое нынешнее 
название турнир получил в 1992 
году. С тех пор «сине-гранатовые» 
пять раз становились обладателя-
ми трофея, а «Атлетико» один раз 
вышел в финал и уступил «Реалу».

Ответный матч на домашнем 
стадионе мадридцев «Висенте 
Кальдерон» наглядно показал, что 
«Барселона» находится в кризисе. 
И большая часть вины за пораже-
ние «сине-гранатовых» лежит на 
ее тренере Луисе Энрике. Очевид-
но, что лидеры «сине-гранато-
вых» Лионель Месси, Луис Суарес 
и Неймар находятся не в лучших 
физических кондициях и устали 
от нагрузок, которые выпадают на 
них в этом сезоне. Практически в 
каждом матче эта троица прово-
дит на поле все 90 минут. Добавим 

сюда долгие перелеты в Южную 
Америку на отборочные встречи 
за сборные — выдержать такой гра-
фик не под силу. А Энрике упорно 
отказывается от ротации даже в 
проходных матчах чемпионата. 
Судя по всему, из-за усталости пе-
рестал забивать Месси. Аргенти-
нец установил личный антире-
корд в матче с «Атлетико»: впер-
вые с 2010 года Лионель не смог 
отличиться в пяти играх кряду. 

— «Атлетико» был лучше нас, 
могу их с этим только поздравить. 
На 99 процентов ответственность 
за поражение несу я. Нет, даже на 
все 100, — подчеркнул Энрике. 

Но даже в такой встрече, когда у 
«Барселоны» ничего не получа-
лось, у нее был шанс перевести 
матч в дополнительное время. Уже 
после второго гола Антуана Гриз-
манна на 88-й минуте арбитр Ни-
кола Риццоли мог назначить пе-
нальти в ворота хозяев после игры 
рукой капитана «Атлетико» Габи в 
собственной штрафной площади, 

но не стал этого делать. Этот мо-
мент вызвал большие споры. Фут-
болисты «Барселоны» наброси-
лись на Риццоли, но итальянец на-
значил лишь штрафной удар. Инте-
ресная деталь — в тот момент, когда 
Габи сыграл рукой в штрафной 
площади, он стоял на одной ноге, 
которая как раз находилась за ро-
ковой линией. Один из известных 
российских арбитров на условиях 
анонимности объяснил «РГ», что в 
таких эпизодах главным является 
то, где находилась рука, а не нога. 
Впрочем, в правилах игры в фут-
бол объяснений этого нюанса мы 
вовсе не обнаружили.

К чести представителей «Бар-
селоны», никто из них не стал ви-
нить судью в поражении. «Мне по-
казалось, что в том эпизоде надо 
было ставить пенальти. Но арбитр 
не виноват в нашем вылете из 
Лиги чемпионов», — отметил за-
щитник каталонцев Жорди Альба.

В параллельном матче «Бава-
рия» сыграла вничью с «Бенфи-

кой» (2:2) в Португалии и в пятый 
раз подряд вышла в полуфинал 
Лиги чемпионов. В свою очередь, 
для главного тренера мюнхенцев 
Хосепа Гвардиолы он вообще ста-
нет седьмым подряд. 

Напомним, жеребьевка полу-
финала Лиги чемпионов состоит-
ся сегодня в штаб-квартире УЕФА 
в 12.30 по московскому времени.

Премьер-лига
Сегодня же матчем «Мордо-

вия» — «Амкар» стартует 24-й тур 
чемпионата России. Его програм-
ма привлекает двумя звонкими 
афишами: лидер турнира ЦСКА 
сыграет в гостях дерби с «Локомо-
тивом», а один из ближайших пре-
следователей армейцев «Зенит» 
примет «Спартак».

Исходя из таблицы, матч «Ло-
комотива» с ЦСКА — централь-
ный. В случае победы «железно-
дорожники» сократят отстава-
ние от «красно-синих» до одного 
очка.  

По принципиальности и эмо-
циям даже выше московского 
матча стоит игра «Зенит» — 
«Спартак». Питерцы могут одер-
жать пятую победу подряд в чем-
пионате и в случае поражения 
ЦСКА сравняться с ним по очкам. 
Для «Спартака» игра в Санкт-Пе-
тербурге — одна из последних воз-
можностей зацепиться за четвер-
тое место, которое дает право 
участвовать в следующем сезоне 
в еврокубках. 

«Барселона» потерпела первое 
поражение в этом розыгрыше Лиги 
чемпионов и вылетела из турнира.

Елена Веснина надеется, что в матче с белорусками наши теннисистки смогут показать характер и силу.

Акцент

 За 24 года нового формата 
Лиги чемпионов ни одна 
команда не смогла выиграть 
турнир два раза подряд

Армейцы считаются 
явными фаворита-
ми, но игры с серба-
ми даются им очень 
непросто

НОВОСТЬ

В сборную
приедет
восемь
энхаэловцев

ГОТОВИМ 
УСИЛЕНИЕ

Иван Ильин

СБОРНАЯ России по хоккею с 
воскресенья получит серьезное 
усиление. Состав команды Олега 
Знарка пополнит восемь хоккеи-
стов, выступающих в НХЛ.

Вызов получили игроки, чьи 
клубы не попали в плей-офф. В 
этом списке два вратаря, любой 
из которых может стать основ-
ным на домашнем чемпионате 
мира. Это Сергей Бобровский и 
Семен Варламов. Защитная ли-
ния получит пополнение в лице 
Алексея Емелина. Выбор фор-
вардов и тренерского штаба по 
традиции наиболее широкий. 
Из-за океана спешат Сергей Ка-
линин, Наиль Якупов, Виктор 
Тихонов, Сергей Плотников и 
Александр Бурмистров. Все они 
17 апреля и присоединятся к 
сборной и приступят к трени-
ровкам на базе в Новогорске.

Очевидно, с их приездом 
часть игроков, работающих в 
главной команде сейчас, ее по-
кинут. Напомним, что подопеч-
ные Олега Знарка сейчас в Сло-
вакии, где они проводят матчи 
Еврочелленджа. Вчера наша ко-
манда разгромила словаков 6:0.

Представлено 
расписание
Гран-при
России

СОЧИ ЕДЕТ 
ПО ГРАФИКУ

Кирилл Ветров

СТАЛО известно полное распи-
сание Гран-при России по авто-
гонкам в классе «Формулы-1», 
который пройдет в Сочи.

Напомним, что две первые 
гонки в Олимпийском парке 
прошли в октябре, но теперь рос-
сийский этап в календаре пере-
двинули на весну. И самые бы-
стрые пилоты планеты соберут-
ся в Сочи уже через две недели. 
28 апреля, четверг, будет посвя-
щен протокольным мероприяти-
ям — инспекции трассы, пресс-
конференциям и совещаниям 
менеджеров. А болельщики, ку-
пившие билеты на все четыре 
дня, с 15.15 смогут попасть на 
пит-лейн и увидеть болиды мак-
симально близко.

Первые тестовые заезды на-
мечены на пятницу — с 10.00 до 
11.30. Вторая практика состоит-
ся в обеденное время того же дня 
с 14.00 до 15.30. Начало третьей 
сессии свободной практики за-
планировано на полдень суббо-
ты. Она продлится час, как и ква-
лификация, которая стартует в 
15.00. Ну и, наконец, сама гонка 
начнется в воскресенье, 1 мая, 
также в 15.00. 

Футбольные
правила скоро 
изменятся

УДАЛЕНИЕ 
ОТМЕНЯЕТСЯ

Сергей Литвинов

МЕЖДУНАРОДНЫЙ совет 
футбольных ассоциаций (IFAB) 
опубликовал список изменений 
в правилах игры в футбол. Об 
этом сообщается на официаль-
ном сайте организации. Измене-
ния вступят в силу со следующе-
го сезона.

Главное решение — отмена так 
называемого тройного наказа-
ния, когда за негрубые наруше-
ния в своей штрафной площадке, 
приводившие к назначению пе-
нальти, игроки удалялись с поля 
и получали дисквалификацию. 
По новым правилам арбитры ог-
раничатся в таких случаях лишь 
желтой карточкой.

Из других изменений отме-
тим следующие: теперь при 
определении офсайда судьи не 
будут руководствоваться поло-
жением рук футболистов; нару-
шения правил за пределами 
поля, а также оскорбления арби-
тров и представителей команд 
будут приводить к прямым 
штрафным ударам с лицевой ли-
нии; судья может удалить футбо-
листа еще до начала матча, но 
если это случится после подачи 
официальной заявки на встречу, 
то этого игрока необходимо бу-
дет заменить в протоколе.
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Чтобы поехать в Берлин 
на Финал четырех, 

игрокам ЦСКА надо 
обыграть «Црвену 

звезду» трижды.

Лига чемпионов: онлайн-
трансляции, комментарии, 
фоторепортажи
www.rg.ru/sujet/5520

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 апреля, пятница
Наш Футбол
18.45 «Мордовия» — «Амкар». Прямая 

трансляция. 16 апреля, суббота

Матч ТВ
16.45 «Локомотив» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

19.15 «Зенит» — «Спартак». Прямая 

трансляция.

Наш Футбол
14.15 «Терек» — «Краснодар». Прямая 

трансляция.

17 апреля, воскресенье
Матч ТВ
17.00 «Динамо» — «Крылья Советов». 

Прямая трансляция.

19.15 «Кубань» — «Ростов». Прямая 

трансляция.

Наш Футбол
14.15 «Уфа» — «Анжи». Прямая тран-

сляция.

18 апреля, понедельник
16.45 «Урал» — «Рубин». Прямая тран-

сляция. 

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

ХОККЕЙ В Москве 
представили книги 
и фильм о великом тренере

Путь 
Чернышева

Максим Макарычев

ВЧЕРА в Москве ВФСО «Динамо» провело вечер памяти 
легендарного тренера Аркадия Ивановича Чернышева, 
воспитавшего десятки непревзойденных мастеров, та-
ких, как Александр Мальцев и Валерий Васильев, и став-
шего единственным в мире командным тренером, кото-
рый победил на четырех Олимпийских играх.

Гостям, среди которых было много великих россий-
ских спортсменов, представили две, недавно вышедшие 
книги об Аркадии Чернышеве, а также показали доку-
ментальный фильм о выдающемся тренере. «Динамо» 
восполняет существенный пробел в истории, ведь от-
нюдь не Анатолий Тарасов, как принято рассуждать по-
сле фильма «Легенда № 17», а Аркадий Чернышев явля-
ется основоположником советского хоккея. Именно его 
московское «Динамо» стало первым чемпионом СССР 
по хоккею в 1946 году. Чернышеву принадлежит никем 
не побитый рекорд руководства игровым элитным клу-
бом: 28 лет подряд он возглавлял хоккейное московское 
«Динамо». Под его руководством началось триумфаль-
ное шествие хоккейной сборной СССР: в 1954 году со-
ветские игроки впервые выиграли звание чемпионов 
мира, а в 1956-м стали олимпийскими чемпионами. 
С 1963 по 1971 год сборная СССР под руководством аб-
солютно непохожих друг на друга Тарасова и Чернышева 
девять раз подряд побеждала на чемпионатах мира. Сим-
волично, что мероприятие прошло за три недели до стар-
та первенства мира, которое примет Россия.

Благодаря своему блестящему педагогическому та-
ланту, Чернышев, никогда не повышавший голос, мог 
найти подход к любому игроку, бережно опекая молодых 
хоккеистов. Его чуткость и доброта нарушали, казалось 
бы, традиционно-привычные отношения, которые, как 
правило, складываются между тренером и спортсменом. 
Аркадий Иванович создал в сборной команде СССР ат-
мосферу дружелюбия, порядочности, интеллигентности.

Его отличали сдержанность и корректность. Черны-
шев не писал книжек и не любил светиться в прессе, со-
вершенно, как сказали бы сегодня, «не умел пиариться». 
Скорее всего, именно поэтому о его выдающейся роли в 
становлении отечественного хоккея и легендарного ди-
намовского клуба почти не знает молодое поколение бо-
лельщиков. Теперь настал час, когда общество «Динамо» 
сделало все, чтобы отдать долги одному из своих тита-
нов.
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Москва +6...+11, облачно

Санкт-Петербург +1...+4, дождь

Анадырь -7...-4, облачно

Архангельск -2...+4, дождь

Астрахань +11...+22, облачно

Благовещенск  0...+11, дождь

Владивосток +2...+11, облачно

Волгоград +10...+21, дождь

Воронеж +9...+22, дождь

Екатеринбург +7...+16, дождь

Иркутск -2...+8, дождь

Казань +8...+16, дождь

Калининград +2...+12, облачно

Краснодар +10...+23, облачно

Магнитогорск +6...+16, солнечно

Мурманск -6...+3, облачно

Нижний Новгород +8...+18, гроза

Новосибирск -3...+11, солнечно

Омск +1...+19, облачно

Орел +8...+15, дождь

Оренбург +9...+18, дождь

Пермь +7...+14, дождь

Ростов-на-Дону +10...+21, облачно

Севастополь +10...+22, дождь

Симферополь +10...+20, дождь

Сочи +11...+21, облачно

Тамбов +9...+22, дождь

Тюмень +6...+18, облачно

Уфа +8...+19, дождь

Хабаровск -1...+10, облачно

Челябинск +7...+20, облачно

Чита -2...+8, облачно

Элиста +11...+23, облачно

Южно-Сахалинск -2...+1, дождь

Якутск -13...+7, облачно

Ярославль +5...+10, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Метеорологи прогнози-
руют пасмурную погоду. 
Атмосферное давление 
составит 740 мм ртутно-
го столба.

СУББОТА
Похолодает. Небо по-
прежнему будет затянуто 
облаками. Атмосферное 
давление не изменится.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
День обещает быть те-
плым и ясным. Атмос-
ферное давление — 746 
мм ртутного столба.

Фотограф старается с необычного ракурса сделать снимок бывшего президента Аргентины Кристины Фернандес де Киршнер. 
Она обратилась к своим многочисленным сторонникам после того, как дала показания в суде по делу о возможных махинациях 
в Центробанке во время ее правления. По данным следствия, речь идет о продаже долларовых фьючерсов по заниженной цене. 
Ущерб от этих операций мог составить несколько миллиардов песо. Экс-президент всякую вину отрицает и обвиняет действую-
щее правительство в злоупотреблении властью и политическом преследовании. «Правительство при необходимом содействии 
судебной власти хочет сфабриковать против меня уголовное дело, чтобы лишить меня свободы», — говорится в ее обращении 
к суду. 

СОБЫТИЕ 

14.04| ЧЕТВЕРГ

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ сборы за 
утилизацию с производителей и 
импортеров батареек, техники и 
пластика — очень неплохая идея. 
Оценивая эффективность любого 
производства, в первую очередь, 
надо смотреть на экологическую 
составляющую, ведь мы сейчас 
вошли в эру глобальных проблем, 
которые могут повлиять на нашу 
дальнейшую жизнь, навредить 
окружающей среде, в которой бу-
дут жить наши дети и внуки. Так 

что руководители предприятий 
главным предметом своего вни-
мания должны сделать ситуацию 
с экологией. Может, увеличение 
экологических сборов, о которых 
пишет «РГ» на 4-й полосе, под-
толкнет их начать создание соб-
ственных перерабатывающих 
мощностей во вторичное сырье, 
при этом — без вредных для при-
роды выбросов.

С утилизацией и правильной 
переработкой сырья у нас в стра-
не, конечно, есть какие-то сдвиги. 
Каждый год приносит нам новые, 
порой положительные примеры. 
Увы, они ограничиваются кон-
кретным предприятием, конкрет-
ным производством, несистемны 
и не выходят на качественно 
иной, масштабный уровень. Ска-
жем, когда на многих заводах ис-
пользовались бы все способы, ко-
торые уменьшают количество 
вредных выбросов в атмосферу: 
понижение энергоемкости, вла-
гоемкости, оборотный и замкну-

тый цикл использования воды и 
так далее. К сожалению, пока все 
упирается в то, что это невыгодно 
и неприбыльно. Но мы забываем, 
что потеряем в гораздо большем.

Я думаю, дело не только в пра-
вильной утилизации отходов про-
изводства, но и в людях. Загрязне-
ние природы — проблема воспита-
ния и культуры человека. Мне ка-
жется, что наряду с основными 
заповедями: «Не убий», «Не на-
вреди», стоит ввести: «Не насо-
ри». Я недавно стал свидетелем 
ошеломившего меня поступка: 
вижу, как водитель в соседнем 
ряду открывает окно автомобиля 
и вытрясает пепельницу. Я — сто-
ронник очень жестких мер в дан-
ном случае. Конечно, таких безна-
дежных людей надо штрафовать. 
И штрафовать очень серьезно за 
любое правонарушение в области 
экологии, за каждую бутылку и 
обертку, выброшенную на улицу.

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Александр Беляев,
заместитель директора 
Института географии 
РАН Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вы сейчас активны как никогда и 
настроены на довольно реши-
тельные поступки. Однако самое 
важное для вас — определиться с 
целями и методами достижения 
задуманного. 

Телец 
Сегодня не исключены качест-
венные перемены в жизни.  Нако-
нец-таки ваши самые заветные 
желания  и мечты  осуществятся.

Близнецы  
Сегодня возможны проблемы на 
работе. Не спорьте с начальст-
вом, не устраивайте «разносов».

Рак 
Сейчас вы не настроены на реше-
ние суетных житейских вопро-
сов. Побудьте в одиночестве.

Лев 
Уточняющиеся к этому дню ас-
пекты помогут продолжить отно-
шения, которыми вы так дорожи-
те. Не переживайте понапрасну.

Дева 
Не отвлекайтесь от работы, иначе 
можете допустить серьезные 
ошибки. Сосредоточьтесь!

Весы 
Учитывайте не только свои инте-
ресы, но также пожелания пар-
тнеров по бизнесу и кредиторов.

Скорпион 
В погоне за деньгами не забывай-
те прислушиваться к собствен-
ным ощущениям, доверять инту-
иции. Она вас еще не подводила.

Стрелец 
Главное, не принимать решений, 
опираясь только на прошлый 
опыт. Ищите что-то новое.

Козерог 
Готовясь к новому деловому 
предприятию, соберите всю силу 
и волю в кулак. 

Водолей 
Не цепляйтесь за старое: упусти-
те шанс найти новые и очень пер-
спективные источники дохода. 

Рыбы 
Вы испытаете сильную носталь-
гию. Любая мелочь будет наве-
вать приятные воспоминания. 

15.04| 
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ГОРОСКОП

ЧТО СМОТРЕТЬ  Дубль дв@.
Сегодня — «Наследники» 
Владимира Хотиненко

Дети 
телеящика

Валерий Кичин

КАРТИНА снималась под названием «Сергий Радонеж-
ский». Но зритель принял бы ее за байопик о чудотворце 
всея Руси, а это не так. Кроме того, у нас это имя слыша-
ли многие, но немногие знают, кто это. Этот парадокс и 
дает старт спору, который разгорится на экране. Как и 
один из героев в рясе, автор «Наследников» не знает от-
ветов на сложные вызовы времени. В своем фильме-ди-
спуте он предлагает над ними думать. О разладе между 
духоподъемными теориями и пещерной практикой жиз-
ни. О том, что для нас в русской истории важнее — краси-
вые мифы или шокирующая правда. И в чем настоящий 
патриотизм. И чьи мы наследники — Христа или Орды.

Но это еще и памфлет. На телевизионном шоу идет 
запись передачи о Сергии Радонежском. Лично пройдя 
школу телевидения, Хотиненко вволю развлекается 
живописными нравами его закулисья, обнажает кишки 
передачи от скептиков за режиссерским пультом до чу-
чела тираннозавра, поджидающего своей очереди вый-
ти в эфир. На теле-
шоу, как все знают, 
никто никого не 
слышит. Телешоу 
отучают и нас слу-
шать друг друга. 
Мы больше не на-
следники предков 
с их опытом и веко-
вой мудростью — мы 
наследники телеви-
дения, мы впали от него в зависимость и тупо смотрим, 
как люди колошматят друг друга фигурально или, как в 
начале фильма, буквально. И телевизионные циники 
нами кукловодят, любой вопрос сводя к готовому отве-
ту. Мы разучились думать — фильм пытается вернуть 
нам эту способность. Кому это не удастся, будет ску-
чать.

Второй фильм этих дней — «Еще один год» Оксаны 
Бычковой. Как и в «Райских кущах», его авторы обрати-
лись к классике советской драматургии — драме Алек-
сандра Володина «С любимыми не расставайтесь», и 
тоже перенесли действие в наши дни. В фильме Павла 
Арсенова 1979 года играли Ирина Алферова и Алек-
сандр Абдулов. В этой новой версии вас ждет открытие 
двух новых имен — Надежды Лумповой и Алексея Фили-
монова. Неизбежное сравнение двух картин образует 
новый интересный и, возможно, главный сюжет. Он не в 
состязании актеров и режиссеров, он в нас самих: мы 
увидим, как измени лось общество, умножилась неком-
муникабельность людей и как на поверхность жизни  
выползла пена. И как сама воспетая Володиным любовь 
почти утратила романтико-поэтические смыслы: если 
в СССР, как известно, не было секса, то в новой России 
нет любви, и только одно пробуждает человека от спяч-
ки — неодолимый зов плоти, физическое желание. На-
верное, сегодня Володин назвал бы эту пьесу «С желан-
ными не расставайтесь». Но не спешите винить в этом 
авторов фильма: согласно пословице на зеркало неча 
пенять...

Зрители о фестивале:
— Я не знал, что фестиваль идет уже не первый год. И вот 
смотрю картины уже второй день, посмотрел пока четыре 
— все новое и интересное. В отличие от той лабуды, что 
показывают практически по всем каналам телевидения. 
Огромное вам спасибо!
— Узнала о «Дубль дв@» из заметки в газете «Метро». 
Очень понравилась сама идея, которая благородна по 
отношению к авторам фильмов и благодатна для потенци-
альных зрителей. Показ фильмов тоже организован удоб-
но... Ваша работа очень важна и ценна, спасибо!

Зрители о фильмах:
«Райские кущи»
— Не люблю ремейки, но этот фильм досмотрела до конца с 
интересом. Он не хуже фильма «Отпуск в сентябре» — дру-
гой. Но впечатления те же. Достойно! (Елена)
Фильм заставляет задуматься, переосмыслить, ценить 
свою жизнь, жить по совести, а не идти на сделку с ней. 
Хочется поблагодарить всех актеров и режиссера этого 
фильма! Отдельно Евгения Цыганова за эту роль. 
(Светлана Васильева).
Главное в этом фильме — непонятен посыл: чего не хватает 
этому успешному современному Зилову? В старом филь-
ме с Олегом Далем озеро и охота какой-то символ свобо-
ды. Серость быта, а там... там красота. Самый пронзитель-
ный монолог Зилова, когда Галина ушла, об этом.  В новом 
фильме это сокращено до «Я возьму тебя на охоту»... 
(3  Alla_)

Все новости кинофестиваля в спецпроекте «РГ» 
d2.rg.ru
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